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- Comparecencia del Presidente del Gobierno Autonomo, instada =
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Sra. hermana deL Presidente deL Gobierno Autonomo.

- Pregunta de los Diputados Don Esteban Bethencourt Gamez y Don
Domingo G. Herrera Rodriguez, deL Grupo Parlamentario Mixto,=
dirigida aL Consejero de AgricuLtura y Pesca, sobre Proyecto=
de reaLizacion de los Puertos de PLaya Santiago en ALajero y=
de Valle Gran Rey.

- Pregunta de Los Diputados Don Esteban Bethencourt Gamez y Don
Domingo Herrera Rodriguez, deL Grupo ParLamentario Mixto, di
rigida al Presidente deL Gobierno Aut6nomo, sobre eL desmante
lamiento de La Industria Conservera Lloret Llinares.

- Pregunta del Diputado Don Jose Miguel Suarez GiL, deL Grupo =
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Deportivos.
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In t.erviene e 1 eeiior Hcnrcra F!.odr'i-=
guez solicitando el aplazamiento de la
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aceptado por .la Mesa.

5e levanta la sesion a las catorce=
horas y cincuenta y cinco minutos.

Se reanuda la ses&on a las diez ho
l'as, cuaren ta y cinco mi.nuboc ,

El seBor PRESIDENTE: SeBorias, con
tinua la sesi6n.

Comparecencia del Presidente del ==
Gobierno Autonomo, instada por el Gru
po Parlamentario Centro Democratico- =
CDS, para informar sobre las iniciati
vas tendentes a establecer las modifi
caciones de la Ley 30/1.972, de 22 de=
Jul io.

El seBor PRESIDENTE: Comparecencia=
del Gobierno, instada por el Grupo Ce~

tro Democratico-CDS, para informar so
bre las iniciativas tendentes a esta-=
blecer las modificaciones de la Ley
treinta/setenta y dos, de veintid6s de
julio.

Tiene la palabra el seBor Conseje-=
roo

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ber
gasa Perdomo): Senor Presidente, Seno
rias.

Al comparecer ante el Pleno de esta
Camara, para dar cumplido informe de =
la cuesti6n planteada por el Grupo Pa£
lamentario del Centro Democratico y ==
Social, cree que, por razones -a mi ==
juicio- de caracter metodol6gico, se-=
ria conveniente establecer tres blo-==
ques correlativos en relaci6n con la =
cuesti6n:

En primer lugar,el bloque de antece
dentes.
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En segundo lugar, cual es la situa-=
cion actual en relacion can el proble
ma que afecta a la modificacion de la=
Ley treinta barra setenta y dos,de ==
Regimen Economico-Fiscal.

Y, en tercer lugar, cuales serian 
los criterios generales a partir de
los cuales se deberia abordar esta
cuestion a juicio del Gobierno,

Can relacion a los antecedentes, y=
a los ~nicos efectos de dejar constan
cia ante esta Camara de que el proble
ma de la modificacion de nuestro sis-=
tema economico-fiscal especifico ya ha
sido abordado previamente y no es un =
aspecto de la ace ion del Gobierno que=
deba entenderse en sentido estrictamen
te coyuntural, tengo que dar cuenta ~

la Camara que desde el ana mil nove-==
cientos ochenta y tres, mediante un
grupo de trabajo conjunto Estado-Cornu
nidad Autonoma, se iniciaron los tra
bajos prospectivos en esa direccion.=
Resultado de la accion de ese grupo
de trabajo conjunto Estado-Comunidad=
Autonoma es un informe general emiti
do con feeha de febrcro de mil nove-=
cientos ochenta y cUCltro, que obra en=
poder del Gobierno y que, como a Sus=
Sefiorias no se les oeulta, no tiene =
otra finalidad que establecer un mar
co general de anal isis en relacion =
con las opeiones posibles para la
adaptacion del Regirnen Econornico-Fis-=
cal. Tampoco se les oculta a Sus Sefio
rias que dicho documento se inicia y
se concluye en una etapa en la que so
lamonte podia partirse de hipotesis ge
nerales en relacion con aquellos fact£
res que iban a incidir posteriormente,
que van a incidir posteriormente en =
la necesidad de ir a una adaptaci6n
del Regimen Economico-Fiscal.

No se habia concretado en terminos=
de proceso de incorporaci6n de nuestro
pais a las Comunidades Europeas, cual=
iba a ser el modelo resultante del pro
ceso negociador;y, por otra parte, 
existian -y todavia en cierto sentido=
existen- algunas incertidumbres en re
lac ion con un aspecto esencial que es~

el desarrollo de la Ley de Bases de Re
girnen Local en 10 que toea a la finan~

ciacion de los Entes Locales, los En
tes Territoriales.

En relacion con la situacion actual
podriamos decir, este seria el conteni
do concreto del informe, que se han =~

materializado, en terminos de datos con
cretos, algunas de las cuestiones que~

en ese momenta eran solamente hipote
sis. Es conocido por esta Camara, por
que en ese sentido informo ya el Con
sejero de Economia y Comercio del Go-=
bierno, cual es el contenido general =
del Acuerdo de Adhesion de Espana con=
las Comunidades Europeas y, en concre
to, cual es el efecto, a partir del ==
documento especifico canario, cual es=
el efecto que ese acuerdo va a tener =
en materia de fiscalidad especifica ca
naria.

Bien es cierto que no se ha produci
do, en terminos concretos, el cumpli-~

miento, todavia, el cumplimiento de ==
las previsiones constitucionales en ==
cuanto al procedirniento que ha de sp-=
guirse para la modificacion de la Ley=
de Regimen Ecollomico-Fiscal, de acuer
do con 10 que previene la Disposicion=
Adicional Tercera de la Constitucion y
el articulo cuarenta y cinco del Esta
tuto de Autonomia.

Sin embargo, si hay que afiadir que
en relacion, precisamente, con el con
tenido del n~rnero segundo de ese arti
culo, a juicio del Gobierno, por 10 ==
que se refiere al proceso de adhesion=
y a los aspectos especificos del proce
so de adhesion que afecta a la modifi~

cacion del Regimen Economico y Fiscal=
de Canarias, norma constitucional ba
sica para nosotros, el documento de =
adhesion cumple la prevision estatuta
ria en los terminos que previene ese =
precepto del n~mero segundo en cuanto=
que en la negociaci6n de adhesion a ==
una comunidad supranacional se ha te
nido muy en cuenta para su defensa las
especialidades fiscales derivadas de =
la Ley treinta barra mil novecientos=
setenta y dos,

Por otra parte, las modificaciones=
parciales del Regimen Economieo-Fiscal
de Canarias, derivadas del Proyecto de
Ley del Impuesto sobre e L Valor Ailadido,
del que, como Sus Senorias saben, que
da exc luido, en cuanto a su apLic ac i.on ,
el territorio de la Comunidad Autonoma
Canaria asi como las que ya se debatie
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ron ayer en el Pleno de esta Camara,en
funcion de los criterios de modifica-=
cion del reparto de los arbitrios, hay
que entenderlas 0 hay que enmarcarlas en=
el proceso general que a juicio del C;~

bierno ha de seguirse en cuanto a que=
La modificacion debe afectar a la to-=
talidad del marco derivado de la Ley==
de Regimen Economico-Fiscal.

Dentro del analisis de 10 que po-==
dria ser la situacion actual, en cuan
to a iniciativas tendentes a esa modi
ficacion, el Gobierno ha adoptado un =
conjunto de medidas que tienen, basic~

mente, un caracter instrumental.

Para abordar esas medidas, ha teni
do en cuenta dos factores de partida,=
dos cuestiones de principio, que, a
juicio del Gobiern~ son esenciales a =
la hora de abordar este problema.

En primer lugar ha tenido muy en ==
cuenta la diversidad de los intereses=
en presencia, tanto de caracter instit~

cional como social y economicoi a Sus=
Sefiorias no se les oculta -y pienso que
seria redundante afirmarlo, perc no es
ta de mas el decirlo aqui- no se les ~

oculta que la modificaci6n del Regimen
Economico-Fiscal de Canarias afecta ==
profundamente a todo el marco de inte
reses institucionales, sociales y eco
nomicos de la Comunidad Autonoma; y ==
eso es un aspecto de la cuestion que =
se ha ten ida muy en cuenta a la hora =
de disefiar las medidas instrumentales=
que deben servir de pauta para abordar
la modificacion.

En segundo lugar -y este es un as-=
pecto que tambien se sefialo aqui, en =
la sesion de ayer- la oportunidad -que
es otro factor importante a tener en ,=

consideraci6n-, la oportunidad que se=
desprende del proceso de IIlodificacion=
de la Ley treinta barra setenta y do~

para hacer un tratarniento global y c0!2.
junto de la imposicion indirecta en ==
el ambito de la Comunidad l\utonoma, ==
tanto en relacion con los efectos en =
terminos de disponibilidad de recursos
financieros publicos para aquellas l\d

ministraciones Publicas que dependen =
fundamentalmente del rendimiento de ==
los tributos contenidos en la Ley
treinta barra setenta y dos, como de=

los efectos que sobre el conjunto de =
la actividad economica y en particular
sabre la evoluci6n de los prccios, de=
los bienes y servicios producidos y ==
consumidos en Canarias, va a tener esa
moc1ificacion.

De acuerdo con dicho enfoque y te-=
niendo muy a la vista estos dos crite
rios generales, como decia antes, se =
han instrwnentado una serie de medidas
que tienen como finalic1ad esoncial de
finir un marco de trabajo estable quo=
garantice, tanto a la Comunidad Auto-=
noma, y, evidentemente, en el proceso=
posterior de rnodificacic5n de la. Ley, =
a I Estado, que garantice e1 que, ef('c
tivall1ente, e1 proceso de modificacioIl~

conternple todos los aspectos ncccesa-",=
rios.

Dichas n~didas, en sintcsis, son
las s Lqu i.e n t.o s :

En p r i.mer Luqa r , por Decreto clel =~

Gobierno de canarias, se ha creado un=
grupo de trabajo en el seno del GobieE
no, responsable de la preparacion del
soporte tecnico y de inforrnacic5n, asi='
como del analisis de las opciones po-=
sibles para curnplir las condiciones d~

rivadas del Tratado de Adhesi6n a la =
Comunidad Economica Europea, teniendo=
en cuenta que dichas condicione~ en su
origen, ser{an las siguientes:

En primer lugar, que por mandato
del Estatuto de Autonomia, en la norma
que esta contenida en el apartado a) =
del articulo cuarenta y nuevo, los ti
tulares de los rcndirnientos de los ar
bitrios insulares a la orrt.r ada de mer
cancias, tanto en su tarifa general c2
mo en s u tarifa espcc.ial, as! como ,-'Ie_'
arbLtrio de lujo y 10:3 clerechos rC'gul~~

dares, son los Cdbildos Insulares. Y =
o s t.o es una norma y e s un mar co do re
ferencia que hay q uo tener muy en cuc!2.
ta a la hora de abordar esta cuesti6n.

En segundo luqar, la importancia que
la imposicion derivada del HEF tiene =
como instrumento de politica fiscal==
especifico canario, en terminos de in
cide~cia sobre la actividad economica=
de La reg ion.

£1 grupo de trabajo que va a ser
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convocado en forma inmediata para ini
ciar esos trabajos, en contacto, obvia
mente, con la Administraci6n Ceutral =
del Estado que a traves de la Secreta
ria de Estado de Hacienda y, concreta
mente, de la Direcci6n General de
Coordinaci6n con las Haciendas Territo
riales, a su vez, ha puesto en marcha-;:
un mecanisme equivalente en terrninos '"
de grupo de trabajo.

La segunda medida, que evidentelnen
te tiene finalidaeles muchisilllo m.:'i.s =
amplias que las que corresponden es-==
trictarnente a la 1lI0dificaci6n de la ==
Ley treinta barra setenta y dos, ha =
sielo, por Doo ro t.o del CobilC~rno de Cana
rias, la creaci6n del Consejo de Poli
tica Fiscal y Financiera de La Connm i >

dad Aut.orioma, que eriqLoba a l.as I,dnd ni~
traciones Pdblicas responsables, direc
ta 0 indirectamente -Gobierno Aut.oriomo

y CabilcJo-, en materia de fiscalidad c,-;-..:~

pecial como 6rgano de car~cter consul
tivo y de intercambio,pero que tiene =c

una de las misiones especificamente
atribuidas, la de informar los estu-==
dios y proyectos que se elaboren, en =
su caso, para la reforma de la Ley ===
treinta barra setenta y dos.

Los mecanismos de coordinaci6n que=
se estan en este momenta instrumentan
do entre el Gobierno de Canarias y la=
Administraci6n Central del Estado,abar
can, en virtud del campo que abarca a=
su vez la Ley treinta barra setenta y
dos, abarcan tanto a la Secretaria de=
Estado de Hacienda como a la Secreta-=
ria de Estado de Comercio y a la Secret~

ria de Estado de Economia, en el senti
do de que dicha modificaci6n habr~ de=
contemplarse dcsde la triple perspect~

va de nuestro reaimen cconom i co , corue r
cial y fiscal.

En sintesis, este marco es el que,=
a juicio del Gobierno, va a permitir =
en los pr6ximos meses y habida cuenta
de que existe un calendario perfecta-=
mente disenado 0 que va a estar per fee
tamente d i se fiado a par t i r del mes de -;:
junio, por el cual el uno de enero de=
mil novecientos ochenta y seis, por ==
efecto del Tratado de Adhesi6n, entra
ria en juego el mecanismo del periodo=
transitorio; dentro del cual tendria =

necesariamente que producirse la adap
taci6n en terminos de ajuste fiscal y,
evidentemente, de medidas econ6micas =
que s e an de aplicaci6n en el ambito de
la Comunidad Autc5noma al quedar exclui
da de la Uni6n Aduanera y teniendo ==
rnuy presente esa perspectiva temporal;
dichos instrumentos habr~n de rendir =
e1 resultado de su trabajo, aproxima-=
damento entre los moses de octubre y =
noviembre del presente ano. El mecani~

mo se ha disenado de tal forma que el=
resultado de ese trabajo se presente =
en forma de opcioncs que permitan, en =
la ll~dida de 10 posible y dada la com
plejidad del torna, permitan una elec-=
cicln ac1ccuarJa, tanto por parte de las=
inc; rLt uc iones auton6micas como por paE.
to del Gobierno de la Naci6n.

Quizds seria conveniente -aunque,
ev i don t emen te, a Sus Sei'iorias no se
los oculta que no os el momento oport~

no,y, en ning~n caso, es una cuesti6n=
que deba ser ahordada desde una pers-=
rectiva unilateral-, quiz~s seria con
veniente anticipa~ no contenidos espe
cificos de esa modificacic5n, perc sf =
alqunos de los principios que a juicio
del C;obierno deben presidir el result!::.
do del trabajo de esa Comisi6n; sobre=
todo, teniendo en cuenta que ese resul
tado va a tener una incidencia muy di
recta sobre nuestra posici6n de inter
cambio en relaci6n can el tr~fico co-=
mercial Canarias-Comunidad Econ6mica =
ampliacla.

El Gobierno entiende que el plante~

mienlo de una reforma del modelo eco-=
namico-fiscal contenido en la Ley
treinta barra setenta y dos, como mi
ni.mo , ha de cwnplir can estos princi-=
pios generales.

En primer lugar, debe garantizar el
principio de suficiencia financiera de
las Adrninistraciones P~blicas que son=
en estos momentos titulares de los ren
dimientos fiscales. Ese principio es =
esencial si se quiere qarantizar para=
la Comunidad Autonoma de Canarias, en=
terminos de sus Administraciones Loca
les, capacidad financiera suficiente =
para aborda~ sin graves problemas, el=
ejercicio de las competencias que Ie =
son propias.

En segundo lugar y en t~rminos de
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estructura fiscal y de efectos de los=
Lmpue s tos, S8 debe garantizar e I prin-=
cipio de la no traslaci6n del n~canis

mo tributario que S8 instrumente como",
modelo alternativo de la Ley treinta =
barra setenta y dos, con el fin de que
los efectos en t~rminos de precios pue
dan s o r controlados desde la Adll1inis--~

traci6n Fiscal Canaria.

En tercer luga~ el modelo ha de res
ponder al principio de redistribucion-;;
de la renta en la medida en que, como =
carga fiscal general,debe establecer-=
se contemplanc1o cual es la situaci6n '"
real (]c'sde e L punto de vista social v>
economico en t6rminos de reparto de ==
la riqu0za; y, consecuenten~nte, con ~

e st.e p r i.nc i.p i.o c1eberia t amb Lon nlante-=
norse como cr i terio general que e I mn
delo fiscal resultante sirviera al
princ:Lpio do no d i acr jrrunac Lon de La =
ca r qa fiscal y, con s ecuen t.etne n t e , q'cw=
en s u gl'stion y en los mec an i smo s de =
aplicaci6n prcdolTlinase,en tenninos Iis
ca1c~ la transparencia de la carga Iis
cal.

En sintesis este seria el dise~o de
medidas que el Gobierno de Canarias ha
puesto en marcha, no s610 recientemen
te sino que ya venian desarroll~ndose=

a partir de esa primera iniciativa ==
instrurnentada en 01 a~o mil novecien-=
tos ochenta y tres y que produce como=
primer resultado el informe al que he=
hecho alusi6n para oo Loc a rno s en posi
cion de que al t~rmino del presente ==
afio exista una opci6n c l.a r amen t.e esta
blecida para la modificaci6n del rnode~

10.

Nada mas y nruc has q r acia e .

El scfior PRESIDUJTli: Grac La s , ,~(:flUr

Berqasa.

Don Oswaldo Brito tiene la palabra.

El se fio r BRITO GONZALEZ: Sellor Pre
sidente, sefiora y sefiores Diputados.

En primer luga~ manifestar mi sor-=
presa en cuanto que en la convocatoria
del Pleno que se nos traslado se ha-=
blaba de comparecencia del sefior Presi
dente del Gobierno, puntualmente, no
del Gobierno; entonces, no S8 que es =

10 que se ha producido para que, efec
t.Lvamen t.e , no in forme el s o fio r Pres i-=
dente del Gobierno, conIorrnc, al pare-=
cer, a la petici6n que hub La f o rmu lado«
el Grupo Parlamentario CDS y aparece=
reflejado en la convocatoria del Orden
clel Dia.

No par ello se t.rata de rninusvalo
rar la informacion que se ha aportado=
por el sefior Consejero de Hacienda.

En primer luqar hay que sefialar ===
nuo s t.r a inquietucl por e1 retraso que =
,30 lleva en los e s t.ud io s conducentes =
a La r o f or rua ell-~1 Heqimcn Econ()mLco-]?j s
cn I , c i ort.o , c i.o rLo que han C'xU;ticlo .:.
un con j un to (lEe· i.nccrtidumbre:, y quc' -z rz:

(stas, al parecer, so van a convertir~

no en inc('rtiflumbrc',; c oyur.tur a Lo s rsLno
en incerti.duii!1Jrc,:; c'structurale-s en elec
largo tLernpo, no en 01 cort.o espac:lo ~,

de ti':CIlIj'n; 'i, !Jor L,:illtc, o I hc'chu dc' '"

que cx i.st.an incr~rtidillilbres de c a ract.o r
coyunt.ur a I una '/ dc' cs r ac t o r o st.r uc t.u
ral o t.r a s , en c ua n t.o a, los Lmpa c t.os ==,

que va a recibir a corto y a meelio pl~

:<'0 la economla candria, cfectivdmcnte=
esa circunstancia no dcbcria de ob-==
vial' (~l t.e no r provis Lones para lUI3 d~

ferentes tipos de illvactos, que no so
lo son I por s upuo st.o , 01 de La adhe-='~

sion a la Comunidad Cconomica Europea,
sino impacLos internos c]e a j u s t.e en 1~1

economia canaria que tambien lwbia que
prever; por e:jEcmplo, los Lmpac t.o s tec-=
nologicos, los procesos de recstruc-==
t.u rac Lon s e c t or i a l.e s , I os problellids de

rivados de los ajustes del con junto de
La e coriomfa , etcetera, qllC~, S in (hula, ~

t.amb Le n Ln t.eqr a n 10 que es 01 i1cc'rvo ."
de 1 I<cq imcll Economico--F i.!·;Cd 1.. POl''] uc
no homos de qucddrnos so I o on ,1'lUC~ 11e,::;
aspecl.o~; e~~tricL:ufl(~!lt(' f.i:;cale,;, ~;.i!l')'

C]cK' tC!lC'I!lO,; <11.11:.' a f r on t.a r C')1I10 va (1 ii.r

pac t.a r esl' a j us t c en La proLc'cchin ,:l -;

La a q r Lc u.lt.ur a , cliIJiO va a llii!-C1CI (It' (:~;c

CijUSt.C en la prot ccc Lon y d,,'~;ar[uLlu

dc.: La .i ndus t.r i a , 0 como v a a i.mp.rc tar,
sin d uda , en muc ha menor prOIJOrci()!l,
en el sector comercial.

Por tanto, todos esos aspectos tLe
nc n que ser anullzados; no, por SUpUl::2.
to, desde una perspectiva estAtica si
no di n ami c a , tcnienclo en c uo n t.a que 'o~

10,; .i IIlI'i1ctos a qUE' ~:;e ha hl~cho reIer,,_J.!:
cia, tanto de cn r act.e r coyunt.ural, en=
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esas incertidumbres, como las incerti
dumbres de caracter mas continuado y =
con proyecci6n en el tiempo, como son=
los impactos internacionales y los re~

justes internos de la economia,pendie.!2.
tes, por supuesto, todavia de un Plan=

Economico Regional, tantas veces prome
tido y tantas veces no traido a esta ~

C6mara, por supuesto, el tema del REF=
tendria que integrar un conjunto de ==
medidas m6s al16 del aspecto estricta
mente fiscal.

En este sentido yo quisiera pregun
tarle al senor Consejero de Hacienda =
por qu~ no se ha informado a la C~mara

de los resultados y conclusiones de ==
ese grupo de trabajo Estado-Comunidad=
Aut6noma que, segdn sus propias mani-=
festaciones, viene funcionando desde =
mil novecientos ochenta y tres. Segu-=
ro, seguro que con esos estudios, con=
esos datos, la Camara y los Grupos Par
lamentarios hubiesen contado con n~s~

elementos de juicio para estudiar el =
impacto que pudiera representar la ===
adhesi6n a la Comunidad Economica Euro
pea y otros aspectos importantes refe
rentes a cuestiones de funcionamiento=
o de "disfuncionamiento" de la econo-=
mia canaria.

En segundo luga~ nos parece que son
importantes, sin duda, los factores de
partida a que hacia referencia el Con
sejero y tambi~n los principios, por =
supuesto, coincidentes con 10 que os =
una politica fiscal moderna y coinci-=
dente, en gran medida, con 10 que son=
los principios rectores, incluso, de =
la aplicaci6n de las directrices de la
Comunidad en cuanto al IVA; es decir,=
el principia de que haya una autosufi
ciencia de los recursos, por una parte;
el garantizar la no traslaci6n del mo
delo tributario a los precios; yo pre
guntaria el como eso se va a conseguir
en Canarias, donde el control de los =
mecanismos de la distribucion son con
fusos, prolijos y, en demasia,especula
tivos. GC6mo eso se va a lograr? GComo
se va a lograr el tema de la transpa-=
rencia, cuando, en definitiva, si no =
se aplica un sistema de impuesta en ==
cascada, como es el del IVA, 0 un im-=
puesto semejante -algunos 11amaban el=
"AVA", Y no s abernc s si viene el "AVA"=
o va el "AVA" 0 va a otra cosa el Arbi

trio sobre el Valor Anadido-? GComo se
va a aplicar eso? Porque el arbitrio,=
en todo caso, va a tener una repercu-=
sion finalista en precios al consumi-=
dar. GO es que se va a buscar otra
via? GQue tipo impositivo, por tanto,=
se va aplicar? GSobre que base imposi
tiva? GCon que exclusiones y con qu~ =
inclusiones? Es irr~ortante ese tema, =
no simplemente dejarlo para octubre en
ese habil planteamiento de formular 0E
ciones en lma politica de tanteo, muy=
interesante, muy inte1igente por atra=
parte, que es 1a de ofrecer opciones,=
ver como todo el mundo se sit6a para =
poder luego saber par d6nde se dispara
y hacia donde se apunta. Bien, es un =
tema respetable, legitimo, por supues
to, pero quiz6s sea m6s irnportante ==
el que en el otono, en otoGo, un otofto
que se presume caliente en algunos as
pectos, pues, se nos presentase, al ==
margen de opciones, la opci6n del Go-=
bierno, para saber cual es la opcion =
del Gobierno ante el horizonte con-==
creto de primero de enero del ochenta=
y seis, si, como parece ser, la opci6n
de la Comunidad Economica Europea, con
todos los elementos contradictorios y=
conflictivos,se apunta ya en esta di-=
reccion, y si 11ega despu6s del tr6mite
de aprobacioll en los diferentes Parla
mentos Europeos.

Junto a eso, se apuntaba por el sc no r
Consejero e1 tema de que el mandato i~

perativo planteaba el que la recepci6n
de los ingresos par arbitrios iba des
tinado a los Cabildos Insulares. Yo ==
pienso que habia que tambien dar entr~

da a los Ayuntamientos como recepto-==
res de ingresos de los arbitrios, aun-=
que e x i.s t a toda una po Lemi ca sobre como =
quedan en la participacion de esos ar
bitrios, pero, sin duda, en el Archi-=
pielago, en el Archipielago es funda-=
mental, fundamental el tener en cuenta
como van a quedar tambien los Ayunta-=
mientos en esa participaci6n en los ar
bitrios; si van a participar, si no ==
van a participar, si exclusivamente ==
los arbitrios van a tener una recep-==
cion hacia la Comunidad Autonoma y los
Cabildos ell exclusiva, si ese tema se=
va a ajustar con el desarrollo de la =
Lc,y de Bases de Roqimen Local 0 no ; es
dccir, ese toma tiene que estar clari
ficado con caracter previo, incluso, =
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a un debate de estas caracteristicas.=
Porque no se olvide Su Senoria que =
existe un compromiso del Gobierno de =
presentar previamente un proyecto a ==
los Grupos Politicos para su negocia-=
ci6n sobre el tema de la Ley de la Or
ganizaci6n Politico-Administrativa de=
la Comunidad,y estamos ya en junio, d~

gamos en Mayo, concretamente, y esta-=
mos proximos a junio y que antes de ==
que finalice el mes de junio, si ese =
proyecto previa que tiene que debatir
se con los Grupos Politicos no ha lle
gada a ninguna forDulaci6n-acuerdo, el
resultado tiene que presentarse aqui,=
en la Cama r a.oomo un Proyecto de Ley; y
en este sentido seria interesante ya =
adelantar cual de las opciones del fa
moso disef'io se ha escogido, como se ha
articulado en ese borrado~ y hay un ==
compromiso en la Camara, porque avanza
el tiempo y posiblemente nos veamos Ir1':="
tidos en el final de este periodo de =
sesiones sin tener todavia un proyecto
articulado de ley que clarifique el ==
marco juridico-politico y adIr1inistrat~

vo de la Comunidad Autonoma, vital ===
para estudiar las formulas de financi~

cion de las instituciones de la Comu
nidad Autonoma; como va a quedar la =
situaci6n financiera de los Ayuntamie~

tos en esa doble vinculacion Estado-Co
munidad Autonoma, y, por supuesto, los
aspectos, la cancha de juego, donde
tienen que articularse el funcionamien
to de las institucionos de la Comuni-=
dad Autonoma.

Por tanto, tambifn me gustaria, en=
este sentido, preguntar al senor Cons£
j~ro si conoce los t~rminos de algunos
acuerdos sobre algunas formulaciones =
del Gobierno Central sobre la reforma=
del REF, formulada en el Congreso de =
los Diputados, y, particularmente, un=
acuerdo en Comision, sabre la reforma=
del REF en una propuesta de Proposi-==
cion no de Ley, si mi memoria no me fa
lla, planteada par el Grupo ParlaI1lent~

rio Popular, y en qu~ tfrminos, en es
te momento, la postura del Gobierno
Central respecto a esta reforma.

Mas adn, nos inquieta sobremanera
el que la reforma del REF se este
afrontando a tirones -y hay experien-=
cias ahora como el tema de algunas Pr~

posiciones de Ley- y no se est~ plan-=

t.eando una reforma global, porque,
efectivamente, la reforma parcial,o de
aspectos parciales, puede conducira ==
que estomos iniciando un tramite de ==
Proposicioll(~S de Ley que cuando lle-==
yuan a instrun~ntarse por las Cortes =
Generales, si ~30n adiu i t.i.da s a t.ram.i t.e ,
pues, evidentemente, estamos ya en la=
refonn;) globul del REF porque, efecti
villl~nte, 01 periodo de tiempo que te-=
nemos es, s i.n duda, muy corto .

I'DI' tanto, nos gustaria saber, efe.£
~.ivamente, como se va a ajustar esa d9_
b I e d i.nam.i c a : la de las Proposiciones=
de Ley pOI' una parte, y la de reforma=
del REF par otra. Y, en definitiva, en
definitiva, c1arificar como esos prin
cipios de car~cter general, con los
cuales co Ln c i d i.mos ... , coincidimos pl~~

name n tc con 10 que dice e L senor Cons~.

jcro sobre esos principios, que son
los principios poco menos que casi de=
"manuul de fiscalidad moderna progres.:!:.
va cont.empo.ranea'", aunque algunos la =
apl.iquen t.ambi.en en sentido inver so p~

ra una politica fiscul regresiva -no =
10 estoy diciendo en este caso por Su=
Seiioria, sino, evidentemente, por
otros-, pero que son principios de ca
raeter general.

GY como vamos a lograr en Canarias=
la transparencia fiscal? Forque, efec
t.Lvarnent.e , can e I Hcgimen Econ6mico y=

Fiscal los conciertos y los descon-==
ciertos que hacen, que estamos aplican
do a diferentes sectores,y con los pr~

blemas existentes para aplicar una es
tructura clarificac10ra del tipo impos~

tivo, de la buse impositiva y de la ==
fiscalidad, en Canarias, en Canarius,=
hay una presion fiscal general muy im
portante sobre la mayor parte de 1a ==
poblacion mientras una minoria puede =
e s t a r perfectamente clefraudando al fi_~

co, clefraudando a La Huci(~nda; como eso=
s e va a resolver y como, de alquna ma
nera, se va u afrontar 01 tema de las=
distorsiones en la aplicaci6n de una=
fiscalidad especial y diferenciada pa
ra Canarias ell la no aplicacion del ==
IVA 0 de otro tipo de imposiciones de=
caracter general.

Nada mas, senor Presidente.

t·1uchas qrac i a s .
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El sehor PRESIDENTE: Gracias, Don
Oswaldo Brito.

Don Gonzalo Angulo.

El sefior ANGULO GONZALEZ: Seftor Pre
sidente, sehores Diputados.

La concepcion que Izquierda Canaria
ha tenido del REF, digamos, como plas
macion, m~s 0 menos espuria, de una ==
concepcion "puertofranquista", nunca =
nos ha llevado a la sacralizdci6n que=
en muchos sectores de opini6n, y poli
ticos tambien, de la sociedad canaria,
tiene justan~nte el REF. Y no nos ha =
llevado, en definitiva, porque !lelllos =
concebido siempre e1 EEF como una al-=
ternativa que historicamente surge en=
beneficio, fundalllentalmente, del inter
cambia comercial de las clases y gru-=
pos asen tados f und ame nt.a Lment.e en este
aspecto de la economia, inductor de
determinados beneficios y al mi smo ==o~

tiempo castrador de otros tipos de de
sarrollo en el conjunto de la economia
canaria.

Cosa distinta e s que, efectivamente,
nc so t.ro s hay amo s considerado s i.erup.rc que
como consolidador de un "statu" eco-='
nomico determinado, no caben modlfica
ciones catastroficas del REF; sea siem
pre preferible partir prudentelilente ==
del statu quo antes que optar por al-=

ternancias -unas veces abiertamente ==
planteadas, o t.ra s veces s o I apadas 0 i~

directamente planteadas- que puedan, =
efectiviln~nte, derivar en situaciones=
catastr6ficas.

Pero lil Ley treinta/setenta y dos =
merece tambien otro tipo de considera
clones, y es su minado sistem~tico par
la via de d.i spo s i.c Lones de La Adminis
tracion Central, lejanas en el tiempo=
algunas y no tan lejanas otras. En de
finitiva, todo este proceso ha hecho =
que en la practica las ventajas compa
rativas que, sobre todo, para los sec
tores cornercia1es e importadores te-==,
nia te6ricamente el REF, hayan ido de
creciendo en el proceso; que hoy por =
hoy esas ventajas comparativas del co
mercio canario, por ejemplo,con respec
to al comercio peninsular hayan merma
do, hasta e1 punta de que ese aspecto=
en el sector servicios como atractivo=

hacia el turismo 0 hacia determinados=
tipos de intercambio haya notablemente
mermado.

Ventajas tambi6n del REF, iniciale~

como las recaudatorias, que han camina
do en paso creciente hacia un estanca~

miento. El REF como nutriente de la fi
nanciacion de las Corporaciones Loca-~

les se encuentra tambien en estos mo-=
mentos en un estado de franco estanca
miento.

Todo este c~mulo de circunstancias,
el minado por la via de la Orden Minis
terial de la circular 0 disposiciones~

ancilogas, el no cumplimiento de sus ==
finalidades econc5micas y el descenso =
de las ventajas comparativas que en el
sector comercial derivaba el estanca-=
miento de los recursos hacia las Cor-=
poraciones Locale~ y el misn~ cuestio
namiento, incluso, del modelo economi
co global hacia el que apunta el REF,=
hacon que, efectivamente, sea un tema=
actual su modificaci6n.

lIa habido por otra parte un cambio=
sustancial de marco politico e institu
cional en el REF del setenta y dos al=
REF que vivimos en estos momentos con=
la constituci6n de la Autonomia y con=
la re1aci6n especifica, llamado por al:
gunos "status" especial, que Canarias=
va a tener con la Comunidad Econ6mica=
Europea.

Para nosotros el aspecto fundamen-=
tal, el aspecto diferencial entre el
REF del setenta y dos,nacido bajo la =
vigencia de un sistema centralista y =
autoritari~ de un regimen politico an
tidemocrcitico,y la diferencia en estos
momentos, cuando el REF ha de ser refe
rido a un incipiente, al menos, nivel=
de autogobierno en Canarias y a la re
laci6n con un poder econc5l1lico interna
c ional de la envergadura de 1 Mercado =
Com~n, es un dato absolutamente funda
mental para comprender el sentido de =
las modificaciones.

Efectivamente, contemplado el REF =
desde la perspectiva del setenta y do~

ha sido y ha jugado, fundamentalmente,
un papel acentuadamente recaudatorio;=
01 REF, mils que un instrumento social=
y econ6mico de desarrollo, aunque est~
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referenciado, indudablemente, en dete~

minados aspectos a un modelo determin~

do, sin embargo ha cumplido una final..:!:.
dad recaudatoria, aunque ya hemos di-=
cho que descendente,y, par otra parte,
ha tenido un fuerte contenido -par de
cirlo asi- localista; es decir, la dis
puta de la titularidad de los rendi-==
mientos del REF, si eran ingresos,dig~

mos,"archipielagicos" de la Comunidad,
a son ingresos exclusivamente locales,
a son simplemente ingresos locales un..:!:.
camente en su destino pero son origin~

riamente de la Comunidad, es una disp~

ta que ha surgido recientemente can m~

tivo de la constitucion de la Comuni-=
dad Autonoma y que, de alguna forma, =
refleja este eco del pasado que es el=
caracter recaudatorio y el caracter
fundamentalmente localista del REF.

Nosotros pensamos que cualquier rno
dificacion que en estos momentos inte~

te avanzar en base a los valores poli
ticos vigentes, tiene que partir, pre
cisamente, del cambia en el marco pol!
tico; y si bien nosotros, desde luego,
mantenemos que los ingresos que puedan
producirse par un REF renovado deben =
ir sin merma ni dafio alguno en su des
tina final, fundamentalmente, encamin~

do a las Corporaciones Locales que de=
el han dependido, sin embargo, ello no
es obstaculo para que hagamos una se-=

rie de consideraciones politicas mas =
amplias, si queremos, insisto, que el=
REF renovado este a la altura de los =
valores politicos vigentes.

Esto no significa otra cosa que ===
acentuar, acentuar su papel de defini
dar de un marco politico y economico =
diferenciado que es el canario, a cu
yo desarrollo social se debe subordi-=
nar el REF como instrumento.

Para nosotros este papel renovado,
insisto, del REF supone una serie de
concepciones articuladas que van desde
su naturaleza juridica a su finalidad=
politica-economico-social, al caracter
del sistema fiscal que pueda general' =
y a otras caracteristicas totalizado-=
ras de su caracterizacion.

En su caracter juridico, si el REF=
quiere adaptarse a la nueva realidad==
institucional y politica de Canarias,=

no puede ser ya exclusivamente una nor
mativa otorgada par Madrid, par el Go
bierno Central; como minima el REF ~e

be acercarse al caracter de Ley pacci~

nada, al caracter de ley concertada e~

tre dos poderos: el central y el auto
n6mico.

Esta realidad, analoga, en cierto =
modo, a la que viven comunidades a re~

lidades nacionales de otras zonas del=
Estado, indudablernente de mayor tradi
cian histarica como Navarra 0 Euskadi,
entendemos que es la unica que puede,=
en estos mmnento~ subrayar el hecho ==
politico diferencial de Canarias como=
podor autonomico de caracteristicas ==
substancialmente diversas al resto del
Estado;e insistimos que en tal carac-=
tel' solo cabe el REF como ley paccion::
da, como ley concertada entre dos pod~

res, cuyo desarrollo reglamentario, ==
fundamentalmente en la movilidad, en =
la adecuacion, en la caracterizacian =
y modificacian de los distintos tipos=
impositivos, tiene que esta~ indudable
mente, confiada en exclusiva a la Corn~

nidad Autanoma Canaria. Ley, par otra=
parte, que debe superar el estrecho ==
marco de referencias locales y recaud~

torias que la ha caracterizado, para =
convertirse, fundamentalmente, en un =
instrurnento de desarrollo econamico y=
social; ley, en definitiva, que debe=
ser una referencia, por 10 tanto, a ==
las relaciones de Canarias hacia el ex
terior, de forma que el marco fiscal =
en que la Ley consista sea capaz de ==
suscitar el desarrollo que a Canarias,
el tipo de desarrollo que a Canarias =
mas le interese,y, por otra parte, fr~

nar a impedir aquellos intercambios ==
econamicos no deseables para el desa-=
rrollo de otros sectores de la econo-=
mia canaria; ley, por otra parte dife
rencial, diferencial del sistema fis-=
cal vigente en el resto del Estado, d..:!:.
ferencial, fundamentalmente, en las ==
nuevas referencias que ese sistema fi~

cal va a tener con respecto al Mercado
Com6n Europeo, y, sabre todo, en una =
tendencia mucho mas amplia en el sent..:!:.
do de caracterizarse 0 de verse carac
terizar por una fiscalidad, indudable
mente, menos intensa, por una fiscali
dad que no puede generar las cotas in
flacionistas que se calculan en los =



16 Mayo 1985

- 2400 -

DI·\R.I() 1)[ srslu,<I.S DfI. 1'\f{1 \\If·"ln f)f ( \" \R.I \S NO 36

estudios m~s optimistas que ha de gene
rar la aplicacion del IVA en el resto=
del Estado.

Las ventajas fiscales que Canarias=
debe tener con respecto al resto del =
Estado deben, claramente, incrementar
se,y no por reivindicar en estos mo-=
mentos ningdn marco exclusivamente ==
librecambista, sino por entender que=
son las dnicas formulas que permiten =
un acceso competitivo de la economia =
canaria al intercambio internacional.

Estas son, en definitiva, las carac
teristicas que nosotros vemos en 10 ==
que debe ser la adecuacion del REF; no
solamente a realidades como el Mercado
Comdn sino a las necesidades y perspe~

tivas del desarrollo economico y so-==
cial en Canarias.

Decir, finalmente, que desde el pu~

to de vista de la articulacion tempo-=
ral de estas reformas nos preocupa,
evidentemente, el retraso de los t r aba
jos, nos preocupa la ent.rada en v i.qo r»
del IVA en el territorio peninsular a=
partir de mil novecientos ochenta y ==
seis y las derivaciones indirectas que
sobre la economia canaria puede tener=
esta aplicacic5n, que las va a tener si
no articularnos unas fc5rmulas perento-=
rias y unas medidas transitorias sus-=
ceptibles de no generar consecuencias=
negativas en la economia canaria.

Resumimos finalmente insistiendo y=
requiriendo tambi~n la opinion del Go
bierno sobre este aspecto que para no
sotros es fundamental: la conciencia
de que la adaptaci6n del REF es algo =
m~s que retoques de t~cnica fiscal a =
situaciones fiscales nuevas, sino que=
es la necesidad de marcar el inicio ==
de una nueva politica econ6mica y so-=
cial con un instrumento que debe ser,
insista, fundamentalmente definidor de
una linea de desarrollo econ6mico-so-=
cial. Como Ley tambien me gustaria co
noc e r , 0 en el a s poc t.o juridico, exacta
ment~ el concepto que el Gobierno tie
ne del REF, porque nosotros insistimos
en que la situaci6n institucional hoy
de Canarias no admite que el REF sea =
otra cosa que una ley paccionada, una=
ley concertada.

En definitiva, el acuerdo entre dos=

poderes y nunca la imposicion centra-=
1ista a que obedece el esquema ideo16
gico y juridico de la Ley treinta/se-=
tenta y dos, que en estos momentos, in
dudablemente, no es de recibo.

Nada m~s.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

Don Fernando Fern~ndez.

E1 senor FERNANDEZ MARTIN: Seilor ==
Presidente, Senorias, miembros del Go
bierno.

CDS, mi Grupo Parlamentario, ha so
licitado la comparecencia del Presiden
te del Gobierno para dar cuenta del e~

tado actual de la cuestion de la refor
rna de la Ley treinta/setenta y dos, r~

guladora del R~gimen Economico y Fis-=
cal en Canarias, por entender que es =
este uno de los tres 0 cuatro grandes=
tomas de primczisima magnitud pendien
Les de abordar y de resolver en el de
sarrollo auton~nico de Canarias.

No ha salida el seilor Presidente
del Gobierno sino e1 senor Consejero;=
y sepa usted, s e rio.r Bergasa, que para=
nosotros en este tema, este acto, este
hecho, no es motivo de ninguna frustr~

cion el que sea usted nuestro interlo

cutor en este momento; aunque si esto
es asi, la verdad es que si preocupa-=
dos est~bamos, si preocupados est~ba-=

mos con el silencio que se produce en=
el Archipi~lago en relacion con este =
tel,ld, dc spue s de escucharle no se si =
decir que nos quedamos m6s preocupado~

pera desde 1uego muy preocupados si ==
que nos quedamos, porque me parece que=
en lugar de una comparecencia para ex
plicar cua L es la situaeic5n hemos e_~

euchado un nuevo discurso de investi-
d ura .

Ya el senor Saavedra anunClO cosas=
parecldas, casi las mismas; casi las =
mismas porque algunas diferencias hay=
y 10 recordare quizas dentro de unos =
minutos. Hizo una manifestaci6n de vo
luntad de intenciones, de cu~les son =
las lineas ... ; entonees hablaba de un=
IVi,\ difercnciado, h ab l ab a de otras co
sas, pero alga hemos avanzado; perc us
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ted 10 que nos ha hecho, realmente, se
nor Berqasa, es decirnos las grandes =
lineas maestras por las cuales vamos a
discurrir son estas ... !Claro!, en esta
intervenci6n algunas casas se Ie han =
deslizado; par ejemplo,ha vuelto a no~

brar las opciones; yo creo que par 10=
menos a algunos sectores de la sociec1ad =
canaria hablarle otra vez de opciones=
es como nombrar la saga en la casa del
ahorcado y ya sabemos que las sagas ==
se desflecan y que luego quedan proble
mas pendientes par ahi.

Nos ha hablado de otras casas. Por=
ejemplo, ha hecho alusi6n a esa Corni-==
si6n Mixta,a a ese Grupo de Trabajo ==
Mixto Gobierno-Comunidad Aut6norna; yo=
he tenido ocasi6n, supongo que todos =

nosostros hemos leido en la recientp =
reuni6n que esta Comisi6n Mixta Go-===
bierno-Corrmnidades Aut6nomas ha tcnido
en Siguenza, en esta misma semana; bu~

no, si de Siguenza por 10 menos traen
algunas bolsas 0 algunas cosas dp las=
afamadas yemas de Siguenza para hacer=
acoplo de energias en el futuro, buenq
pues, bueno ser~.

Miren ustedes. Dijo el sehor Saave
dra en su discurso de investidura que=
esta era una cuesti6n -la cuesti6n del
REF-, era una cuesti6n capital, perc =
mas 0 menos es 10 mismo que usted nos=
ha dicho; hemos avanzado, por ejemplo~

en que ya no tenemos un IVA, un IVA ==
diferenciado al que aludia el senor ==
Presidente del Gobierno; pero 10 que =
me temo, 10 que me temo, es que a la ==
vista de 10 que acaba de decir el se-=
nor Bergasa, todavia estamos en las ==
tinieblas 0 por 10 menos, por 10 me-==
nos, si no en las tinieblas -porque e~

toy segura que luces tiene el senor ==
Bergasa para dar luz donde ahora hay
penumbra- poco hemos profundizado en =
el tema.

Ya el Gobierno habia anunciado pom
posamente all~ por febrero de mil no-=
vecientos ochenta y cuatr~habia dicho
-yes una cita textual recogida de los
medios de comunicaci6n- que: "el Regi
men Econ6mico y Fiscal tendra que ser=
modificado a 10 largo de mil novecien
tos ochenta y cuatro". Han pasado des
de entoncps mas de ana y medio 0 casi=
ano y medio y yo debe preguntar: sefio

res socialistas, d6nde estamos ahora, '
d6nde estamos ahora y hacia d6nde =
vamos. No es ocioso, no, no es ocioso=
-aunque ya 10 haya dejado entrever el=
senor Bergasa- que recuerde que si se=
cumplen las previsiones de nuestra
adhesi6n a las Comunidades Europeas,
Canarias tendr~ que modificar su REF =
antes del uno de enero del ochenta y =
seis. Esto parcce inevitable, fcclla ==
en la que pr-ev t s Lb l.ernen t.e el Gobierno=
Espanol tiene previsto tambi~n aplicar
el IVA en el resto del territorio na-=
cional.

En esc supupst~ las cuestiones pen
dientes a tal respecto son, entre
otras, muchisimas, son casi todas. La=
inmediata desaparici6n del impuesto s~

bre el lujo, la desaparici6n del arbi
trio, la adecuaci6n del actual REF a =
las ~aracteristicas del IVA.

Ayer un portavoz socialista aludi6=
a la profunda vocaci6n auton6mica de =
mi partido, y recababa para los socia
listas identica vocacion y voluntad p~

litied de llevar adelante el proyecto=
auton6mico del Estado.

Mire usted, miren ustedes, senores.
Somos muchos los ciudadanos espanoles,
somos muchos que desde la LOAPA y la=
"loapilla" y de otras cosas, esta vo-=
caci6n auton6mica del Gobierno socia-=
lista, por 10 menos, no la tenemos muy
clara,y el propio senor Saavedra no ha
sido parco -no, no- cuando ha denunci~

do veleidades centralistas -yes una =
ci ta textual- del Gobierno de la Naci6n
que por ahora -creo yo- sigue siendo =
socialista y supongo yo que a ese Go-=
bierno soci~lista se referia el senor=
Saavedra.

En estos momentos, en otro contextq
un profundo debate sobre la financia-=
ci6n de las Comunidades Aut6nomas se =
esta produciendo en algunas de las Co
munidades mas sensibilizadas sobre es
te tema. Hace pocos dias, hace un par=
de semanas acabo de participar en un =
debate en Barcelona con ocasi6n de la=
presentaci6n del libro sobre este tema
del profesor y politico Diputado, Ra-=
man Trias Fragas; y, en Euskadi, el ==
propio Lenclakari Ardanza acaba de afi£
mar: "no v aruo s a perm i t.i r que 01 IVA =
de anude 01 conc io r to economico".
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Senorias, los canarios no tenemos =
una lengua propia, pero no la necesita
mas tampoco para afirmar nuestra rea-=
lidad, nuestra propia identidad cana-=
ria: la "canariedad". Y la "canariedad"
se expresa en muchas casas: se expresa
en la cultura, se expresa en la gebgra
fia, se expresa en el tema de aguas =~
que ayer debatIamos, se expresa en
nuestras peculiaridades fiscales; eso=
nos basta para afirmar nuestra " c a na-=
riedad". Y el senor Saavedra, usted, =
senor Saavedra y su Gobierno, en este=
momenta la verdad es que yo creo que =
no aciertan a transmitir -par 10 menos
no niego que sea la voluntad-, pero no
aciertan a transmitir el mensaje a la=
opinion publica canaria de que esa sea
la pauta de su comportamiento polIti
co.

El tema del agua que ayer debatIa-=
mas aqui, y que ayer y hoy se sigue ==
debatiendo en el Congreso de los Dipu
tados, sigue siendo motivo de que uno=
cuestione estos temas;y no es un pro-=
blema de derechas ni de izquierdas ==
como ayer se decia. Esta manana aca
bo de escuchar al Diputado Bandres, ==
cuya radical afiliacion de izquierdas=
nadie cuestiona, en la que denunciaba=
estos mismos intentos estatalizadores=
de la nueva Ley de Aguas.

Pero vamos aver algunas cuestio
nes, par profundizar 0 por citar sola
mente algunos de los temas importantes
a los que ni siquiera el senor Bergasa se=
ha aludido. lCuales serian las reper-=
cusiones para Canarias, fuera de la ==
Union Aduanera, de la implantacion del
IVA en la Peninsula y Baleares? lCua-=
les son, senor Bergasa, las previsio-=
nes de su Gobierno en relacion con el=
Impuesto General sobre el Trafico de =
Empresas y el Impuesto de Compensacion
de Gravamenes Interiores? Es obvio que
las normas reguladoras de ambos deben=
ser modificadas en profundidad y que =
toda una nueva normativa debe ser ela
borada.

Despues de escucharle, senor Berga
sa, casi me atrevo a decir que estamos
donde estabamos y que existen serios =
riesgos para que, si no se toman las =
necesarias medidas correctoras, si no=
se toman las necesarias medidas correc

taras, el intercambio comercial entre=
Canarias y Peninsula esta 0 puede ver
se cuestionado. lSabemos cuales son ==
esas medidas? lY en relacion con el 1m
puesto sabre el Lujo? lY en relacion =
can los in~uestos especiales? Le ad-==
vierto, advertimos, que de no tomarse=
las medidas necesarias, Canarias podria
paradojicamente, aunque no se nos apll
que un IVA, soportar una mayor carga =
fiscal que en la Peninsula.

Hay muchos mas aspectos, hay muchos
mas aspectos que podrIan aludirse; par
ejemplo, cito de pasada la pendiente =
resolucion de una cuestion en relacion
con el REF que aprob6 esta Camara en =
relacion con la industria discografica
canaria de la que el senor Bergasa, es
pero todavia, espero que de cumplimie~
to a esa Proposicion no de Ley aproba~

da aqui hace cinco a seis meses y no =
resuelta.

Muchas cuestiones mas. Par ejemplo=
en el tema agricola. lComo podria que
dar el articulo novena del REF que re
gula todas nuestras exportaciones agra
rias en sus apartados a), b), c), d),~

etcetera, del tabaco, del platano, del
tomate ... , cuando dice, par ejemplo: =
"para el tomate la regulacion general=
de la exportacion espanola con su tra
dicional calendario", etcetera? Difi-~
cil, dificil esta el problema en algu
nos aspectos -y este del tomate es uno
de ellos- casi tan dificil como la cua
dratura del circulo.

Decia ayer, desde esta tribuna, el =
senor Brito, Don Augusto, aecia que ==
del senor Saavedra se hablara en la ==
Historia como de un nuevo Bravo Muri-=
110. Bueno, yo no se si se referia a =
que Bravo Murillo nacio en Fregenal ==
de la Sierra, 0 que fue Diputado por ==
Avila, no 10 se. Quizas, pasando por =
alto tal exceso de fidelidad -que es-=
toy seguro que el senor Saavedra no ne
cesita exegetas; Bravo Murillo los tu~
va y conto con la colaboracion de un=
Murphy a de un Diputado como Beltran =
de Liz, etcetera-; bien, muchos nos =
gustaria, mucho nos gustaria -salvando
el exceso cometido por el portavoz so
cialista ayer- que de verdad, en ese =
nuevo proyecto autonomico, economico,=
de futuro para Canarias, mucho nos gu~
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taria que acertara, senor Saavedra;
mucho nos gustaria que acertara porque
de ello se derivaria que Canarias y
los canarios ibamos a estar mejor.

Pero termino, termino, senor Saave
dra, usted solo no puede, usted solo =
no puede; esta es una cuesti6n de la =
que algunos "beltranitos" necesitanl=
ta~bi~n como se necesitaron en el si-=
glo pasado. Y es necesario que ya -es
tamos tardando- se abra un di~logo ==
con la derecha, con el centro, con la=
izquierda, con t~cnicos, se formen gr~

po~ no exclusivamente politicos -como=
el senor Bergasa bien conoce-j por
cierto que ese Grupo Politico que se =
acaba de crear ha aparecido en el Bo
letin Oficial de la Comunidad Auton~

rna haee cuatro 0 cinco dias; yo no s~=

si es una coincidencia en el calenda
rio, pero hace dos meses, un mes y me
dio largo, casi dos, que yo he pedido=
la comparecencia del Gobierno para =
explicar este tema, ya me alegra que=
por 10 menos haya servido para que en
el Boletin Oficial de la Comunidad A~

t6noma haya sido publicada la crea-=
cion de ese Decreto. En ese equipo de=
tecnicos, de economistas, de sociolo-=
gos, de ensenantes, de cientificos ... ,
a traves de un proyecto, que hoy por =
hoy no existe, la reforma del REF debe
ser abordada sin tardanza.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez.

GEl Grupo popular va a intervenir?

Don Manuel Fern~ndez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor=
Presidente, senores Diputados.

Indiscutiblemente con esta . . ., creo=
que puede ser la primera intervenci6n=
por parte de esta C~mara en el tema de
nuestro REF, en cuanto ya meti~ndonos=

de lleno en 10 que puede significar ==
nuestro futuro econ6mico-fiscal de Ca
narias.

Canarias, indudablemente, ha vivi
do a 10 largo de su historia dos mon~n

tos historicos en su forma de relacio

nes comerciales, industriales y fisca
les. Una es con la implantaci6n de los
Puertos Francos en mil novecientos
cincuenta y dos, creo recordari y
otra es con la implantacion del REF en
mil novecientos setenta y dos; tanto =
una como otra, no tiene sino ... , ha ve
nido a Canarias a dar un modelo, un ==
instrumento de supervivencia de las ==
Islas, frente a unas deficiencias,que=
nos daba la lejania y nuestra propia
distribucion geogr~fica,con el resto =
del territorio nacional. Asi fue que =
en su momenta tuvo eficacia la Ley de=
Puertos Francos pero que ya en los
anos cuarenta y cincuenta dejaba de t~

ner una relacion real al haber unas ==
instituciones industriales en Canaria~

una diferenciaci6n comercial y una di
ferenciaci6n agricola que habra que
adecuar nuevamente, y, de ahi, nace la
necesidad de establecer, adecuar la
antigua Ley de Puertos Francos a la
nueva Ley de R~gimen Economico y Fis-=
cal.

Estamos viviendo otra vez uno s momen
tos hist6ricos para Canarias porque ==
cambien sustancialmente y radicalmente
las condiciones economicas y fiscales,
ya no solamente de las Islas sino del=
resto del Estado Espanol; y arrastra-=
dos por ese cambio estructural del re~

to del Estado Espafiol, tenemos que, en
Canarias, adecuar nuevamente unas nue
vas condiciones fiscales y economicas=
que puodan seguir dando a Canarias ===
esos condicionantes de supervivencia, =
porque con unas condiciones igualita-=
rias al resto del Estado Espanol, sin=
considerar nuestra estructura insular,
puede ser nefasto y retr6grado para ==
nuestras Islas. Esta es la realidad.

La realidad es que nuestro actual
R~gimen Economico Fiscal por 01 camino
mismo en que va caminando la estructu
ra economica, se va cambiando por Sl. =
solo. Cuando venia un aspecto de pro-=
teccion y de desarrollo del sector pe~

quero en las Islas Canarias, se nos vi~

ne abajo al perder el banco pesquero =
del Sahara. Ese aspecto fiscal de Can~

rias en la cual se preveia que en Can~

rias se abanderasen gran cantidad de=
buques de pesca para estas zonas, esto
se nos viene abajo al perder un sector
importante pesquero, por ejemplo.
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Estamos -ayer ya 10 vimos- que hay=
un Impuesto nuevo sobre el Valor Anad~

do en la Peninsula, que, necesariamen-=
te, obligatoriamente, imperativamente=
tenemos que cambiar nuestro sistema ==
fiscal tambien para adecuarlo a ese ==
sistema fiscal nuevo que va a entrar
en el resto del territorio nacional a
partir del uno de enero pr6ximo.

Con estos condicionantes y con la =
aprobaci6n de esa opci6n, de esa llam~

da opci6n dos de entrada a la Comuni-=
dad Econ6mica Europea que yo la llama
ria opci6n tres, con algunas ligeras =
variantes, nos vemos obligados a modi
ficar estructuralmente nuestro REF.

En el aspecto cn que el REF recoge=
nuestros principales capitulos de de-=
sarrollo -que son el aspecto fiscal ==
ya amp l i amen t.e debatido-, Gcual va a =
ser en Canarias la f6rmula fiscal de =
recaudaci6n para abastecer, igualmente
como se viene desarrollando hasta aho
ra, las haciendas locales? GEn base a =
que? GC6mo vamos nosotros a desarro-==
llar ese mandato de la opci6n "tres" =
-entre comillas- de la entrada a la Co
munidad Econ6mica Europea, cuando ten
gamos que poner un impuesto no discri
minatorio en Canarias?; Y ese impuesto
no discriminatorio que lleva consigo =
gravar nuestras propias producciones =
interiores, significa una elevaci6n ==
ineludible del costo de la vida en las
Islas. Eso es una realidad.

Hay otra realidad que hay que anali
zar con sumo cuidado, que es: Gcual va a
ser y en que situaci6n va a quedar la=
desgravaci6n fiscal desde la Peninsula
hacia Canarias, y en que volumenes van=
a quedar estas desgravaciones fisca-==
les, si es que van a existir?; porque,
si van a desaparecer, tambien la ele-=
vaci6n del costa de la vida en Cana-==
rias va a ser altamente significativo;
esto es un valor que, todavia, creo, =
no tenemos referencias de cuales van =
a suponer el concepto de elevaci6n que
va a tener en las Islas Canarias por la
perdida de esta desgravaci6n fiscal ==
a la exportaci6n 0, por 10 menos, en =
gran cuantia de los valores que actual
mente estan aplicando y que no se po-~

dran aplicar en el futuro una vez que=
exista el IVA en territorio nacio-=
nal.

Hay un aspecto, senor Consejero, ==
que no se si en esa Comisi6n de Traba
jo que se esta elaborandc se ha tenido
en cuenta,de que de una forma, de una=
manera de inercia, nuestros Cabildos =
Insulares se han ido hipotecando en ==
asuntos que son temas de Estado,y que,
sin embargo, 10 estamos asumiendo los=
canarios con nuestros propios recur-==
sos, con nuestros propios impuestos, =
para poder generar esos servicios que=
necesi tamos los canarios como el resto de
los espanoles. Yo pongo por ejemplo el
tema hospitalario, que 10 estan mante
niendo con gran medida, las Corporacio
nes Locales. -

Bueno, una de las formulas es que =
estas responsabilidades pasen directa
mente al Estado y asi, ya, poder com-=
pensar -pudiera ser- en alguna medida=
el hecho recaudatorio que puede ser ==
algo mas bajo -en todo caso- en las ==
Islas Canarias si esto 10 asume el Es
tado.

No me meta ya en el tema de car rete
ras, donde nuestros Cabildos han sido=
grandes pioneros en el desarrollo de =
las mismas y que es tambien un tema de
responsabildad estatal. Ese tema tam-=
bien, y aguas, etcetera, etcetera.=
Hay una serie de responsabilidades es
tatales que vamos aver c6mo ... si =
esta dispuesto el Estado a asumirlas.

Existe un peligro, y antes el Dipu
tado, senor Brito, hablaba de la trans
parencia fiscal en las Islas; yo voy
mas lejos; no se de qu~ manera vamos =
a poder comparar la situaci6n fiscal =
en que van a quedar las Islas con res
pecto a la situaci6n fiscal en que van
a quedar, por ejemplo, el sector empre
sarial, tambien, en la Peninsula, cua~

do alli mediante un impuesto de IVA
va a quedar plenamente y claramente de
finido cual va a ser su situaci6n fis~

cal. En Canarias, puede ser, y esto es
10 que habria que cuidar -no estoy
adelantando que sea asi, sino que pu-=
diera ser- que en un momenta determi
nado tengamos aqui una confusi6n fis
cal tal que no podamos las empresas =
radicadas en Canarias comparar nuestra
imposici6n fiscal con las empresas ra
dicadas en la Peninsula. Y, en ese ===
embrollo, podamos, incluso, tener ==
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algunas imposiciones superiores en Ca
narias que el resto de Espana por no =
poder hacer citas comparativas. Es un=
tema en el que habria que tener muchi
simo cuidado a la hora de nolograr ==
una politica fiscal clara para las em
presas Y los ciudadanos de Canarias.

El aspecto de libertad comercial en
Canarias, que es uno de los capitulos=
fundamentales de nuestro REF, y que ==
tiene un gran valor, siempre y cuando=
existe una relaci6n diferencial con el
hecho fiscal de la Peninsula,y que es=
un aliciente a poder importar en Can~

rias productos de todos los paises del
mundo, libres de aranceles de aduanas; =
y que dentro de las importaciones ac-=
tuales, que en un ochenta por ciento ==
provienen del Mercado Comun, al entrar
Espana al resto de las Comunidades Eco
n6micas Europeas, el hecho diferencial
fiscal entre Canarias-Espana en el ==
tri~ngulo Espana -llamado a la Espana=
Peninsular-, Canarias, Europa, va a desa
parecer q ue dzlridorio s reducidos solamente=
al hecho diferencial Europa y Europa =
y Canarias.

Y digo esto, porque si bien en Ca
narias,en la politica,o en el capitulo
de desarrollo industrial de las Islas,
podriamos importar materias primas de t~

da esa parte de Europa -nuestro ma-=
yor proveedor de materias primas-,y no
nos vayamos a decir ahora que vamos a=
importar materias primas de los Esta-=
dos Unidos 0 del Canada, que son los =
terceros paises industrializados que,=
en definitiva, nos podrian abaste
cer, para que luego, poder aplicar ==
el famoso Decreto setecientos dos, de
Perez de Bricio, y exportar con esas =
ventajas fiscales al resto de la Cornu
nidad Econ6mica Europea.

Actualmente es una realidad pcrque=
importamos materias primas de la Cornu
nidad Econ6mica Europea para exportar=
a la Peninsula, donde hay una diferen
ciaci6n fiscal clarisima. Este hecho,=
este circuito tendra que romperse y d~

saparecer necesariamente, y dificilmen
te vamos a sustituirlo por otra polit~

ca de importaciones de materias pri-=
mas del Canada, Jap6n 0 de los Estados
Unidos, porque, en todo caso, estos ==

paises 10 que nos van a vender son pro
ductos terminados, productos termina--:
dos, que es 10 que esta sucediendo en=
la actualidad.

De cualquier modo, de cualquier mo
do quiero anunciar que, en definitiva,
en definitiva, nosotros perdimos una ==
gran oportunidad cuando optamos, en los
documentos a negociar en cuanto al te
rna Mercado Comun, no haber al mismo -:
tiempo hecho 0 elaborado un documento
alternativo REF que negociar con nues
tro propio Estado. Esa oportunidad de=
manejarlos, plantearlos, paralelamen-=
te, para negociar con los dos estamen
tos y 10 que pe r d i eramo s por un lado ga
narlo por el otro, por el otro extre-=
mo, de nuestro propio Gobierno Centra~

esa oportunidad la hemos perdido y ah~

ra tenemos que ir separadamente a nego
ciar con nuestro Estado. -

Yo creo que todo el exito que poda
mos obtener con el cambio de nuestro=
nuevo REF, no se basa nada mas que en
dos aspectos fundamentales, dos fren-=
tes, dos frentes: un frente que es
nuestra propia Comunidad canaria; evi
dentemente, la elaboraci6n del REF, mu
chos de ustedes podran recordar, fue =
una dificil, una dificil elaboraci6n,=
una dificil discusi6n, el poner de ===
acuerdo a las instituciones econ6micas
de las Islas Canarias, para llegar a =
coincidir en los aspectos que recogia=
el REF; eso por fin se 10gr6 a base de
una gran lucha, una gran lucha, gran-=
des negociaciones,y se lleg6 a un do-=
cumento final que es nuestro actual ==
Regimen Econ6mico-Fiscal) yo no se, =
ese es un frente que hoy hay que acom~

ter nuevamente, para luego no perju-=
dicar gravemente a esos intereses eco
n6rnicos; pero hay otro frente peor t~

davia, que es el frente del resto del=
Estado Espanol,y en que medida nuestro
propio Gobierno Aut6nomo esta dispues
to a luchar con todas las fuerzas que=
Canarias requiere en estos momentos, =
para pedir las reivindicaciones neces~

rias que puedan darnos en el futuro,=
nuestras situaciones de supervivencia.

Y yo, por ejemplo, pudiera anunciar
en el orden fiscal, en el orden fisca~

Gque va a pasar con los impuestos esp~
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ciales que actualmente no se pagan en=
Canarias y que si eso se va a seguir =
respetando?

Pudiera ser, y alumbro, alumbro, p~

diera ser, pudiera ser interesante pa
ra Canarias establecer una linea dife
rencial sobre el impuesto de so-=
ciedades.

GQue va a hacer sobre la prevision,
sobre la prevision para inversiones ==
que actualmente se esta renovando cada
ana y si va a quedar fijo, 10 va a
aceptar el Estado con caracter fijo, ==
en ese futuro REF?

GQue va a haber de posibilidades =
de que en Canarias se establezca una =
linea de libertad de amortizaci6n?; ==
por ejernplo como incentivo a la indus
trializaci6n de Canarias.

Eso es en el aspecto fiscal, donde=
pudierarnos seguir enurnerando una serie
de capitulos.

Sobre las indus trias de interes pr~

ferente, Gque va a pasar con la garan
tia -como antes decia el representante
del CDS- recogida en el REF, del toma
te?, Gcomo se va a cambiar?, Gse va a d~

saparecer totalmente el articulo de ==
protecci6n del tomate,como actualmente
lleva, igual que el platano?; el plata
no esta mas oscuro, mas diluido dentro
de las actuales condiciones del Merca
do Comun; pero el tornate esta clara-==
mente desprotegido. Vamos aver si
el resto del Estado va a darnos solu-=
ciones viables de supervivencia en
esos sectores.

GCual va a ser -y yo creo que esta=
es una grandes batallas que pudieramos
ganar- la politica de transportes en =
Canarias? Porque, en definitiva, Gcual
es el hecho diferencial de Canarias ==
con el resto del Estado? El hecho di-=
ferencial es que estamos a dos mil
quinientos ki16metros; y no solamente
esto, sino que el hecho diferencial ==
es que entre todas las Islas estamos =
distanciados enormementeJ y estamos ==
tan distanciados, estamos tan distan-=
ciados que si hoy se quiere ir de Las=
Palmas a Lanzarote 0 a Fuerteventura =
cualquier ciudadano de Las Palmas en=

un coche, en un ferry Ie cuesta vein
tiocho mil pesetas; esta es la distan
cia que nos separa entre las Islas y =
esto es 10 que no se ha querido valo-=
rar y esto es 10 que hay que coger con
fuerza, de acercar nuestras Islas en-=
tre si y acercar las Islas a la Penin
sula, que estemos situados igualmente=
a distancia del resto del territorio =
nacional. Este es uno de los capitulos
fundarnentales que debe, de alguna for
ma, acometer ese futuro plan de traba
jo, y, por supuesto, y por supuesto, =
10 que yo si considero es que estamos=
ya con las puertas ya delan~e para =
carnbiar este R~girnen Econ6rnico y Fis-=
cal, poner un nuevo Regimen Econ6mico=
y Fiscal, y tenernos muy poco tiempo p~

ra discutirlo, plantearlo, debatirlo y,
en definitiva, ponerlo luego en vigor.

Espero que sea un ~xito para el Go
bierno, porque si es un exito para el=
Gobierno, indiscutiblemente, sera un =
exito para Canarias. Y cuenten con el=
apoyo, cuenten con el apoyo de noso-==
tros en conseguir un justa plan econ6
mico y fiscal que sustituya de alguna=
manera, y no digo que supere, sino por 10=
menos equilibre la situacion deficita
ria en que Canarias va a quedar con la
incorporacion del resto de Espana a ==
las Comunidades Economicas Europeas.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez.

GEl Grupo Socialista va a interve-=
nir?

Senor Jerez.

El senor JEREZ HERRERA: Presidente,
Senorias.

(Abandona su lugar en la Mesa el ==
seizor Preeident:e «Guerra Cabrera-: Ocu
pa la Presidencia el senor Vicepresi-~
dente Pr-imero -Nauanro Valdivielso-.)

No voy a entrar en las consideraci~

nes generales que ha explicado el se-=
nor Consejero, puesto que 10 ha hecho=
-yo creo- con bastante claridad, aun-=
que parece que algunos, 0 no 10 han e~

tendido 0 no 10 han querido entender.=
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Solamente venia a hablar. porque parece
que ahora se quiere culpar a este Go-=
bierno de todos los males que tiene Ca
narias.

Se nos culpa de la desaparicion del
Banco Sahariano; no cree que eso sea =
un tema culpa nuestra.

Respecto al calendario del tomate,=
que tambien se ha tocado aqui r que es=
el calendario, no son ni los precios
de referencia ni los "prelevements", =
eso es un tema que ha desaparecido y =
que a 10 mejor algun Diputado de esta=
Camara nos puede ilustrar de mejor ma
nera, puesto que tiene un contencioso=
con la Administracion, la Administra-=
cion pasadai no la muy pasada, sino la
bastante reciente.

Entonces, senores Diputados, no ===
cree que el Gobierno socialista, ni el
que tiene la responsabilidad en la Co
munidad Autonorna,ni el que tiene la ==
responsabilidad en el Gobierno del Es
tado, sea el culpable de algunas cues
tiones; tambien, por ejemplo, como el=
Hospital 0 el regimen hospitalario de=
las Corporaciones Insulares de Cana-==
rias. Indudablemente, eso es un tema =
que esta ahi y que todas las Corpora-=
ciones quisieramo~o,perdon, que el ==
Gobierno de Canarias y sobre todo las=
Corporaciones que son las que soportan
esa carga financiera tremenda que,
indudablernente, les est~ minando sus =
recursos, seria deseable que desapare
cieran y, a 10 mejor, en esta Ley se =
puede encontrar una solucion.

El tema de la "insularidad" tambien
es un tema que esta ahi y que ha sido=
11evado muchas veces,Y. bueno, yo ===
creo que el Gobierno de la Nacion tie
ne interes en que esta cuestion se re
suelva.

Hay que tener en cuenta que la re-=
forma del Regimen Economico y Fiscal =
ha side un tema irr~uesto por la entra
da de Espana en el Mercado Comuni ind..'::
dablemente. ahi desaparece, desaparece
la desgravacion fiscal a la exporta-==
cion como prima, 0 como prima a las ==
exportacionesiY, por tant~ no se si al
gunos Diputados saben que como va a d~

saparecer la desgravacion fiscal a la=
exportacion, pero habra 10 que se lla-

rna ajuste en frontera, 0 sea, que cua~

do un producto sale del territorio do~

de existe el IVA, pues se le devolvera
el IVA correspondiente, que en reali-=
dad es el valor ajustado de 10 que an
tiguarnente se llarnaba la desgravaci6n=
fiscal y no la ... , una prima encubier
ta a las exportaciones. Eso creo que =
algunos Diputados 10 deben saber y no=
10 deben traer aqui como un tema dema
gogico, sino se debe poner claro y no=
hacer una referencia a que va a desap~

recer esa cuestion, cuando esa cues-==
tion desaparece porque tiene que desa
parecer por un imperativo, por un imp~

rativo de 1a entrada de Espana 0 el ==
resto del territorio nacional a la ~o

munidad "Autonoma'",

Por tanto, entendemos que hay una =
voluntad politica, una voluntad poli-=
tica del Gobierno de la Comunidad Au-=
tonoma, puesta de manifiesto desde el=
discurso de investidura del Presiden-=
te, y que para ello se ha creado esa =
comision de trabajo y partiendo de ===
esos principios que nos ha hablado 121
Consejero senor Bergasa. Lo que yo no=
se por que la gente 0 los Diputados 1e
tienen tanto miedo a las opcionesi yo=
cree que, bueno, aqui estamos y como =
nosotros, algun Diputado ha dicho hov=
que no podemos hacerlo solos sino que=
hay que contar con todos; por eso se =
traen las opciones aqui, no con el pr.c?
posito de apuntar 0 de ver como circu
lan los blancos para 1uego apuntar al
blanco mejor, sino con el proposito de
ver cual es el parecer mayoritario de=
la Camara y asi establecer las lineas=
maestras de 10 que puede ser ese futu
ro regimen economico que vamos 8. tener
por imperativo de la entrada en el M8£
cado Comun,y que no necesariamente ti~

ne que ser en el primero de enero de =
mil novecientos ochenta y seisi a par
tir de ese momenta es cuando empieza =
el periodo de adaptacion que se puede=
alargar, y que, por 10 tanto, todavia=
estamos a tiempo, y nos sobra tiempo =
suficiente, para tener ese nuevo regi
men economico.

Gracias, sefior Presidente.
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El senor VICEPRES DENTE (Navarro
Valdivielso): Muc>as gracias, senor Je
rez.

GEl Gobicrno?

El senor FERNANDEZ GONZALEZ (dCDdc=
su eecaiio ) : Senor Presidente ...

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Si, senor ...

El seilor FERNANDEZ GONZALEZ (desde=
au escaijo): Senor Presidente, si en o£
den al articulo setenta y uno, por ha
ber side contradicho en mis manifesta
ciones, puedo hacer algunas aclaracio
nes.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Yo creo que como a 10 me
jor 10 va a contradecir tambien el Co~

sejero tri eae 01 l.a Sola), es prefertble
que utilice e1 turno posteriormente.

El Consejero del Gobierno.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Be£
gasa Perdomo): Senor Presidente, Seiio
rias.

Antes de iniciar una respuesta, re
feric1a directalflente a las cuestiones =
que han planteado Sus Sefiorias, creo =
que es conveniente dejar aclarada una=
cuesti6n de car~cter general, que hace
referencia al tiempo a partir del ===
cual empieza a correr un calendarto =
para iniciar el procedimiento de modi
ficaci6n de la Ley treinta barra se-=
tenta y dos. Independientemente de ==
otras consideraciones, es claro que pa
ra el Gobierno de Canarias ese tiempo=
comienza cuando se materializan aque-=
llos elementos de juicio necesarios =
para que la reforma se pueda empren-==
der, no sobre 1a base de especulacio-=
nes sino sabre la base de datos con-==
cretos. Y ese calendario se inicia en
el memento en que se produce la mate-=
rializaci6n del acuerdo de adhesi6n a=
las Comunidades Europeas. No existe, =
pues,la menor posibilidad de referirlo
a una etapa anterior, en la medida en
que cualquier referencia a una etapa =
anterior estaria viciada en el ori-=
gen por un ejercicio de pura especula
ci6n intelectual.

Otra cuesti6n general, que me pare
ce importante precisar aqui, es que p~

ra el Gobierno de Canarias el REF tie
ne la maxima consideraci6n, ya que fo£
ma parte de nuestro ordenamiento cons
titucional, como asi recoge el Estatu
to de Autonomia de Canarias, y en con
secuencia no caben emitir otros jui-==
cios de valor que los que se despren-=
den de la existencia de esa norma con-=
templada en el Estatuto.

(Sc re-incovpora a DU Luqar en la M:!!
:;(1 e l cciior Pree i.den t.c -Cuerra Cabr e-c
1'(1-. )

En relaci6n con las cuestiones que=
Sus Sefiorias han planteado y entrando=
ya en un orden crono16gico de interve~

ciones, diria, en primer luqar que, L~

evtdenU'!flentE:', las modi ficaciones que='
se van a ins t.rumen t.or arrancan -por 10
que se refiere a la intervencidn del =
honorable Diputado de esta C~mara se-=
flor Brito, Don Oswaldo-, se van a ins
trurnentar, fundamentalmente, a partir=
del hecho de la adhe s i on , porque en =.=
t~rminos puramente 16gicos parece que
no existiria otro arq ume t.o de fonda ==
para iniciar una modificaci6n global =
del REF, que no fuese la modificaci6n=
del mar co qe.ne r a l de referencia, a par
tir del cual el FEl" se justifico hist~

ricarnente y se instrument6 a trav~s =

de las medidas concretas de politica =
econ6mica,fiscal y comercial que con-=
tione. Por 10 tant~ no se trata de un=
planteamiento de caracter coyuntural =
en n i nqun caso. Evidenternente, E:'n el =
anal isis del modelo global de sustitu
ci6n habra que tener muy en cuent~ a =
la hora de irnplantarlo, todos los im-=
pactos que han side citados por Su Se
iio r ia : tanto desde e L punto de vista =
tecno16lJico como los ajustes internos=
en terminos de estructura productiva,=
a s I COlTlO Lo s mecan i srnos necesarios pa
ra que aparezcan instrumentos de apo-=
yo adicional a la aqricultura, en rel~

ci6n con el modele de adhesi6n y con =
el efecto que la aplicaci6n de los n~

canismos del intercarnbio de productos=
agricolas con la Comunidad Econ6mica =
Europea va a afectar a 10. Comunidad Au
t6norna canaria.

En cuanto 0.1 docurnento prospectivo=
inicial, (,[)()r que -preguntada el hono-
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rable Diputado- no se informo a la Ca
mara? Evidentemente, ese documento no
tenia el caracter de un informe defi
nitivo, era un documento prospectivo,
como ya dije en mi intervencion ante
rior, y no tenia otra finalidad que =
-incluso en terminos de trabajo- crear
una metodologia de partida; y en con-=
secuencia no es oportuno ni contiene =
elementos de juicio suficientes para =
que pueda ser considerado como un doc~

mento definitivo. Evidentemente, cual
quier mec0oismo de imposicion indirec
ta -y esto quizas valga como respues
ta general a todos los Diputados que =
10 han planteado-, cualquier mecanisme
de in~osicion indirecta ha de respon-=
der a algo que estaba implicito en los
criterios que yo decia, que yo expres~

ba en mi intervencion anterior, que es
la neutralidad. Obviamente, la imposi
cion indirecta ha de ser neutral en la
medida en que es un coste nominal que=
se anade al valor de los productos 0 a
los precios de los articulos en termi
nos de consumo final. Y, obviamente, =
la neutralidad impositiva habra de re.§.
petarse, en terminos de imposicion in
directa, si no se quiere afectar pro-=
fundamente a la estructura productiva.
Pero tampoco se les oculta a Sus Seno
rias que los impuestos, ademas de mec~

nismos recaudatorios, son instrumentos
de politica general de caracter econo
mico; y, en consecuencia, esa neutrali
dad, que como norma general debe presi
dir la aplicacion de los impuestos in
directos, logicamente podra ser utili
zada en un momenta determinado para
cualquiera de las finalidades que en =
el marco de cualquier concepto que se=
tenga de la politica fiscal se pueda =
instrumentar politicas redistributivas,
politicas compensatorias 0 politicas =
de desarrollo. No es otra cosa la apli
cacion de los instrwnentos contenidos=
en la Ley treinta barra setenta y dos,
en terminos de proteccion a las produ~

ciones internas a traves de la tarifa=
especial del arbitrio, que un mecanis
mo de politicas de apoyo a sectores
productivos en terminos de desarrollo,
como tambien 10 es la politica de des
gravacion fiscal a nuestra exportacion
en terminos de politicas compensato-==
rias.

En cuanto al mecanisme de la trans
parencia, evidentemente, la transpare~

cia es un objetivo que debe perseguir=
todo sistema fiscal; y cuando se afirma
como principio de partida, eso por 10=
menos introduce un elemento de seguri
dad en la medida en que establece un co~

promise estricto, tanto para el Gobie~

no como para el resto de las institu-=
ciones, que los mecanismos fiscales ==
que se articulen sirvan a ese princi-=
pio de la transparencia. En cuanto a las
opciones posibles y a la eleccion que=
el Gobierno de Canarias haya hecho en=
relacion con el modele global de susti
tucion del REF, es claro que no es es
te el ilir~ito oportuno, y que en cual-=
quier caso el Gobierno 10 que hace -en
la medida en que articula toda esa se
rie de iniciativas- 10 que hace es,
fundamentalmente, crear un marco de se
guridad en terminos de decision.

Los titulares de los rendimientos
de los tributos derivados del Regimen=
Econ6mico y Fiscal de Canarias son ==
los Cabildos Insulares; y los Ayunta-=
mientos, como entes territoriales, es-=
tan articulados a traves de la Consti
tucion y de la Ley de Bases de Regimen
Local aprobada por las Cortes Genera-=
les; estan estructurados como institu
ciones plenamente autonomas, y funda-=
mentalmente autonomas en el orden fi-=
nanciero.Quizas, quizas -y esto es una
apreciacion que en este caso hago aqui
como una pura reflexion-, quizas uno =
de los problemas importantes que cont~

nia el mecanisme, uno de los proble-=
mas importantes de caracter tecnico ==
que contenia el mecanisme de financia
cion previsto en la Ley treinta barra
setenta y dos, era precisamente la di
versidad de administraciones pUblicas=
que en terminos de rendimiento depen-=
dian de los resultados de la aplica-==
cion de los tributos. Y en ese sentid~

la modificacion que supone ya de entr~

da el Estatuto de Autonomia, en la me
dida en que define claramente la titu
laridad de los rendimientos fiscales =
de la Ley treinta barra setenta y dos
a favor de los Cabildos, introduce un=
elemento de claridad. Y, desde ese pu~

to de vista, es evidente que cual-===
quier modificacion posterior del REF =
habra de tener muy en cuenta este man
dato estatutario que, en definitiva, =
no es otra cosa que un mandato consti
tucional.
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Por 10 que se refiere a la posiclon
del Gobierno Central, evidentemente, =
es el Gobierno Central el que tendr~ =
que, en su momento, manifestarla yex
presarla de forma clara y rotunda; sin
embargo, si es posible adelantar algo=
que a nuestro juicio es muy importante
y a juicio del Gobierno tambien 10 es,
por supuesto, que el Gobierno Central=
no tiene ninguna idea preconcebida en=
terminos de adaptacion, ni del HEF ni,
por supuesto, de la imposicion indirec
ta estatal, que no va a ser afectada ~

en el iimbito de la COlJlUnidad Autonoma=
por la aplicacion del IVA, puesto que=
el IVA queda excluido de su aplicacion
en Canarias; y en consecuencia, la im
posicion indirecta estatal -y con esto
paso a contestar tarnbien una cuestion=
que aqui se ha planteado-, la imposi-=
cion indirecta estatal deberA ser obje
to de un tratamiento especifico que, ~

juicio del Gobierno, significa una ===
oportunidad clara y manifiesta de que=
se englobe en el tratamiento general =
de la imposicion indirecta en el ~mbi

to de la Comunidad Autonoma.

Bien; en cuanto a la intervencion
del Diputado Don Gonzalo Angulo, Su Se
iioria ha d i cho que qu i.z a s se tiene -0-';;
10 he creido entender asi~ que quiziis=
se tiene una vision relativamente estA
tica del Regimen Econc5mico y Fiscal y-';;
particularmente de la Ley treinta. Eu.:=.
no, yo entiendo que esto no es asi; en
tre otras razones, porque, evidenteme~

te, la Ley treinta barra setenta y ~-,;;

dos aparece en unas circunstancias his
toricas ... y a Sus Sefiorias les cons-~

ta que pareceria, incluso, sorprendcn
te, que el Consejero que les habla fue
se a hacer una defensa en terminos t6c
nicos 0 terminos de conceptos del REF~

por razones que creo que son obvias; =
sin embargo, es claro, y eso hay que ==
afirmarlo, que el HEF supuso una t.rans
formacion fundamental de los mecanis-=
mos de financiacion de esta Comunidad=
Autonoma -entonces Archipielago, en la
terminologia al uso-;y que esa trans-=
f o rrnac Lon en el sentido de f ac Ll i t.a r =
capacidades de financiacion de nues-==
tras administraciones pUblicas, histo
ricas, que hasta ese momenta no se ha
bian tenido,ha side fundamental. Ncgar
esto me pareccria, en cualquiera de
los casos, negar la evidencia.

~Que el REF ha sufrido transforma-=
ciones derivadas de las transformacio
nes generales que se han operado a es
cala del comercio internacional y a e~

cala de las relaciones economic as in-=
ternacionales? Evidente. Pero yo queria
recordarle, simplemente, que desde 121=
epoca en que se aprob6 el REF hasta ==
ahora, por ejenvlo, tanto la Ronda Ke~

nedy como la Ronda Tokio del GATT, ===
pr~cticamente, han equiparado 0, incl~

so, disminuido los impuestos aduaneros
que se aplican a nivel del comercio
mundial por debajo de los tipos que en
lTluchos casos aplica la tarifa de la O£
denanza Fiscal de nuestro Hegimen Eco
nomico y Fiscal; y eso es algo que no=
se puede, evidentemente, ignorar; que=
ha cambiado el marco de referencia y =
que en cualquier caso no podemos per
der de vista cuales son los efectos ==
que producen esas trans formaciones en=
el marco general de referencia sobre =
la aplicacion de los mecanismos impll
citos en el REF.Y es evidente que el =
Tratado de Adhesion produce un cambio=
sustancial del marco de referencia, y=
que ese cambio habra que interiorizar
10 a traves del proyecto de modifica-=
cion. "-Que el proyecto de modificacion
de la Ley treinta barra setenta y dos=
debe ser un proyecto pactado? Bueno,==
eso es un termino que puede ser 6til 0
valida en terminos de tecnica parlame~

taria; a juicio del Gobierno, 10 que =
es evidente es que la norma tiene ran
go constitucional, puesto que est~ re
cog ida expresamente con un mecanismo =
de cautela en 121 adicional tercera de=
la Constitucion, y en la medida en que
el Estatuto de Autonomia la define cla
rarnente como nuestro marco bas i co , en=
terminos de regimen economico, comer-=
cial y fiscal, para el Gobierno esto =
es algo evidente.

"-Que el REF solamente ha tenido yen
tajas recaudatorias? Bueno, yo no pue
do estar de acuerdo, ni desde mi posi
cion como Consejero de Hacienda, ni ==
desde mi posicion como miembro de este
Gobierno, de que el REF solamente haya
tenido efectos recaudatorios; el REF =
ha tenido otros muchos efectos; yo di
je antes que la politica fiscal cumple
a los fines recaudatorios, obvios, evi
dentes, para cubrir las cargas que se=
derivan de la dctividad del sector p6-
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blico,pero tambien sirve a los fines =
compensatorios, distributivos, redis-=
tributivos y de desarrollo; yes, evi
dente, -y muchas personas podrian afir
marlo, y podrian afirmarlo, ademas, =-;;;
con elementos objetivos- que una buena
parte de nuestro desarrollo industrial
presente,aunque sea de escala limitada
y aunque sea en condiciones relativa-=
mente dificiles, no tendria po s Lb.i.Li.>«
dades de haber existido, si no hubie-=
se existido el REF.

En cuanto a qllO cl Estado doba pac
tar, y yo en t.Le ndo que son las Co r t.e s >

Generales La s que (.'11 61 tima Ln s t.a nc i,n
van a dccidir COI110 o r q ario de cxpre si.on
de la soberania nacional, van a d8Ci-=
dir cuil os el u~delo de adaptaci6n de
la Ley treinta barra setenta y dos yue
5e debera aplicar en let Comunidad Auto
noma de Ca nari a s . Y o uo no ao Lament.e
por efecto del me oan i smo previs to en
el articulo ciento treinta y tres de
la Consti t uc i.on , donde establece que
la potestad originaria para establocer
tributos pertenece al Estado,sino por
que es obvio que en esta materia la =~

competencia ultima la tienen las COt'-"

tes Generales.

No creo que sea correct~ a mi jui-=
c Lo n i, a j uicio del Gobierno, pro j llzqi,H

cu~l es la naturaleza del iuvueslo que
se deba establecer en la Comunidad Au
t.onoma como oonsec ueric i.a de e na rnod i f i
c a c i.on . Sus Saiior·ias s abe n que los iJ.r
bitrios que estJn definidos en la Ley=
treinta barra so t.en t.a y dos, f undenuen
talmente, son de una doble naturalcz~:

arbitrios de on t r ada de rne r c anc i.a.s, rlL1e~

funcionan como rnecanismos can e f ec r o ,c

equivalente a un arancel,Y 8l arbil.rlo
de lujo, puc s t.o que e L u s.o quo ,;r; h.l e

hecho de los derechos reguladures pr~

vistos en la Ley treinta barra set0n

ta en dos, ha sida muy limitado. En ==
consecuencia, Y en la medida en que~ t"
nemos ya uri mandato especifico de mod";"
ficacion con do~, terminos de refer,-,n--;
cia muy claros ... acta de adhesi6n CIlill
impone que en terminos de irnposieion "
indlrecta en Canarias, el sistewa qUe'"
se estab1e7.ca no pueoe ser ni discrirni
natorio ni de ofectos oquivalentes il

un araneel, es e1.aro qtH? 1.a '1"11('1-(1117.".
ci6n de la IlllpO:';icioll indi.xc,etel va a --
ser una condie ion neceselria de parti-"

da. Si se cUlllpl.e 01 princiIJio al que =
antes hice referencia,de la neutrali-=
dad fiscal en tc'rrninos de impos:Lc ion =
indirecta, tambi6n es cierto que no ==
tendril por q ue producirse ese [l"nomeno
de impacto inflacionista que a Lq un Di
pu t ado ha t.r at.ado de s e fia La r aqui.

En cuanto a ILl i.n t e r vo nc Lon do Don=
Fo r rmrido Ferntll\oez, Su Sl'iioria ha di-=
cho que e~,;ta rnuy proocupado; eso es Ull

e s t.a.do de;; ,3.niliIO Clue cornpar t.o p Le n arne n t.c,
IJorquc', t'vi,dC'nt"'lIlc'IlLe, La p r i.mer a con
d i ci.on para rxxler alJonJar en p r o fund i >

dad una r o I o r m.r C'~; e"tar muy pn'ocupd
do COli 10 q 11'-' 'oC' va a rc f o rrua r . De

o t.ra Ilidllc·rd 1.l.d L.La L:I ~";(~l'I:;ac .i/JII dc~ q 11('

no IIU" pn:'uL:upa mucho, c uu rulo n:~dli:lt!ll"':

t.e nu:; prc'()cupa rnucl io • Homo<; (,,,truct.u
r ado UII ~'i,:l,Cll!a I en cU'into d L,,; ini-'o:
c i o t i Vd:; qUi' (;1 Cub i "1:no ha Pl,W~,; tu en
ma r clra , lK~III(),,; l.'structUt'd',!O un cC;i.c:.:tL:Tild C

en (:1 que, o v i.do n t.crno n t.o , va il LCIH'!r

cabido tanto 01 n i.ve I poI Lt i co d" ="

corrs ul La y (k, do f i.n i.c ion de lac; opcio
no s poc;jblc:;; como un ::listC'I1H en e I. que

van <:1 tC:IH.'l.' una arnpl ia part.Lci.paciorr->
t6cnicos espC'cializ<1dos, tanto en 01 =

<irea f i.s c a I , e conorui.ca y c omo r c i a l., co
rao en La s i.'ircas '.l'ct.orLe Le s q ue van, ('~

ue'Ciniliva., i:1 sufr Lr 81 .impac t.o do let =
ro f.or ma . Y a s I e I q r upo de t r ab a j o que'

c 1. (;ubterno c s t.r uct.uro c on t.Lo no un.i p~~

n('I1C La t c cni ce , y e~;d po no no ia t6cnica
"', cunfiquri,1 fllIid:)Ilic'nl.,lllw'IILc· CUIIIO un'

onJill1U de Lr,lbaio L,·'enico, un oreJ-1110
'J,' Lrdbaju a n i vo L ell.' C,IC;j,ccLa]i .',;La:;.

En cuan to a I mec.ui i croo dl' 1<1'; ,,l['ci.u

n,';;, qld,zS.,; no ,Ie me- i il!:c,rj"c,:t6 hi.l,'I)':::

('uilnl!u dccid on 1I11 in t c rvo rrciou .IJll,~--'

r Lor que I.'] i'['J';C'U ell' cJ..lboraci6ll
del Iilu,1,·lu dc' dddpLclCit·J!j e"l lin I'lCJC,':,:a

dc C'L.I:KIl"iK·,U')ll q\li' I;' Vi) ·~l p rod uc ir "
Cll t'.:rt'li:illU:.': al,l.c'rLuI' 1 lu l r.rc i a de ,,;J,:,

L\ pcr::p','cLivd (},'1 CUiJj','rllu; 1,uu·lu'.' ('~:

c l.a ro q ue 1,1 rc:,:puw;al.Jil i.dad \:11 t; jlllLl

-inJcJY'nd i.r.nt.omr-n te dc' otra~; i nic i Lit l
Vd~1 l"(Jit LllI,\:; ([IlC' '.C puc·dan pt'c~x'nLd.-co,

en c,,, td C"J'llilra,-, Id Ye:-;pon:';dbili.d,lcJ (j]

ti:Jld J(~ 1'-.\ o1.',-::'r1:<1, ('n t';t1ninos dt.' lTlocli

ficaci(in qlobal de} PL:I", corrC';;poTld,,',~

a Iilljuic.io y talrthie:n i1 juicio d,.] G<)
bic:l'nc 1 , 211 CuL ic·rno die' Can':'lria~;.

Yo no crco que tc:nqa por '1u6 c!xisl:.ir

una dif;funci6n tC'fllpC,)';::t1 ('ntn; 10 quc' e1
fTC':'id,'nL<' del C;obierno 1121 e~-;tdbl.C'cido
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en su uiscurso de investidura y 10 que
yo pUdiera decir aqui; evidenten~nte,=

t.e ndr ian que ser cosas prac t i cament.e =
iguales 0 muy parecidas. Quizas Rqui,=
y entiendo que el calificativo de que=
es t.arno s en una especie de sE'IJ1.ipenulllbra
no es correcto, en la rned i.d a en CJ.uC' s.!::
bemos muchas mas cosas que antes no ==
sabiamos, y ahora sabemos como articu-=
larlas en t.('rminos de Ln s t.r uuie n tac i on>
t.o cn Lc a. y c r eo que e s oportuno, aunque
no sea el momento adecuado, crco que =
es oportuno do c i r que ,evidelltemente, =
no podemos perder de vista que cUiJ.l-==
quicr decisi6n que se adopte en tcrmi
nos de invosici6n, y en este caso par
ticular/ en t6rminos de imposici6n c'sp~

cial canariR, y yo creo que 10 sefia16=
en part~ no debe porder nunca, -conD =
t.e rm i no do n:f('rc'ncia- el problema de=
La f i nanc i ac i on de la actividad Pllbli
ca y par ti.cu La r mcn t.c La financiaci6n =
de aq ue l La s cornpo t e nc i.a s asumidas POF~

las. administraciones pub Lic a s en La ==
Comunidad Au t oriouia como prop i a s , No, ,==
e v i.de nt.cuiont.e , aq ue Ll.a s comoe t e n c jas =

que no scan propi a s a unque , por supues
to, las con~etencias residuales del Es
do son cada vez m6s,0, cada vez m6s, ==
tienen un car6cter residual.

Se han sehalad~ por el honorable Di
put.ado, det-e'rrllinado::; aspectos que deblc~

r~n ser tenidos en consideraci6n. Ob-=

viamente, la aplicaci6n 0 la introdu~

ci6n/si ustedes prefleren,del IVA en =
el territorio nacional va a exigir un=
pr i.mor mec an i smo, que ya e s ta contclIl-.'O=
plandose en terminos de analisis de =.'O
efec to, que es el rnecanismo de aj ustc~.'O

en frontera, obvian~nt.e, puest.o que =
el territorio nacional va a ser terri
torio de La Comunidad Econ6mica amp Li~
da, y la Comun Ltiad Au t oriorna Canaria =
va a ser un tcrritorio fuera. de liJ. ===
Uni6n Aduancra. El ajuste en frontera;
a Sus Sefiorias no se les oculta que ==
plantea un problema Lmpor tan t Ls i mo , i~

sisto, que se estci analizando en este=
momento; esc problema no es otro que =
el ajuste de los efectos indirectos d..:..
rivados de diferencias en los tipos de
imposici6n, que se pueden aplicar, en =
su caso , en f r on t.e r a originaria a La =
restituci6n de tributos 0 en frontera=
de 11egada a los tributos que graven =
la importaci6n de esos bienes. GC6mo Sf'

esta estudiando,o cdmo se est~ articu

lando el mecanismo de estudio de este=
problema? Bif'n, en e s t.e momento -qui
zas no queria ser tan prolijo, en par
te porque parecian que eran aspectos 2

e xco s.i vamcnt.e e spec La I izados de La ===
cuesticSn-, ell este rnornen t.o se e s t.a for
mando un grupo tecnico de trabajo -un=
CJrupo que no est.a "incardinado" en el~

rll:,C'anismo previst o en el Decret:o, pero
que sf va a colaborar con los colecti
vos previstos en el Decreto del grupo=
de tr";-Jdjo- U!l grupo de trabajo en la=
~:;l.'cr('tar.i.a 'je F::-;taeJo dc' Hacienda, Di
recci6n General de Aduana~para hacer=
un an.i Li s is comparativo de La estruct~

ra arancelaria que so csta aplicando =
o n C',-,t.e rnomento e n eI conjunto de la =
Cornun ilIad, y la que :::,e va a apl icar C!lco

c1 conjunto de la Comunidad aIlJpliada,~

can respccto a la estructura arancela
ri.a en terminos de posiciones estadis
ticas derivadas del arance1 normaliza
110 dc' Br u so l.a s , para fijar e s t.ad i s t i ca
mente y cuantitativamente todos los ==
bl.oque s de prOclUC1~()S que son objeto de
intercarnbio -exportaci6n 0 import.acion
desde la Comunidad Aut6noIlJd- con el ==
fin de definir can precisi6n matemati
ca cuales son los efect.os del ajuste,=
y eso so va a hiJ.cer mediante 10 que ==
llaJJlamos tecnicamento un mode1o de si
mulaci6n de ajuste en frontera.

En relaci6n con 01 ITE -puesto que
evidentemente, el impuesto de compens.!::
ci6n de gravamenes interiores no se ==
aplica en la Comunidad Aut6noma Cana-=
ria-, en relaci6n con elITE es claro
que el ITE es uno de los tipos irnposi
ti vo s ,0 uno de los impuestos, que po.r>
efecto de la ap1icaci6n del IVA va a =
desiJ.piJ.recer en el conjunto rracional, y
que debera ser objeto de un tratarnien
to espccifico en 01 ambito de la Comu
nidad Aut6norna. La posici6n del GobicE.
no es que esos impuestos deben ser ===
absorbidos y englobados en un instru-=
lI~nto de imposici6n indirecta qloba~y

q uo 01 Est:ado dcbe r a en cua1quier casu
resolver 01 problema de los diferenci.!::
les de rendimiento mediante otros me
canisIllos dist.intos que los del establ.:=.
cimient.o de una irnposici6n especifica.

En cuanto al lujo -y esto se vio
ayer, so discuti6 en 1a sesi6n de
aycr-, en la rnedida en que el arbitrio
de lujo tiene una confiquraci6n sim~-=
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trica en terrninos de tipo impositivo =
-que no en terminos de naturaleza del=
irnpuesto, puesto que se establece por=
normas diferentes- una aplicaci6n sin~

trica en tfrminos de tipo impositivo ~

se va a proponer a las Cortes Genera-=
les que se enmiende e 1 Proyecto de Ley
del IVA, en 01 sentido de que queden=
a salvo, al producirse la entrada en =
vigor de la Ley, queden a salvo, que-=
den a salvo los tipos del impuesto de=
lujo que so aplican en el ambito de la
Comunidad Autonoma. Y la misoa cues-==
tion seria de aplicacion para los im-=
puestos especiales que subsistan en el
ambito de lao Comun Ldad Aut.onorna de Ca
narias en relaci6n con la aplicaci6n =
del IVA en el resto del territorio na
cional.

Se ha planteado un t.crna muy e~;peeS-

fico, que es e L que afecta a La indus
tria discoyr5fica. Este Conscjero y 01
Gobierno de Canarias son profunc1illllcnto
respetuosos con las c1ecisioncs del Pil.£
lamento de Canarias, 0 intentan serlo;
y en consecuencia 10 que anuncio es si~

plemente que por mi parte se va a pro
ceder a una correccion inmediata de ==
este problema.

En cuanto al terna de nuo s t r os cah'~

darios previstos en el articulo nueve=
de la Ley del REF, como garantia de la
capacidad exportadora de la agricultu
ra canaria; yo creo que este es un te
rna ocioso en este momento, 'en la medi
da en que esta perfectarnente definido,
o esta, si no perfectamente definido,=
relativamente definido, cu~l va a ser=
el marco de los intercambios de nues-=
tras exportaciones agrariasen termi-=
nos de comercio exterior con los pai-=
ses de la Comunidad ampliada.

Por 0ltimo, y haciendo referencia a
la intervencion del Diputado Don Manuel
Fernandez, del Grupo Popular, Su Sefio
ria ha hablado, Su Sefioria, pe r don , Ira
hablada ... Bien,yo he c r e Ldo en tender
que en su intervenci6n expresaba una =
especie de dia16ctica de encontronazo=
Estado-Comunidad Aut6nomCl, y que el HEF
era alga asi como un producto arranca
do -en un momento hist6rico dc;tcrmina
do- a un Estado centralista; y, eVide~

temente, evidentemente el REF fue el
producto de un acuerdo b6sico -yo 10 =

entiendo asi por 10 menos-, fue 01 pr~

ducto de un acuerdo bas i co, en un mornen
to historico determinado, de los grupos
y fuerzas sociales de esta region, en=
el sentido de que se reconociera alga=
que h i s t.o r i.c ame nt;e era evidente, y es la
situacion estructural especifica de C~

narias y la necesidad do que CanaI'ias=
contase con un r~gimen fiscal diferen
ciado. Y entiendo, y yo creo que 10 =
entiende asi toda 10. Comunidad Aut6no
m~ quo la realidad de ese hecho est6 =
recoq i.da en 01 Es ta t.u to de Au t.onomi a r·
y, en consecuencla, no cabe afrantar =
01 problema desde la perspectiva de
una confrontaci6n Estado-Comunidad Au
t.onouia, que' no ereo que sea 01 c a so ,

,'.'.-l1.W ~;e han produc i.do cambios e,",- ....
txuctuYal('s q lie bon afcet: ado profunda
lnent'v a 10,; lI1eCani~;lllos de aplicaci{)!l
ill:]!l Ic.i co s en La LC2Y t.r e in t.a barra ~·;e

b.';lta y du~·;:' Lv ido n t.e , ,,·vid,~nte y adc
mas c r e o q lie s cn elc' r.oclo s cc)nuc ido~; .
(.Qm:' e 1 n.ode 10 de adap t aci.c)n ha II..} U>·

ne r muy en c ue n t.a un efecto que 110 ~;c

riaLado Su Seiioria: 1<1 qenc'ralizilci.on de;
los tr ibutos en t.o r.m.inos de jmpoc; i cion
indirecta?Tanbi6n es evidente. Si. se=
salva el principia de neutralidad, os=
claro, es po r f e c t.ame n t.e c Laro qu(" e~i(F

no va a traducirse en el cfecto catas
tr6fico que Su Sefioria ha sefla1ado, el
efecto inflacionista; puesto que en :=
t.e r m.ino s de imposici6n Lnd i.r e c t.a tene
mos que hablcJ.r siempre de efectos rel~

tivos y no de efectos absolutos. Como=
Su Scfioria sabe, 01 iu~uesto aparece ==
una vez que se ha configurado e1 pre-=
cio del producto, y po r 10 tant.o 1l0 c cc

traslada a I p r o c i.o del produc t.o n ada
mds que valores nominales. si en t0ru~

nos de d is t.r i.buc Lon de la r cnt.a y en=
t.e r m.i.nos de crccimiento del product.o zr:

interior bruto de e s t.a Comunidad Auto
noma, la t.a s a dl? crc;cimienta de esas =
magnitudes es s upe r Lo r a 121 t.a s a dc; =,=

crcc i nii.ent.o , en valor norn i.riaL, c1e lc~;=

Lmpue s t.o s . es claro que no va Cl habo r «

n i nq un e f cc t o LnfLac i.oni.s t.a , p uo s t.o ~,

que e s t.aino s hablando siempre en tCulli
nos de va Lore s relat.ivos.

Con respecto a lil dosgravaci~n fis
cal, es claro -y yo pienso que eso es=
una cue s t i.on muy clirect2.llUcnte ro Lac i.o
n ada con La inforIlldCi6n-1 e~; claro qU(;=
va a cont.inuo r c~·:j3tlc'n,10 ladcsqravi1ci.6n
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fiscal; 10 que ocurre es que desde el=
uno de enero de mil novecientos ochen
ta y s ei.s , se s uporie que este pais se
va a incorporar a las Comunidades Eur~

peas. Y aunque t.cric mos un periodo tra~

sitorio de siete afios previsto, a tra
v~s del cual se va a producir el meca
nismo de do s arme y adapt.ac i.on de La ==
economia e spaIio La a La Comunidad amplia_
da en t6rrninos de uni6n aduanera, y en
10 que concierne a La Com i.nid ad l\ut6no
rna tarnbien se va a producir un perio
do de adaptacion de siete anos, es ==
claro que los mecClnislilos de ajuste de=
los instrumentos fiscales de estimulo=
a La c xpor taoio n , -l1.imense de~~grava-=

cion fiscal en origen, ll~rnense resti
tuciones en oriqen, a Ll.eirne ne e mecanic;
mos de ajustcs por tipos diferenciales
de los tr .i.bu t.o s que se apliquen en me!::.

cado des tinatario- so n mecanismo:::; que=
habra que .in s t.r ume n t.a r ai qu i.e ndo la pa~

ta de la fluctuacion a nivel de cOllier
cia internacjonal de 10 que nos inter~

se en cada momenta; y par 10 tanto, i!"1.
dependientemente de cual sea la 05-==
tructura fiscal que se imponya, t.end r e
mas que utilizar los instrumentos de =
politica fiscal can 1a misma flexibili
dad que a j ui c i o del Cobierno se t.e n Lan
que haber u t i Li z ario en etapas anterio
res, can las facilidades que producia=
La Le y t.re i.nt.a bar r a se t.o n t.a y do s , en
10 que se refiere a la aplicacion del=
arbitrio general de entrada de lTJ(:.'rcan
cias. En esc sentido, os claro que no=
exisLe, a no tiene por que existir, ==
mAs alIA de las dudas razonables, una=
dificultad ad i.c ionaI par el hecho dc' =
que la Ley del IVA derogue 1a ap1ica-=
cion del s is Lema de" clcsC]ravacacioncs
fiscales a la cxportacion.

En tCrIlLLIlOS d(' 10 que sucede con o l
sector pesquero, bueno, cuando se for
mula La Ley t.re i n t.a bur r a s e t e n t.a Y =c~

do s , las NdC iOIlC~, Unidas no hab La n ==:=

puesto en marcha Ii! con[crencia pLlra
el desarrollo del derecho del mar, y
nadie habia aida hablar de 10 que se
Ll.aruaba la zona e conom.ica exclusi va; y
como nildio habia oido hablar nunca
de eso, nad.i o podia s uponc r en mil no
vecientos setenta, setenta y dos, per
don, que existiese alga tan complejo ,=

como el derecho de un Estado a impo-=
ner su soberania, en t~rfuino:::; de
aprovechamiento economico, mJs alIi de

las doce millas. 'I'arnpoc o sabiamos en
tonces que para aprovechar recursos ==
que historicamente habian sido y ha-==
bian estado a disposicion de la Comun~

dad Aut.o noma Canar ia era necesario co~

cluir un tratado pesquero, que, obvia
mente, solo podria establecerlo el Es
tado, el Gobierno de la Nacion y rati
ficarlo las Cortes Generales. En conse
c ue nc i.a, no cree que e I o f cc t o aparent<:.
mente negativo de esa situacion vincu
Ie 0 represente una agresion, en t~rn~

nos absolulos, contra la Ley treinta =
barra setenta y dos, entendida como ==
una agresion dirigida, puesto que, co
rno d i j o antes, la Honda Kennedy Y La =
Rorid a 'Tokio del Acuerdo General de 'Ta
eLfas y Comercio nos afecta directalTle~

t.o en la medida en que nuestros arbi-=
trios tienen que seguir la pauta que =
adopte en materia de acuordos interna
cionales el Gobierno de la Nacion.

Evidentcmente co i nc i d i mo.i, y yo 10=
d i j e bien claro en in i .i.n t.e r ve nc Lori an
terio~ que el principio que debe pres~

dir cualquier adaptacion del modelo ==
fiscal Lrnp l Lc i t.o en la Ley t.re i.nt.a ba

rra selenta y dos,es el modele que co
rresponde a1 prjncipio de suficiencia=
f i nanc i e r a , y esto guarc1a r.elacion can
alga que afirmd Don Fernando FernJndez
en su intervencion, la necesidad de ==
~ue este pais se dote de un instrumen
to de financiac ion p ub l.i co que no so-=
Lamo n t.e resuelva 10,; p r ob Lema s del Es
t.aclo sino que t.arnb i.dn resuelva los pr~

b Le mas de las Comunidades Aut.onomas y
los problemas de lac; Aclministraciones=
Locales; porquc t.ocios tenemos a la vi~

ta 01 problema del clc'>[icit de las Adm~

n i.s t r ac i.one s Lucal,.'~; y ",I problema de~c

La s .ins uf Lc i c ncia s ITklI1i j!iestas finan
cieras de' las AClIfj; n i.r.! y/lciones Loca-==
Le s (',~2ue hay deler:;~i:l~ll]as competencias
e s umi da s par los Cab LIdos Insulares, en
t6rminos de castes financieros, que ==
probablemente nunca debieron ser asuIT~

d a s ? E,;tamos absolutarnente de acuerdo.
Pero es claro que esos son hechos y ==
realidades que habr~ que afrontar can
cri terio realista; e s e cr iterio r e a I.Ls
ta logicamente deberA hacer referen-==
cia a una cuestion esencia1 que a Sus
Se~orias no se les oculta,Y es que
cualquiera que sea la Administracion =
Pub Li c a de la que e s t.erno s hablando -es
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temos hablando de Entes Locales, a es
temos hablando de Comunidades Autono-=
mas, a estemos hablando del Estado,o =
estemos hablando de Organismos Autono
nomos- cualquiera que sea esa Adminis
tracion PUblica, no podemos perder cle=
referencia que el problema fundamental
es el del deficit pUblico y el del co~

te con que ese deficit pUblico habra de
financiarse. Y, en ese sentido, el mod~

10 aparenternente parcial que va a afe::::.
tar a la .edaptac i ou de la Ley treinta
barra setenta y dos -digo aparenteIlJe~

te parcial-, no puede perder de vista=
que en terminos de suficiencia finan-=
ciera habra de cumplir no solamente ===
con el principio de la suficiencia si
no t.amb i.e n con el principio del equili_
brio del conjunto del gasto p~blico ==
administrado y ejecutado por todas las
Administraeiones publicas que I n t.e rv i c
nen en la Comunidad Aut.orioma . No en-""
tiendo que sea el Consejero de Hacie~

da qui6n para hablar de algunas de =~

las cuestiones que aqui se han pla!lte~

do en relacion con las actividades de=
los Cabildos Insulares en materia de=
carreteras, en materia de hospitales=

o de un.i vo r s i.dadc s . Pienso que forma=
parte de esta cuesti6n mds general ===
que yo he sefialado, de la necesidad de
garantizar la suficiencia financiera ==
de las Administraciones PUblicas; <11go

que, como se ha sefialado tambien en es
La Camara,se esta discutiendo en este=
momenta en profundidad entre el Esta
do y las Comunidades Autonomas, porque

representa una preocupac i6n f undame n-«
tal de ambos,el que a partir del nue
vo escenario econ6mico en el que se va
a desenvolver nuestro pa Ls exista uu =
instrumento que garantice 10 que, en =
definitiva, os 01 resultado y el obje
tivo fundamental que se debe perseguir
con cualquier instrun~nto financiero,=
que es la plena aplicaci6n del princi
pia de responsabilidad de las Admilli~3

traciones PGblicas; es obvio que nin
guna administ.raci6n se sentiria plena
mente responsable de sus decisiones y=

y de sus actuaciones, en la mc:dida en=
que no sea plenamente responsable y au
t6noma de la obtencion de sus recurso~

y de la aplicaci6n de sus recursos. Y,
desde ese punta de vista, os claro
que cualquier mecanismo que se in,;tru-

men te habra de t.erie r muy pre sen te e s a s
cuestiones.

Como ya dije al principio de esta =
segunda intervenci6n -par razones que=
para algunos pueden s e r evidentes-, me
resulta parad6jico que sea yo precisa
mente el que tenga que defender dE~sde'=

esta Tribuna la Ley treinta barra 50-=

t.cn t a y dos . Pc'ro no COIIIO una j u s t.Lf L>
caci6n, ni de orden politico, puesto ==
que debo la solidaridad personal e ==
institucional al Gobierno al que per-=
tf;nezco y a SU Pn'sident.e; sin clIlbclrgo,

pero s I como una o xpre s i.on de mi. pro
pia r-o spon s ab i Lidad moral citaria una s
pa Lab ra s de Cuet he para respondE~r a ==
(' sa cue s t Lon q uo he ere {do VI: r imp 1 i c i.
ta C'Il a l.q unas int.c·,rvcncione:c;, y di r La : >

";;i ere s c apaz de c r o c rme 10 que diqo,
dlili'jo mi o , crC'e a 1<1 v idil: .iLccc iona
r:1\~Jor q uo d.lscUr~;(),=; y Li.bro s " .

r·1uchi.lc; (JldC .i a s .

El so iio r PHl~~';IDEN'I'E: Cra c i <.IS, ,;cilor

Bcrgasa.

Pasamos al si(Juento punta del Orden
del Dia ...

(E]. ~~t3j'U)}1 ;~~ Gonudl.ct: tscua La
8U. dec eo de haec)' ww Je l.a pa l.abi-a)

lSi, schor Ferndndcz?

E 1 s e iior FI':ENANDEZ GONZl\LEZ
811 cecano) : Si, s e iior Presidr"ntc, lI)i(~n

tras usted estaba fuera, al Presidente
que 10 sustituia pedi la palabra para=
ac La r a r a l.quno s a s pec t.o s que hab La n ,=~i

do contracJichus por parte del s e rio r r~~

presentante del Partido Sociali5ta. y=

me d i j o qUl,~ como t.amb i.e n iba a sc r CO£!.

t.r ad i.cho por 81 seiior Consojero, -qllE'=

afor t.unadament.c asi no ha s i.do , ~"': lta~

equivocado el sefiar Vicepresidente- ==
pues, quiero insistir en eontesLar 211=
~~eiior Diputac10 en esas contraclieci.o·-·==
nes, s i, me (eS posible.

El s e iio r J'HESIDENTE: SeJkJr 1"e rnan-=
dez, e s Clue el articulo ~:;el.("Jlta y un()'~

no cabe en e s te momen to p r oce s a L, I'0r
que como Su Sc;iiur ia sabe, 0 debe .5dber,
par supuesto, el articulo setcnta y ==
uno solo se apliea en caso de debate,=
y en oste easo estamos en una compare-



16 Mayo 1985

- 2416 -

[) I '\ f-(I() [) 1 SIS I() -, IS lJ II I'\!{ I \ '. If " I () [) I· ( \" \ RI \ S NO 36

cencia; sin embargo, Ie voy a permitir
senor Fernandez, t.amb i cn a Don Oo:;waldo
Brito, que n~ 10 ha pedido, una brevi
sima aclaracion, en el sentido de acl~

racion; no en e1 sentido de inte~ven-=

cion 0 de replica, porque aqui en este
procedimiento no cabe el articulo se-=
tenta y uno, puesto que no estamos en=
un debate sino en una sesion informa-=
tiva.

El sehor F~RNANDEZ GONZALEZ
BU escaijo); Gracias, senor Presidente.

El scrior PRESIDENTE: Br e vernen r.o , ~;e

10 ruego, senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ (dux;',,:::
eu CSCW10); Quiero aclarar al s efio r D_~

putado, nuestro amigo Jerez, en 01 as
pecte de sentirse culpable, parccl' sor,
-tiene un complejo de culpabil.idad- de
sentirse culpable de la desaparicioll =
del Banco Sahar .i ano , porque e n t e ndio =
que yo estaba ac us ando al Gobierno de=
esa de s aper i.c i.o n del Banco Sahariano ue
pesca; claro, entre otras cesas y para
su tranquilidad quiero decirle que el=
Banco Sa!lariano desaparecio cuando to
davia el senor Jerez, posiblernente, y=
muchos Diputados de esta Camara, no ==
pertenecian ili siquiera al Partido So
cialista. 0 sea, que dc spzeoc upe se c10'=

ese problema y de esa culpabiliuad pOE.
que no ha sido esa mi intencion.

En el tema de acusarrne de denDgogi
ca al expresar que la desgravacion fi2
cal a la exportacion no era ningun pr~

blerna para Canarias porque iila a sor=
sustituido par los ajustes en fronte-~

r a , e I senor Jerez sabra t.amb i cn , y ('1
rnisrno 10 d.ijo en latribuna, qUl' prC'c~

sarnen to las pr .i mas e nc ub i.e rt.a s desapa.
receran complotamente, y en Can a r i.ass '-=

dentro de esa desgravaci6n nos estamos
favorecicnuo uc esas prima3 encubicr-=
tas que, en dc f Lnit i va , es un menor cos
to de las importa.ciones que vienen de;
la Peninsula a Canarias y ese rnenorcos
to se reflejar~, 5i desaparecen, on
una mayor elevacion del procio de la

v i.d a 0 dE: 10 que cornpramos dc' la Penfn
sula que, en definitiva, os del orden=
del sesenta por ciento de nuestras jm

portaciones; esa,.; aclaraciones s o n Las
que yo queria !lacer.

Muchas gracias, senor Presidente.

El sefior PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez. Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escaiio); Si, senor Presidente. Muy br~

ve y al senor Consejero de Hacienda: =
Senor Consejero de Hacienda, lc6mo es=
posible que en el tramite de audiencia
del Proyecto de Ley del IVA en la se-=
sion de ayer se haya producido por ==
parto, digarnos, del Grupo Parlamenta-=
rio Sociali,;ta y en concreto del apoyo
del Gobierno al tramite, a esa audien-=
cia, en definitiva, positiv~ cuando ==
hoy se reconoce d2 quc,efectivamente,=
hay que introducir enmiendas a ese ==
Proyecto ue Ley en 10 que pueda afec-=
tar a los ajustes de las irnportaciones
o de las exportaciones canarias en ==
su entrada dentro del corddn aduanero=
que so aplicaria, logicamente, al te-=
r r i.t.o r i.o peninsular y ba Lcer ? Y segu!2_
cia c uo s t.i on , scfior Cori s e j e r-o : lQue vir
t.ua Lid.rd po Lf t.i.ca ox i s t.e para " viabi
lizar" la protecci6n uC' la Ley del
HEF, cuallc10 en el debate que !lemos t~

n i.do e n o s t a s f e.ch a s sobre p r opo s i.c i.o

nes de reforrna parcial de aspectos ==
del REF, se ha tenido que observar que
no hay viabilidau para instrumentar ==
tal ptoteccion en el ambito de las C0E.
tes Generales sino exclusivamente, y =
como una cuestion de protecci6n fina-=
list~ el recur so jurisdiccional ante =
el Tribunal Constitucional?

1":1 sofio r PRESIDENTE: Senor Bergasa,
puedG contestar.

Si uesue ah!, desde el escano,Se-==
i'ior Bergasa.

El senor CONSEJEPO DE HACIENDA (BeE.
gasa Perdomo) au escaijo}: Si. Se
fiat Presidente, Senorias.

Es evidente que yo me he referido =
no al oroblema de la desgravaci6n en =
cuanto"al mt!canismo de aplicaci6n del=
IVA. El prublema no v i.e ne por ahi, el
problc'llla vierH' porq ue al sustituirse=
o I Irnpue s t.o de Lu j o en el territorio
peninsular ror el IVA, logicamente ==
ios tipos de aplicaci6n en el IVA
van a sel.' distintos, y no se ha acla-=
ra.Io , aUI1rlue p robnb Lerne n t.e e I legisl~
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dor pens6 que no era necesario acla
rarlo en la medida en que subsistia =
el arbitrio de lujo en Canarias, y
por 10 tanto no debia entenderse afec
tado el arbitrio de lujo por el hecho=
de la aplicaci6n del IVA; sin embargo=
parecia conveniente tecnicamente que=
se hiciera una precisi6n en ese sen
tido, que efectivamente se precisara=
que la modificaci6n del tipo del im

puesto de lujo,puesto que el IVA de =
maximo tipo es un IVA de veinticuatro
por ciento, en tanto que, como ustedes
saben,el IVA, el arbitrio de lujo, pu~

de ser de un tipo superior, de hecho =
se estan aplicando a tipos superiores.

Y, en cuanto al tema de si, efecti
vamente -que he creido entender- de ==
que el mecanisme de incidencia de la =
Ley del IVA impone una determinada =ccc=
direccion en la reforma de la Ley de =
Regimen Economico y Fiscal, por 10 que
he creido entender, no es exactan~nte=

asi. Es claro que el Estado debia te-=
ner rnuy claro y debia tener presente,=
en cualquier Lns t.r ume nt.ac Lon de irnpo~3_~

cion indirecta, que tenia que dejar a=
salvo la propia estructura fiscal can~

ria, es decir, que tendria que dejarla
a salvo en cualquier caso; no tanto ==
por los irnpuestos que son de aplica-==
cion directa y que han side siempre de
aplicacion directa lirnitadamente, como
es el caso del ITE que en Canarias 30
larnente se ha aplicado a las operacio
nes productivas en terrninos de presta
cion de servicios, y no en terminos de
produccion 0 venta, 0 simplemente ven
ta, sino solarnente en terminos de pre~

tacion de servicios; es claro que al =
modificar toda la estructura fiscal in
directa absorbiendo invuestos y produ
ciendo efectos, y ahi si que entraria=
en juego el problema de la desgrava-==
cion fiscal GEn que sentido? Bueno, en
el sentido de que el Estado ha dispue~

to de una norma -a mi juicio- mucho ==
mas clara para aplicar los criterios =
de desgravacion que la propia norma ==
que ha instrumentado la aplicaci6n del
REF en origen. Ahora, a juicio por 10=
menos del Consejero de Hacienda, ahora
existe un instrumento mucho mas, t6cni
camente, mucho mas flexible para pern~

tir los ajustes, y que, en cualquier
caso, esos ajustes van a ser ajustes =

mucho mas directos, que no como se es
taban produciendo en la aplicaci6n de=
los rnecanismos del REF que eran ajus-=
tes mas complejos, porque como Su Seno
ria sabe gran parte de esos ajustes s~

referian, en t6rminos de desgravac~6n,

se referian a bienes incorporados a ==
los productos finales; y las discusio
nes procedian, fundamentalmente, de la
incidencia en t~rminos de cuota de ===
esos bienes incorporados a productos =
finales, cosa que no va a suceder en =
e stc s momentos, puesto que al generali
zarse e1 tributo, al ser un tributo g~

ncralizado por efeeto de la reforma, -;;;
por cfeeto de la adaptacion, la resti
tuci6n, os decir, la desgravaei6n va a
ser directa sobre el valor nominal del
tributo pagado, y no como sucede en ==
est.e momenta que hay que estar hacien
da cjlculos muy con~lejos, en t.6rminos
de e s candaLjo y en t.e r mi.nos de (~struc

tura de producci6n, para poder aplicar
La c]c'sfjl:avacion.

Compa rec enc i e deL Con se j e ro de In ->

dustria, Energia y Media Ambiente, in~

tada par eL Grupa ParLamentaria 1z-===
qui erda Canaria, para informar sabre 
La subida deL precia de La gasaLina.

E1 sefior PHESIDENTE: Continuamos la
sesion. Siguiente punto.

Comparecencia del seiior Cons e j e r o =
de Industria, Energia y Medio Arnbien-=
te, instada por el Grupa Izquierda Ca
naria, para informar sobre la subida =
del precio de la gasolina.

E1 senor Vicepresidente del Gobier
no y Consejero tiene la palabra.

El seftor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO Y CONSEJERO DE INDuS'rHIA, ENERGIA Y
MEDIa AMBIENTE (Martin Martin): Serior=
Presidente, Senorias.

En un tema tambicn importante y
por 10 tanto preocupant~me es grato
hoy dirigirme a la Camara,a petici6n
del Grupo Izquierda Canaria, para po-=
der Lnformar s ob r e , pues, los factores
que jugaron 0 que ineidieron en la su
bida del precio de los carburantes ha
bida una Orden del Ministerio de Indu~

tria del pasado veintieinco de marzo.
Evident_e11lent~e e s t.e es un tema que no =
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os grato a nadie, y por supuesto ill ==
primero que no Ie es grato os 211 Go-==
bierno; e incluso, uno entiende que ==
pueda producir -la subida de los pre-=
cios de los carburantes-, por afectar=
a tantos sectores de 121 poblaci6n -yo
diria que a toda la poblaci6n-, pues
que se produzca cierta po16mica, que =
se produzca un minimo de crispaci6n. =
Pero el Gohierno haria dejaci6n de sus
responsabilidades si no afrontase este
tema con seriedad, con rigor, y, sabre
todo, cuanclo yo diria que casi no le :=

queda m~s reuRdio, porque sabre la nc
cesidad de mover los precios cle los ==
carburantos -en osle caso al alza-,
pues, influyen una serie de faeLores,=
una seri.e dc" var i.ab l.e s ex6genas qUe, si
quiera se 1e eseapan 211 Gobierno, in-=
cluso, de 1a propia NCleion. Yo ereo ==
que los cau~ios, cLlalquier subida de =
los carburantes, y a efeetos un poco =
de enmarcar mi intervenci6n y c omo rc
cordatorio, habriCl que dee1r,en pri1'lcr
lugar, que os ob1igado cuando carnb.ia n>
_y ya 10 v e r ernos poster iormentc-- alqu
nos faetores, a1gunas variables, pues,
es obligatorio pagar los combw3tibles;
los combustibles los tenemos que pa-oo
gar. Y eso, en todas partes del mundO,
se puede hacer fundamenta1mcnte a tra
v~s de dos mecanismos: 0 bien pagar10=
directau~nte a trav~s de los usuarios,
o bien pagar10 de forma mixta, por una
parte pagada por los usuarios y otra =
parte a trav6s de impuestos.

Por otra parte, tambicn hay que do
cir que cuando se producen cwnbios en=
la estructura de los precios de los ==
con~ustib1es, pues, hay que ... no hay=
que desconocer otra serie de faetores=
como son unos precios anteriores, de =
tal mane r a que en camb i.o s fuertes,
pues, no pr oduzcan d i.s t.or s Lo ne s en 01,=

sector afc c t ado : que hay C[uetem~r en=
cuenta 1a ostructura productiva que
exista en 01 1ugar -en este caso en Ca
narias- existente; qu~ sectorss nos in
teresan, bajo 01 punto de vista soclal
o bi.e n de sde 01 punto de vista econ6-=
mico, interesan apoyar; por 10 tanto,=
que no recaiga sobre ellos, fundan~n-=

ta1mente, pues, 01 coste del incremen
to de los costes; por ejen~lo, 1a es-=
tructura de p r ec i.o s de Caria r ias, p uo s
tiene,obviamente, quo ser diferente 21=
1a estructura peninsular. Y despu~s,

t.amb i.dn , a veces hay que afrontar 10 a eo

travcs, pues, en funci6n de unas nece
sidades doterminadas que pueden ser de
caracter coyuntural 0 de caracter es-=
tructural.

Despues, por ultimo -y ya antes 10=
decia- existen una serie de factores =
internos que inciden en los costes, ==
fundilmentalmente en los margenes de mi
noristas-mayoristas, y sobre todo, so
bre todo, en estas cpocas en las cua-=
1es estamos inmersos existen otros fac
tares externos que influyen en el pre
ci o de los combustibles, como es : el=
dcSlac, los transportes, etc~tera. Pues
b1['11, La historia del incremento habi
do Oil 10,; precios de los combustibles=
cl veinticinco de marzo, para entende.E.
121 q u l z a s haya que remontarse, brevisi
llklIlI(.'nl.c, b r ev.I s imame n t.o , a finales del
ochentd y dos, dondo no existe, 0 el =
uno de febrero del ochenta y dos, don
de en esc momento no existe, existe ==
una si t.uac i on do equilibrio, donde no=
lId'/ n i dt'ficjt ni supo r av i t . Sin embar
90, a 10 largo de 1 ario m.i1 novec ientos
ochellta y dos se produce un deficit, =
que dospues, pues, discutido en el Mi
nistorio con lil con~afiia, se queda en=
un d6ficit tolal de mil seiscientos ==
trcinta y un millones de pesetas. Esa=
os 121 raz6n por la cual en el mes de =
d i.c i embre de mil novecient.os ochenta y
dos se realiza la penultima -en este=
caso , ultima, si nos referimos a la de
febrero- la anterior sub ida de los car
burant:es; esto se produce e1 ocho de
dicien~re de mil novecientos ochenta y
dos. A efectos de recordatorio de Su =
Seiioria, habria que decir que en esos=
morne n t.o s 01 pro c i o del barril era de =
treinta y un d61ar ochocientos setenta
y cinco; que la cotizaci6n del d61ar =
era de c i.o nt.o dieciocho coma trescien
tas oct~nta y siete pesetas/d61ar; que
oj coste de transporte posetas/tonela
da era de !IIil cuatrocientos ochenta y=
t.re s coma ochocientos veinte; que el =
marg~n entre los diversos sectores era
en pesetas/tonelada, tres mil cuatro-=
cient.a s t r eint.a y una coma veintisie-=
ie, y 10 digo aqui, a efectos de rec0.E.
datorio; y, por ultimo, otro dato que=
habria ... , quecraqut? e L coste bruto =

pcsetas/tone1add en esc momento era =
treinta y dos mil setecientas diez co
Ilia novo nt.a y cuatro . Bien, esta era 121
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situacion en diciembre de mil novecien
tos ochenta y dos.

A 10 largo de mil novecientos oche~

ta y tres se va recaudando, despues de
puestos los nuevos precios, se va re-=
caudando por encima de los costes, de=
tal manera que incluso, no recuerdo ==
exactamente perc a mediados de ana, se
produjo la reduce ion de alguno de los=
precios de los carburantes. Como se r~

cauda por encima de los costes, se co~

sigue, por una parte, enjugar el defi
cit anterior que habia en mil novecie~

tos ochenta y dos -de mil seiscientos=
treinta y un millones- y terminar el =
ana ochenta y tres con un superavit de
mil seiscientos treinta y nueve millo
nes de pesetas; estamos ya, por tanto,
finales ano mil novecientos ochenta yo=.
tres.

El aumento de costes, sobre todo ==
-hay que decirlo aqui y eso 10 sabemos
todos- el precio del dolar, llevan a =
que durante mil novecientos ochenta y=
cuatro, estos vayan superando a los in
gresos, los deficit vayan superando a=
los ingresos; de tal manera que se ab
sorbe el superavit que habia con ante
rioridad, que habia a finales de mil =
novecientos ochenta y tres, y se fina
liza mil novecientos ochenta y cuatro=
con un deficit sobre cuya cuantia attn=
no se ha llegado a un acuerdo. Estamos
en estos momentos en la discus ion en =
el Ministerio, pero que en cualquier =
caso se estima en varios miles de mi-=
llones de pesetas. Al existir este de
ficit, por tanto, era obligada una su
bida de los precios que se puede just!
ficar solo por la e vo Luc Lon del cc s t.c>
del producto. Yaqui voy a hacer una =

breve comparacion para que Sus Seno-==
rias 10 puedan percibir claramente, ==
cual era la situacion a finales de mil
novecientos ochenta y dos, y cual era,
-en diciembre de mil novecientos ochen
ta y dos- y cual era la situacion en
diciembre de mil novecientos ochenha y
cuatro:

El barril de crudo sufrio una dismi
nucion en ese periodo de treinta y un=
mil ochocientos setenta y cinco, que =
era la cifra que decia anteriormente,=
hasta ... perdon, treinta y un dolar ==
ochocientos setenta y cinco hasta vein

tis~is doscientos cuarenta y tres. Se=
produce por tanto una caida en el pre
cio del crudo de un veintiuno coma ==
cinco por ciento. El dolar que estaba=
en diciembre de mil novecientos ochen
ta y dos a ciento dieciocho coma
trescientas ochenta y siete pesetas d£
lar, esta en diciembre de mil novecien
tos ochenta y cuatro a ciento setenta=
pesetas; es decir ha sufrido durante =
ese perlodo un in'cremento del cuarenta
y tres coma seis por ciento. El
transporte estaba -como recordaran por
las cifras que antes les daba- a mil =
cuatrocientas ochenta y tres coma
ochenta y dos pesetas, en diciembre de
mil novecientos ochenta y dos; se pon~

en diciembre de mil novecientos ochen
ta y cuatrq a dos mil cuarenta y dos;=
par 10 tanto, suf r c un incremento del =
treinta y siete coma seis por ciento.=
Los margen~J minoristas, mayoristas, =
etcetera, que suponen en diciembre de=
mil novecientos ochenta y dos tres mil
cuatrocientas treinta y uno coma
veintisiete pesetas/tonelada, pasa a =
tres mil ochocientos; por 10 tanto, su
[ren un incremento de un diez por cie-;
1:0.

Y a efectos de tener una vision gl~

bal, el coste bruto pesetas/tonelada =
que estaba,como decia antes, en trein
ta y dos mil setecientos diez coma no
venta y cuatro en dicien~re de mil no
vecientos ochenta y do~ 5e pone en di
cien~re de mil novecientos ochenta y =

cuatro en treinta y ocho mil setecien
tos tres coma cincuenta y seis; 10=
cual hace que haya un incremento total
de un dieciocho coma tres por cicn-=
to. Por 10 tant~ en esta situacion,lo=
logico obvio era, pues, proceder a =

una subida de los precios, y en este =
sentido la Consejeria propuso al Mini~

terio de Industria y Energia una subida
de precios m§s moderada que la que fi
na.Ime n t.e se aprobo e n e ne r o r esta pro-=
pue s t.a t.orno una prevision dl,"l tipo de=
cambio medio, la que se planteo en di
cicmbre y se e l e vo en e ne r o al MinisL:=.
rio para mil novecientos ochenta y ci~

cq de ciento setenta pesetas dolar, la
que inicialmente se propuso.
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Por una serie de circunstancias de=
los propios Ministerios, de relaciones
entre los propios Ministerios, funda-=
mentalmente con el Ministerio de Agri
cultura y en relaci6n con el de Pesca,
se fue retrasando algunas semanas la =
aprobaci6n por parte del Ministerio, =
por parte, es decir, por parte del Mi
nisterio esta propuesta, y durante ===
esos dias, como ustedes bien conocen,=
senores Diputados, se dispar6 el d61aL
Se dispar6 el d61ar a unos niveles, a=
unas cotas, pues, cercanas a las cien
to ... hasta las ciento noventa pesetas
El propio Ministerio, teniendo en cue~

ta estas circunstancias y teniendo en=
cuanta tambien la inestabilidad del d6
lar, pues, 10 retras6 hasta lograr una
cierta estabilidad a efectos de hacer=
una previsi6n para este ano, sobre to
do con un objetivo, que era terminar =
el ano de mil novecientos ochenta y ==
cinco con un equilibrio, es decir, sin
deficit ni superavit. Este retraso, i~

putable a los Ministerios, supuso
aproximadamente -y digo aproximadamen
te porque estan todavia por liquidar =
las cantidades exactas- que del uno de
enero de mil novecientos ochenta y cu~

tro al veinticuatro de marzo de mil no
vecientos ochenta y cinco el deficit =
casi se increment6 en dos mil quinien
tos millones de pesetas; si tenernos en
cuenta que el deficit que habia acumu
lado en dicienillre era en torno a los =
-bueno, aqui las cifras fluctuan, como
digo, estamos en periodo de negocia-==
ci6n-, en torno a los cuatro mil, 0 ==
cuatro mil y pica millones de pesetas,
evidentemente, nos remontamos, nos po
nemos ya sobre unas cifras cercanas a=
los siete mil millones de pesetas. En
tonces, la propuesta definitiva y que=
finalmente aprob6 el Gobierno, se ha-'c
ce ... se revisa la anterior y se hacen
unas previsiones en base a una paridad
de ciento ochenta y cinco pesetas d6-=
lar, previendo que la cotizaci6n n~dia

a 10 largo de mil novecientos ochenta=
y cinco fuese de ciento ochenta y cin
co pesetas d61ar. Con esa previsi6n se
quedaria a final de ano, habria un su
peravit de dos mil, aproximadamente, =
de dos mil -en funci6n de una estructu
ra de consumo que, evidentemente, des-

pues la realidad tendria que confirmar
de dos mil millones de pesetas. Esos =
dos mil millones de pesetas, evidente
mente, no daban para enjugar el defi-=
cit que habia en diciembre de mil nove
cientos ochenta y cuatro mas el defi-~

cit que se produj6 a principios de ano;
como r ccordaran Sus Sefio.r La s era en tor
no a los siete mil millones de pesetas.
Por 10 tanto habria, en el caso de la=
hip6tef3is de que el d61ar hubiese mante
nido la cotizaci6n media a 10 largo del
resto del ano a ciento ochenta y cinco
pesetas d61ar, habria que producir una
nueva subida de los precios del carbu
rante si queriamos 10grar el objetivo=
final de que no h ub i.o s e ni s upe r avi.t; ni
d~ficit a final de ano.

Afortunadamente, -y digo afortunada
ment.e por ahor a , porque en estas cosa~

uno ya se acosturnbrd a ser excesivamen
to prudente- a partir de la fecha en ~

que se produce La subida la cotizaci6n=
n~dia esta en torno a las ciento seten
ta y cinco pesetas d61ar; eso supone ~

un ahorro, desde las cuentas estas que
habiamos hecho, de aproximadamente
unos tres mil millones de pesetas, 10=
cual significa, a su vez, que si de
aqui a final de ano la cotizaci6n me-=
dia del d61ar es de ciento setenta y =
cinco pesetas d61ar, aun asi, a final=
de afio habria un deficit, pues, cerca
no a los dos mil y pico millones de pe
setas; se reduciria, ante una cotiza-~

ci6n ciento ochenta y cinco pesetas d6
lar, a una cotizaci6n media, si se ma~

tiene el caso de la hip6tesis de que
semantenga a 10 largo del ano ciento ~

setenta y cinco pesetas d61ar, pues, =
el deficit hasta final de ano seria me
nor, par 10 cual los ajustes habria =~

que hacerlos, pero los ajustes serian=
menores.

Esto era un poco, digamos, la ... , =
c6mo se produjeron,en que precios. Aho
ra en la estructura interna de esta s~

bida, bueno, fundamentalmente, se fue-=
ron a lograr varios objetivos; los ma
yoros increIllentos se producen en el =
fuel de navegaci6n, hasta un precio ...
igualar a un precio igual que en la ==
Peninsula; se increment6, considerable
monte, en un treinta como ocho por ==~

ciento el fuel de electricidad, ya muy
pr6ximo tarnbien al coste del fuel en =
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la Peninsula; se incremento el fuel de
patabilizadoras en un veinte y pica
por ciento; y el resto, pues, fluctuo=
entre un dos coma cinco por ciento del
queroseno de aviacion para hacerlo tam
bien coincidir con el precio existent;
en la Peninsula, pues, hasta un dieci
seis, un dieciocho por ciento; por ===
ejemplo el butano que tiene una inci-=
dencia social evidente, se incremento=
en un dieciseis por ciento; por 10 tan
to ese era el objetivo. Y tan~ien eXi;
ten ... ; por ejemplo, se prima el cabo
taje inter insular , por la Lmpo r t.aric i a»
economica que tiene para las islas, =
la incidencia economica que tiene para
las islas, que se incrementa unicamcn
te en un seis coma ocho por ciento; y='
aqui,por ejen~lo, habria que ver la di
ferencia que existe entre los precios~

vigentes en la Peninsula, que es de =-=
cuarenta y seis pesetas -ahara yo no =
se si es litro; si litro-, cuarenta y=
seis pesetas en el caso de Canarias, =
sino tambien se igualan ... perdon, si,
de cuarenta y seis pesetas en la Penin
sula a treinta y nueve existente en C~

narias, por 10 cual solamente se incl.~

menta un seis coma ocho por ciento. E~

ta es, por tanto, la situaci6n; siendo
realistas esperemos que los plantea-==
mientos 0 las hipotesis que maneja el
Jefe de los Servicios de Estudios del=
Banco de Espana, el Catedratico Don ==
Luis Angel Rojo, se confirme que esa =
caida del dolar, entre un veinte-vein
tic inca por ciento a 10 largo del ano=
se confirme, porque de 10 contrario, =
de 10 contrario, pues, evidentemente,=
habria que producir unos ajustes en ==
los precios como minimo, si seguimos =
can el mismo planteamiento, con la mi~

rna filosofia que actualmente, a final =
de a~oi y siempre y cuando la cotiza-=

cion media del d61ar siga por las cie~

to setenta y cinco pesetas. Solamente=
se podria producir una bajada si la co
tizacion media, en los nueve meses de;
de que se subi6 hasta final de ano, b~

jase por debajo de las ciento sesentcl=

y nueve, ciento setenta, ciento sesen
ta y nueve, ciento sesenta y ocho pese
tas; estas son cantidades que en esto~

momentos no se pueden saber exactamen
te, porque dependen de una serie de ==
factores que todavia no conocemos, pe
ro por esa orbita.

Esto es 10 que tendria que decir; =
quizas, el dcscender a datos como muy=
concretos me parece que seria mejor ta
rea para realizar en una Comisi6n, ~ ~

desde luego, pues, por mi parte, por =
parte de la Consejeria, pues, nos brin
dariarnos a hacerlo y ver con ustedes ~

concretamente, pues, todos estos datos
hasta el mas minimo detalle a efectos=
de, si hubiese alguna duda al respecto,
pues, que se clarificase.

Muchas qracias.

EI senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdiviclsol: Muchas gracias, senor Vi
cepresidente.

Vamos a abrir 01 turno de interven
cion de los Grupos.

lGrupo Mixto? Don Oswaldo Brito.

E1 scfior BIUTO CONZF,LEi": Sc;fior Pre
sidente, senora -schora ausente- seflo
r e s Diputados.

Scnor Vicepresidente en funciones =
de Consejero de Industria y, por tanto,
defensor de la postura del Gobierno en
e s t.a cornparecencia, en esta informa-==
cion; e spe rcmos y confiernos que esa ==
tan contestada visita del senor Reagan
a Madrid, pues, haya permitido estable
ee~ entre otras cosa~ una estabilidad=
en el cambio dcSlar/peseta, y que de =
alguna manera esas conversaciones per
mitan retrotraernos a la ~poca glorio
sa de los acuerdos de Bretton Woods, ==
euando, efectivamente, estaban estruc
turados y estabilizados los can~ios. =
De todas maneras, y en torno a esa vo
luntad igualitaria de aproximaci6n en
tre los precios Canarias-Peninsula, me
gustaria, par pura easualidad, que us
ted me plantease euAI es la estructura
de castes diferenciados, porque los cOE
tes en Peninsula, los costes al consu
midor, incluyen la renta fiscal; yen
tonces, si usted me plantea de que ===
efectivamente los Lncrcmont.os del fuel
y de otros carburantes ya nos aproxi-=
man a la Peninsula, yo diria que hay =
que preguntar quien se queda con la ==
renta, con la parte de esa estructura=
de aproximaci6n a los precios finalis
tas quc significa la renta fiscal. ===
lQui6n? lY para qu6? lY por qu6? lY ==
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donde esta el tan llevado y traido co~

te de la insularidad? GY donde esta, =
por tanto, el hecho de la atencion a =
la existencia del Regimen Economico y=
Fiscal peculiar en Canarias? Eso en ==
primer lugar.

En segundo lugar, yo comprendo que=
los cambios de Gobierno siempre lleven
a cambios de opinion; pero en aquel e~

tonces el senor Consejero de Industria
-que esperemos que en gloria social y=
politica este-, pues manifesto en la =
Comision correspondiente que ~ra favo
rable total y absolutam~nte a la pro
puesta emitida 0 planteada previamen
te al Gobierno de Canarias por el Mi
nisterio en Madrid. Y en virtud de ==
tal postura el Ministerio en Madrid ==
dicta el decreto correspondiente; cosa
que despues, posteriormente, en decla
raciones -cuando la situacion social =
se crispaba- se dijo que era un tema =
que habia decidido unilateralmente Ma
drid, cosa que no era cierta sino que
hay que corresponsabilizar directarnen
te al Gobierno de Canarias, que dio, =
sin duda, el "placet',' total a esa med2=.

da.
Evidentemente, el tema de los carb~

rantes es un tema que ha calentado el=
ambiente, que ha llevado a efecto una=
situacion de autentica crispacion, no=
de parcial ni de pequena crispacion, =
de gran crispacion; y me imagino que =
en esos dias calurosos de reuniones y=
de idas y de venidas y de tensiones en
la calle, pues, si eso es una pequena=
crispacion, yo no se 10 que sera una =
gran crispacion, tiene que ser una ===

crispacion volcanica. Pero ha llevado=
tambien a una situacion de confusion =
indudable. Vamos a ver: en primer lu-=
gar, Gcual es el escandallo de la es-=
tructura de los costes de los carburan
tes en Canarias, prometido, juntamente
a una auditoria de la estructura de ==
costes de CEPSA, a esta Camara desde =
hace dos anos, dos anos por el senor =
Consejero correspondiente saliente, y=
que ha salido sin que haya llegado
la auditoria ni la clarificacion de
los escandallos de coste?; Primero. S~

gundo, usted hace referencia a algunos
parametros de la evolucion de los cos
tes basicos de los carburantes: la evo
lucian del barril, una reduccion cons2=.
derable; la evolucion del dolar; la ==

evolucion del coste del transporte, y,
logicamente, los costes de la produc-=
cion,digamos, de los distintos deriva-=
dos del carburante. Sin embargo, no se
nalo usted, por ejemplo, que de una t;
nelada de crudo no solamente salen ga~

solina, fuel, sino tambien salen otra=
serie de .productos complementarios y =
derivados como son nafta, y con subpr~

ductos: alquitranes, etcetera. Esos ==
productos no estan siendo imputados=
frecuentemente dentro de los benefi-=
cios derivados de esa tonelada de
crudo que se opera y se transforrna =
en las refinerias, y, por tanto, todo=
se esta imputando sobre el lado mas f~

cil y mas debil que es el de los cons~

midores directos, fundamentalmente, de
los carburantes; me refiero a gasolin~

me refiero a los fuel, etcetera. 2.Como,
como se va a llevar a cabo, senor Con
sejero, los anunciados ajustes a la b~

ja segCm sus propias manifestaciones =
pUblicas a los medios de comunicacion,
segun la evolucion a la baja del d61ar
y de los precios de los crudos? 2.Como?
Porque de 10 que usted sera consciente,
igual que sera consciente el Gobierno,
es que producido un impacto de los pr!:.
cios de los carburantes se produce au
tomaticamente un impacto directo, di-=
recto 0 anadido, en el conjunto de la=
estructura de los precios; y 10 que e~

ta claro es que una bajada en el pre-=
cio de los carburantes no va a signif2=.
car un ajuste en la situacion de pre-=
cios a1 consumo, que estan impactados,
digamos, por ese aumento que provoca =
una dinamica de aumentos en cadena en=
los precios en la sociedad.

GCual es, en definitiva, e1 escand~

110 de los costes de la refineria en =

Santa Cruz de Tenerife? Porque todavia
no se sabe. cComo se explica que fuera
del ambito del monopo1io fiscal se es
te aplicando unas po1iticas de incre-=
mentos, estas ultimas autenticamente =
escandalosas y brutales, cuando 10 ==
normal es una sub ida escalonada y ple
namente clarificada en la estructura de
los precios? No se puede plantear un =
incremento de esa categoria porque eso
crea una distorsion profunda en la vi
da social, en la vida economica de Can~

rias. e,E'x.i.str-, senor Consejero, cone x i on
entre este importante incremento de ==
los precios y las manifestaciones de =
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un digno Diputado de la Provincia de =
Las Palma~: en la Corni.s Lon correspon-==
diente del Congreso de los Diputados,=
que establecia que iba a haber un in-=
cremento doble en los precios de los =
carburantes para de una parte plantear
los incrementos correspondientes del =
coste de los crudos l' del coste de la~

transformacion, l' de otra poder desti
nar entre cinco 0 seis pesetas a finan
ciar el tema de las subvenciones del ~
transporte por parte del Estado a Ca
narias? En concret~ l' para que no que
de el tema oculto, las manifestaciones=
de Don Angel Luis Sanchez Bolanos en =
la Comision del Congreso de los Dipu-=
tados l' que e st.an en el acta de dicha=
Comision, l' que se han manifestado pu
blicamente tambien.

LQue se ha hecho en el tema de las=
reducciones politicas, prometidas a ==
ciertos sectores del transporte en el=
momenta acalorado del conflicto, l' que
al parecer no estan clarificadas ni es
tan puestas en la practica en este mo~
mento? LQue se piensa hacer al respec
to? LSe piensa hacer 10 mismo con el =
tema del incremento desmesurado de la=
bombona de butano, que esta sin duda=
afectando a las economias familiares =
mas debiles? LComo se va a hacer?LExis
te voluntad de resolver ese problema?:
Porque tambien se podia haber incremen
tado mas las naftas uotros subproduc~

tos que no se han incrementado en --
igual proporcion. No se ha incrementa
do en igual proporcion porque es mas =
sencillo ir a imputarlo sobre los sec
tores sociales que tienen que pagar el
precio finalista.

LSe plantea en este sentido, tam-==
bien, senor Consejero, el tema de como
es posible que se lleve a cabo una su
bida tan importante, tan desmesurada,=
cuando usted mismo reconoce que toda-=
via ni el Ministerio ni el Gobierno de
Canarias cuentan con los datos reales=
de mil novecientos ochenta l' cuatro? =
No se sabe si hay deficit 0 no hay de
ficit l' a cuanto alcanza el deficit. =
Si, si, usted hace una afirmacion de =
que hay deficit. LCuanto? LCual? LPor=
que razones? LDonde esta? Usted mismo=
10 ha dicho, yo cojo sus palabras tex
tualmente, senor Consejero, no estoy =
diciendo cosa distinta ni estoy tergi-

versando sus propias rnanifestaciones.=
LPor que no se espera a conocer en pro
fundidad ese deficit para ver si el i;
cremento a desarrollar es 0 no el ade-=
cuado? Lo que ustedes estan haciendo,=
sirnplemente, es: iHay deficit! l' auto
maticalllente, no se dispara el dolar,
se disparan ustedes, l' se dispara el
Gobierno de Madrid a establecer unos
precios illlpresionantes.

Finalrnente, senor Consejero, es evi
dente, os evidente que, a pesar de 10=
que se haya dicho, el "chivo expiato-=
rio" de una falta de prevision en la =
politica energetica l' en la politica =
de derivados del petroleo en Canarias=
motiv6 el cese de un senor Consejero.=
EVidentemente, el cese del senor Con-=
sejero viene a convertirse un poco en=
la ocultaci6n de la responsabilidad ==
colectiva del Gobierno, porque no es =
una responsabilidad individual de un =
Consejero que se cesa,porque quien to
ma decisiones l' da un informe favora-=
ble es el Gobierno. En ese sentido, en
ese sentido,seria interesante clarifi
car cuaL va a ser la politic a real ==
respecto a los derivados de los carbu
rantes que se va a llevar de aqui en =
adelante por parte del Gobierno; en ==
primer luga~ para no inferir mas sus-=
tos, ni al alza ni a la baja, porque =
puede ser que se baje algo en un momen
to determinado para pegar una subida ~
mas prolongada 0 mas amplia en el futu
rOi es decir, la tecnica de un paso =~
atras para dar cinco adelante. Es de-=
cir, en ese sentido, por tanto, nos gus
taria aclarar para cuando, si de aqui~

al final de la legislatura 0 antes, ==
ese escandal10 de costes, esa audito-=
ria de los costes'de produccion de ===
CEPSA tantas veces prometida e incum-=
plida va a llegar algu.n dia a la Cama
ra; porque, posiblen~nte, 10 que 11e-=

--
gue un dia a esta Camara sea los efec-
tns incendiarios de la subida de los =
carburantes l' de la indignaci6n de los
ciudadanos por una postura tan exagera
da, tan exorbitante de impacto sobre ~

sus debiles economias.

Nada ma~ senor Presidente. Gra-==

cias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Muchas gracias, senor Bri
to.
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Senor Sanjuan.

(Se reincorpora a su lugar en Za ==
Mesa eZ senor Presidente -Guerra Ca-==
brera-J

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor
Presidente, Senorias.

Nadie puede negar que las variables
con factores determinantes en la fija
cion de los precios hay que tenerlas =
en cuanta con realidad a la hora de fi
jar el precio de los combustibles; es~
decir, el valor del dolar, del boliva4
transporte, margen de refino, margen
de distribuidores de los minoristas.

Pero hay una cosa que s i nos llama=
la atencion y es que si bien es verdad
que la ultima subida,anterior a la pre
sont.e, do los carburantes, tuvo Luqa r -::;
en dicienmre de mil novecientos ochen
ta y dos, sin embargo, al finalizar el
ano mil novecientos ochenta y tres apa
rece un superavit de mil seiscientos ~
treinta y nueve millones de pesetas. =
GPor que so produce este superavit? Yo
no yeo otra explicacion sino una sobre
valoracion de las variantes utilizada~
en la fijacion de los precios; porque=
ni el dolar bajo en ese ano, ni los ==
transportes, ni los nargenes de refino,
ni el margen del minorista habian dis
minuido; luego, se produce un supera-=
vito Pasa el ano ochenta y tres y al =
finalizar el ano ochenta y cuatro, di
go, pasa e L ana ochenta y cuatro, y al=
finalizar el ano ochenta y cuatro ya =
aparece un irrportante deficit, que si=
existe el deficit; existe el deficit,=
pero 10 curioso es que el deficit,se-=
gun la Consejeria de Transportes, digo,
de Industri~ es de mil seiscientos se
tenta y cuatro millones de pesetas, y=
segun CEPSA es de cuatro mil novecien
tos cincuenta ; no hay acuerdo entre -::;
el deficit segun el Gobierno y el defi
cit que da la CEPSA. Yo quisiera pre-~

guntar cual de los dos deficit, si el=
del Gobierno con mil seiscientos seten
ta y cuatro millones de pesetas 0 los~
cuatro mil novecientos ciencuenta mi-=
llones que dice CEPSA, se ha tenido en
cuenta para la fijacion del precio de=
los carburantes.

Indudablemente, el mantener unos
precios desde diciembre de mil nove-==

cientos ochenta y dos hasta ahora, has
ta transcurrido el primer trimestre =~

del ochenta y cinco, sin modificar, in
dudablemente produce incrementos tre-~

mendos que van a afectar a la estructu
ra economica de Canarias. Yo creo que~
10 que ha pasado, y sigue pasando, es=
que no hay racionalidad a la hora de =
fijar los precios de los carburantes;=
es decir, primero se quiere presentar=
la imagen de que los precios han subi
do en la Peninsula, pero en Canarias =
se mantienen dos anos sin subir, para=
luego darnos la sorpresa desagradable=
a todos los canarios de una subida es
pectacular, como ocurrio este ano. Y =
no se tiene en cuenta porque yo estimo
que habria que buscarse una formula
flexible y automatica,mediante la for
mula polinornica doncie teniendo en cuen
ta. los factores que intervienen en la~

fijacion de precios, estos se hagan en
Canarias -y yo 10 apunto- cada trimes
tre natural, cada trilllestre natural. Y
pongo como simil 10 misrno que emplea =
el Ministerio de Obras Publicas y Urba
niSlllO a la hora de fijar el modulo de~

la venta de viviendas de proteccion
oficial; porque bien a la baja -que
puede bajar- 0 bien a la subida, las
repercusiones que eso va a tener en Ca
narias serian minimas y facilmente asI
milables. Pero 10 que ocurre aqui no ~

es asi. Por e j emp l.o , se ha partido, a=
la hora de fijar el precio, de que el=
dolar va a mantenerse a ciento ochenta
y cinco pesetas a la hora de fijarse,=
ciento ochenta y cinco 0 ciento noven
ta pesetas, no recuerdo exactamente, =
ciento ochenta y cinco pesetas. Bien,=
dice que no obstante, a pesar de eso,=
puede haber un superavit a finales del
ochenta y cinco; pues, yo me atrevo a=
afirmar que va a haber un superavit, =
no un deficit, va a haber un superavit;
y entonces, si es asi, nos encontramos
de nuevo, porque esto mismo ha pasado=
anteriormente, el precio que se va a =
fijar es para enjugar este deficit y =
al final del ano siguiente va a quedar
un equilibrio, y siempre ha habido su-

peravit. Va a pasar que, partiendo de=
la hipotesis de que va a haber super&
vit a finales del ochenta y cinco, en
tonces entramos otra vez en el mismo =
ciclo: no se sube el petroleo en el
ano ochenta y seis porque como hay un
s upc rav i t. .. , y luego, para mantener =
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una imagen, se mantiene, y luego vuel
ve otra vez la subida brusca.

Yo propongo, senores, que hagamos
una formula bastante flexible, automa
tica, que nos permita, si es preciso,=
cuatro veces al ana un seguimiento pr~

fundo de los precios. Y si hay que su
birlos, se sube. Por ejemplo, ahora e~

ta el dolar a ciento setenta y dos pe
setas, ya se ha mantenido tres dias
seguidos a ciento'setenta y dos; sobre
la diferencia con ciento ochenta y ci~

co hay bastantes pesetas de diferencia
que van a repercutir positivamente a =
la hora de fijar los precios a la baja.
Por consiguiente, estimamos que el me
todo que hasta ahora se ha seguido em
pleando ha side irracional y deberia
irse a formulas mas flexibles y mas
cortas

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Sanjuan.

GPor el Grupo Centro Democratico,
va a intervenir algun Diputado? No.

GGrupo Popular?

Senor Fernandez

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor=
Presidente, senores Diputados, senor =
Consejero de Industria.

Bien, el espinoso y popular tema Q~

la subida de los carburantes, indiscu
tiblemente es un problema siempre "an
tipopular" por mas vueltas que le de-=
mos. Pero quizas se vuelve mas impopu
lar cuando las explicaciones que se ==
nos dan no son realmente convincentes;
y para de alguna forma demostrar que =
esas explicaciones no nos convencen, 0
de alguna manera dudamos de ellas -por
los efectos que en otras ocasiones se=
han realizado- voy a dar algunos da-==
tos a Sus Senorias: como bien ha dicho
el senor Consejero, en diciembre del =
ochenta y tres, despues de la subida =
producida en diciembre del ochenta y=
dos, hay un superavit de mil seiscien-

tos treinta y nueve millones; iclarol,y
se dice esto y nos quedamos tan trap-=
qui los sin decir relaciones que afec-=

tan a este superavit; y fue que cuando
se produjo la gran subida de los com-=
bustibles en dicien~re del ochenta y =
dos, recien aterrizado el Gobierno so-=
cialista, el precio del dol&r era de =
ciento dieciocho pesetas. En aquel en
tonces se hizo una gran protesta ante=
la Administracion del Estado en que es
taban enormemente equivocados con los:
precios de los carburantes en Cana-===
rias, y que el deficit que se iba a ==
producir a final de ana era del orden=
de los siete mil millones de pesetas;=
poco menos que a los representantes ca
narios se les tiro la puerta en las n~

rices diciendo que aqui no sabiamos n~

da y ni siquiera S8 les escucho, y mu-=
cha prevision, muy sabios tenian que =
ser y, por supuesto, no aprovecharon =
esa sabiduria para saber que el precio
del d61ar en mil.novecientos ochenta y
tres, en d i.c i.emb r e jer a de ciento cin--==
cuenta y cinco pesetas, de ciento die
ciocho paso a ciento cincuenta y cinco
pesetas; 0 sea que ya estaba bien y ==
sobradamente puesta la supuesta subida
del dolar para que aun con esa imprev~

sible subida del d61ar a esas cantida
des astron6micas entonces, se produ-==
jese incluso ese superavit de mil
seiscientos millones de pesetas. Esta=
es una relaci6n de desconfianza ante =
los numeros que nos quieren presentar=
de que las subidas son justificadas.

Iqualmente, quiero referirme de que
cuando la convarecencia del senor Con
sejero en marzo, en la Comisi6n de In
dustria, por 10 menos yo crei entender
a una pregunta especifica mia, -Gcual=
habia side el precio del d61ar tomado=
para la relacion y escandallo que nos=
traian de costes y de recaudaciones ==
que iban a haber con la ... bueno, con=
10 que se prometia entonces, que iba a
ser la subida de los carburantes?- y =
se me contest6 que era a ciento noven
ta pesetas. Estoy oyendo aqui al senor
Consejero que la relacion tomada son =
ciento ochenta y cinco pesetas; posi-=
blemente haya side un "lapsus" del se
nor Consejero anterior 0 que yo escu-=
che mal; no obstante, no obstante, ha
bia dicho de ciento noventa pesetas, =
una contesta personal y vocal en la C~

misi6n de Industria, el senor, ante-==
rior, Consejero.
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No obstante, si aun a ciento ochen
ta y cinco pesetas la relaci6n de su
bida de costes de los precios de los=
carburantes, y haciendo una sencilla =
interpolaci6n de costes con los cua-=
dros que ustedes mismos han elabora-=
do, resulta que al precio de ciento s~

tenta y cinco pesetas de d61ar de pro
medio puede haber un superavit, puede=
haber un superavit a 10 largo de reca~

daci6n -un superavit de costes- a 10 =
largo de este ano, del orden de los ==
cuatro mil setec ientos millones de pes~

tas. Esto sin contar, como bien decia=
el senor representante de Izquierda C~

naria, que el d61ar esta corriendo ac
tualmente a ciento setenta y dos pese
tas y a ciento setenta incluso se ha
puesto tambien; 0 sea, esta en estos =
aspectos, esta fluctuando por debajo =
de las ciento setenta y cinco pesetas=
el d61ar.

Quiero aclarar tambien al senor Con
sejero que aqui se esta barajando un
"superavit" de dos mil cuatrocientos =
millones de pesetas que ha habido en =
el primer trimestre, se esta barajando
y se ha dicho como dato final, en el =
primer trimestre de este ano ... -un d~

ficit, un deficit, si; gracias- un de
ficit de dos mil cuatrocientos millo-=
nes de pesetas a 10 largo del primer =
trimestre; perc eso siempre referido =
al precio del d61ar que se estaba di-=
ciendo en marzo de las ciento ochenta=
y cinco pesetas. Si, pagando; las com
pras se pagan despues, no antes de co~

prarlo; 0 sea, si se ha comprado un p.£
tr61eo habra que pagarlo despues, y no
al precio del d61ar que estaba en mar
zo sino al precio del d61ar que esta =
hoy. Entonces, ese deficit puede ser =
que no sea de dos mil millones, inclu
so puede ser que no haya deficit a la=
hora de pagar. Usted sabe, senor Conse
jero -y no se me ria, por favor- que=
a la hora de equilibrar la cuenta de =
divisas puede haber superavit 0 puede=
haber deficit en esa cuenta de divisas;
evidentemente es asi, y no se me ria,=
porque puede serlo. Cuando se paga es=
cuando tiene valor real el d61ar, y no
cuando se hacen los calculos.

Y no vamos a creer, no nos vamos a=
creer, por mucho que se empene la Admi
nistraci6n Estatal y la Administraci6n
Auton6mica en convencernos, de que los

numeros estan bien hechos, hasta que =
no se nos traiga a Canarias cual es la
relaci6n que existe entre el coste de=
los carburantes y la relaci6n fiscal =
que existe en la Peninsula; porque, si
mal no me engailo, el coste fiscal en =
la Peninsula es nBs del sesenta por ==
ciento. Entonces, no se entiende esa =
enorme diferencia que hay, 0 sea, 0 ==
esa poca diferencia que hay, en valo-=
res absolutos de los carburantes en Ca
narias con los carburantes en peninsu~

la, habiendo esa enorme aplicaci6n fis
cal en la Peninsula, que dicho sea de~

PQSO, es quizis de las mayores de Euro
pa -la aplicaci6n fiscal en la Penins~

la-.

Y voy a decir algunas cifras para =
ilustrar mis intervenciones: la gaso-=
lina "Super", en la subida del ochenta
y cinco, slwe en Canarias en el orden=
del cuarenta y un por ciento -estoy ==
dando en datos relativos y no en valo
res absolutos- del orden del cuarenta=
y un por ciento, referente del ochenta
y dos al ochenta y cinco -de cincuenta
y tres coma ochenta pesetas a setenta=
y seis pesetas hay un total de veinti
tres coma ochenta pesetas y significa=
una sub ida de un cuarenta y un por ===
ciento, aproximadamente-. En la Penin
sula, en la Peninsula se produce en ==
esa misma feclla alrededor de un trein
ta y un por ciento. En el gas butano =
hay una subida en Canarias de un vein
ticinco por ciento en esa misma rela-=
ci6n de fechas, mientras que en la Pe
ninsula solanEnte se produce de un
tres coma ocho por ciento.

Para mayor abundamiento, hecho un =
estudio de los porcentajes de incremen
to de los carburantes en Peninsula y ~

en Canarias desde el ano setenta y uno
al ano mil novecientos ochenta y cin
co, nos da: que el incremento medio de
los precios de los carburantes en Ca
narias, desde el setenta y uno al
ochenta y cinco, es del orden del mil=
quinientos por cien; y en esa misma ==
epoca el incremento medio de los pre-=
cios de los carburantes en Peninsula =
es del setecientos diecinueve por cien;
con 10 cual, ha habido un incremento =
muy superior de setecientos ochenta ==
por cien en ese periodo de tiempo en =
Canarias. Pero, si hablasemos tambien=
con algunas cifras absolutas, con alg~
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nas cifras absolutas, veriamos que po
driamos entender mejor, que no encon-=
tramos explicaci6n a que no exista una
mayor diferencia de costos de los car
burantes, del precio de los carburan-=
tes en Canarias que en la Peninsula; =
cuando del cinco del doce del ochenta,
una subida que hubo el cinco del doce=
del ochenta, partiendo de esa fecha a=
los precios actuales resulta que el i~

cremento en valores absolutos de la g~

solina "Super" es de treinta y dos co
ma cinco pesetas en Canarias y de
treinta y dos pesetas. en Peninsula, 0=
sea, los valores absolutos han sido ==
exactamente iguales.

Bueno, posiblemente no e s t.a r e mos ==
muy duchos en hacer los numeros pero =
una simple relaci6n ma t.erna t i.c a nos in
dica que si al valor absoluto Ie hace
mos un incremento del valor fiscal, =cc'"

l6gicarnente, 16gicamente, al valor ab
soluto de los costes -se supone- en ==
Peninsula y en Canarias de esos carbu
rantes Ie anadirnos la diferencia fis-=
cal que puede haber en Peninsula de ==
ese orden del cincuenta 0 del sesenta=
por ciento, nunca podra haber, nunca =
podra haber una igualdad en variaci6n=
de precios en Peninsula y en Canarias
en valores absolutos como los que es-=
toy dando; porque no solamente se pro
ducen en la gasolina "Super", sino en=
el "gas-ci>il" normal t.arnb i.en ocurre que=
hay una subida, en ese periodo de tie~

po, de veintiocho pesetas, y ocurre ==
que existen esas veintiocho pesetas ==
igualmente en la Peninsula. LY que es
ta ocurriendo? LQue esta haciendo el =
Gobierno? GQue intenta hacer? Pues, i~

tenta que poco a poco y paulatinamcn
te esta equilibrando, esta equilibran
do los precios en Peninsula y en Cana
rias, subiendo los valores absolutos =
en Canarias igual CIue los valores ab-=
solutos en la Peninsula, y no haciendo
Id diferencia relativa que existe, al=
existir el factor fiscal por el medio,
que esta ahi, y que tiene que ser con
siderado.

Por ultimo y para terminar, y una =
vez hechas estas observaciones, creo =
que es sano para la poblaci6n canaria=
que se traiga de una vez esa relaci6n=
diferencial de costes en Peninsula v =
diferenciaci6n fiscal, para hacer esas

convaraciones en subidas y variaeiones
en los precios de los combustibles con
Canarias para entonces tener, por 10
menos, In/is tranquilidad a La hora de =
analizar esas relaciones de costos y =
relaciones fiscales y poder entonces,=
pues, no tener, por 10 menos, estas du
das que ac t.ua I n-en t.e nos invaden por e~

te tipo de datos que no atendemos a e2:
pliearlos. Y algo muy significativo, =
01 indice del costo del transporte en=
la poblaei6n en la Peninsula es infi
n i.t.u mon t e rnerio r aI indice del coste de

los cdrburantcs, 0 sea, al indiee del:
coste de los transportes en Canarias =
por e£ecto do los carburantes, y la r~

laci6n es obvia. La mayor parte, 01 ==
gran porcentaje de transportes en Can~

rias tenernos que usar directamente
unos carburantes, que son la gasalina=
y el "eras-oil", que ya de par si incl.:::
so e s t an supe r va Lor ados , supervalora-=
dos, para pode r compensar y, de:; el.quna

forma, subvencionar los combustibles =
de potabilizadoras, 0 10~3 combustibles
de otro tipo, que, en definitiva, -0 =
de electricidad, por ejemplo-, que en=
definitiva son e mpr e s a s del INI 0 son=
empre.sas del Estado.

Estamos supervalorando los combus
tibles que mas se usan en Canarias,
que son el "gas-oil" y la gasolina, =
mientras que en la Peninsula siguen =
circulando por sus vias ferroviarias,
por sus metros, etcetera; y que ade-=
mas, ademas de todo ello, se cstan ==
tambien subvencionando por parte del=
Estado del orden de cinco mil millo-=
nes de pc s e t.a s esas lineas, que tam-=
biC'n estamos pagando los canarios por
ario y habitante, y a esa contribuci6n
contribuimos tal1lbien los canarios pa
ra esc sostenimiento, de alguna forma
indirccto 0 call1uflado, de subvenci6n=
al transporte en la Peninsula.

Y esto es una realic1ad, y esto ten~

mos que haeerlo viller siempre ante la
Adl1linistraei6n Central, que hace sus=
rnimero s , pero aqu I t amb i.en tenemos ==
que haeer nosotros los nuestro~ y ha
cer valer continuarnente, continuamen
t~ nuestra situaci6n insular, nues-==
tra situaci6n de doble insularidild. =
lJilcc'r ville)', en d o f initiva, continua
mon te , La Con s ti tuci on que 10 r o cocre

e xp r-os.amc n t o . 'l a ni.vc L (le la Admtn t s
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traci6n Central, continuamente y cada
vez mas, se nos esta olvidando ese a~

pecto constitucional que, de alguna=
forma, protege 0 deberia proteger el
hecho insular, y uno de ellos es, pr~

cisamente, el hecho del transporte.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, se-~

nor Fernandez.

Grupo Socialista.

El sehor SANTANA ARENCIBIA: Serior=
Presidente, Senorias.

Es evidente que el tema de los com
bustibles, del precio de los cornbust~

bles, es un t.erna vidrioso, un t.cma que
a todos nos afecta, que impl ica La t~

rna de una s e r i.e de decisiones que n0E.
ma Lmen t e tiencn una carga de impopul~

ridad; pero que tambi~n, por respons~

bilidades, hay quo tomar esas decisio-
nes.

No quiero e n t.rar en "po.rurenor i.za->
ciones", de cual ha side la evoluei6n
del d61ar, de los costes, de los
transportes, del embalaje, etc~tera,=

etc~tera, puesto que el Consejero ha
sido bastante prolijo en ese tema;
pera si quiero resaltar la idea de
que en e st;e terna de los precios de
los carburantes l~y que tener en cuen
ta que hay faetores ex6genos, exter-=
nos, que no dependen de nosotros y
que no podemos controlar nosotros, e~

mo es, par ejemplo, esa cotizaci6n ==
del d61ar en la cual se pagan los eru
dos.

Si hay otro cornponcn t e quc~ e s La

decisi6n politica de qu~ precios se =
asignan despu~s a cada uno de los PI~

ductos 0 combustibles obtcnidos. y ,.".

ahi es donde se deben tomar las deci
siones f undamcnta Lmen t e , teniendo ('1'1='

cuenta nuestra estructura propia de
mere ado , n uo s t.r-o s consumos y, a s u
vez, los interesos que a nosotros nos
in teresa -valqa la r e durrdnn c ia- pri.
mar por s er , por ejemplo, incic!cn(:c;;cc
en nuestra econoll1ia y en nuestra. cn=
definitiva, nuestra estructura socio
econ6micd. Y ahi es donde se toma la
decisi6n de poner unos precios, primd!.2.
do ciertos productos que nos intoreSd

mantener a la baja 0 subvencionado~ y
cargando sobre otros que son los que=
van a financiar, precisamente, esa ba
ja que estamos haciendo a esa subven-=
ci6n que estamos haciendo sobre
ellos. Por 10 tanto, 10 normal que se
produce -y no s610 se produce aqui en
Canarias, no s610 se produce en Espa
~a, se produce en todos los paises-,=
10 normal es que se vaya a f6rmulas =
de incremento de los combustibles en=
la cuesti6n de transportes, en la
cuesti6n de auto)rJoci6n -entendiendo =
por la autoll1oci6n, normalll1ente, priva
da- y subvencionanc!o la autoll1oci6n 
que sea dedicada al tema de transpor
tes p6bIicos, colectivos 0 de lI1ercan
cias.

Yo e nt i o ndo que o s t.o -como expli-=
c6 e n 5U momo n t.o 01 Cori s c j e r o en La =
Com i s ion de u.a r zo , en la Comisi6n de=
Industria que se ceIcbr6 en marzo
oS,al fin y al cabo, Wia rnedida bas-=
tanto 169ica, basLante social, donde=
prec i s.amon to aq ue Ll o s que mas eonsu-=
mo n , que l11i1S 'Jas t.an en combustible
roalmente cUddyuven d financiar mas,=
prl'cisi}II!0'nte, aquellos combustibles
que r ea Lmen t c nos in teresa primar.

Entendcmos, de todas maneras, de
que, e fe c tiv amon t o , coincidimos con
muohcs Grupos , que c]c"bc: producirse ==
una mayor vi'Jilancia de esta evolu-==
cion de los costes; que s e debe evi-==
tar, precisamente, e s t.o s sobresaltos,
a urrqu e alqunos sobro selt.o s , como po-=
norse el dolar a cicnto noventa pese
t as on c ua t.ro dLa s , o s o no 10 podra =

('vi tar nadie; y, procisamente, de la=
Onll'II del veint ic]cS,,; dc' ma r z o del
CJchenta y cinco, yd cmpieza a apare-=
C'C!l' a lqo que ya se h.: ~301 ici tado en =
l'c; ta Cc'II:i,lra, como e,3 que, por un la-=
do, tri.me s t.re Lmcn t o , la oornpafi La se =

ver5 obJigada a presentar trimestral
I'I"IlLe an t o la Iri rcc c i on General de ==
EnerClLl 01 do t.a Ll e justificativo de =
1 s inqresos obtenidos de la venta de
pruducLo,; po t.r-o.l Lf e r o s , una vez dedu
ci.clo s de" 10 c3 precios fijados en esta=
Orden la fiscalidad y los correspon
d i.e n t e s Illilrqen(?s de rnayoristas y mi.n o
r i s ta s . E,-3 decir, cntendemos COIllO po
s i, t iva el 'jUl' ya cornencemos precisa-=
men t.e a tl'IIer una vigilancia constan-



16 Mayo 1985

- 2429 -

DI·\RIO DE srs/o',I.S Drl I'\I{! \\11" ro D!· ( \, \KI \S N2 36

te sobre este asunto y que evite pre
cisamente este tipo de sobresaltos. =
Pero como tambien bien digo,hay otros
sobresaltos que no podremos evitar, =
que son ex6genos a nosotros, y que no
se puede pretender que al tratar de =
analizar una estructura de costes pa
ra un ana, para tres meses incluso, =
tal como se est~n produciendo hoy las
oscilaciones monetarias en estos mo-=
mentos, no se puede pretender que se!::
mos adivinos, que realmente acertemos,
porque realmente aqui, normalmente, =
acertar en este tipo de predicciones=
es, precisamente, pura casualidad.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gra-==
cias.

El senor Vicepresidente tiene la
palabra.

El seJior VICEPRESIDENTE DEL GOBlER
NO Y CONSEJEHO DE INDUSTRIA, ENERGIA=
Y MEDIO AMBIENTE ( Martin Martin): Se
nor Presidente, senores Consejeros.

Yo, en primer lugar, tengo que ha
cer una reflexion de car~cter gene-==
ral, y es que a la vista de todas las
preguntas legitimamente hechas, de =
todas las manifestaciones aqui reali
zadas, a las cuales muchas de ellas=
podre contestar, yo cree que a las ==
principales; pero a algunas otras, de
car~cter pormenorizado, pues, quiz~s=

no tengo los datos aqui, no tengo la=
informacion en estos momentos; perc =
si lamento que en una comparecencia =
que ya hizo mi antecesor, el Conseje
ro de Industria, Agua y Energia, en =
la Comision, que quiz~s sea el sitio=
como m~s adecuado, que tambien es pu
blico, mas adecuado para intercambiar
informacion y ver sobre el detalle, =
sobre los papeles, pues, toda una se
rie de aseveraciones que se hicieron=
aqui; en ese momento, pues, hubo un =
silencio general, e incluso cuando se
planteaba y se explicaba la posible
subida, con pequenos cambios que al =
final se produjeron, perc en lineas =
generales similares, hUbo, pues, un s!
lencio casi generalizado por parte =
de los diversos Grupos Parlamenta-===
rios.

Yo quisiera hacer esta reflexion =
aqui. Yo no estoy, eVidentemente, tra
tando de meterme con Sus Senorias, e-;
tre otras cosas porque Sus Senorias,~

pues, tienen la legitimidad para ha-=
cer las afirmaciones que han hecho
aqui, como la tienen para mantener un
silencio en la Comision; aun cuando...
no voy a ponerme caso por caso, que
no fue exactamente igual, pero asi,
en lineas generales, se puede hacer
esta reflexion.

Yo cree que a veces, y hoy se ha =
cogido en algunas de las intervencio
nes que aqui se han hecho el r~bano =
por las hojas, y cuando yo hacia alg~

na referencia a algun precio concreto,
se generalizaba, se generalizaba para
todos los precios de los combustibles.
Por ejemplo, yo dije en algun caso ==
concreto, y parece razonable, que los
precios en Canarias no se diferencien
de los precios en la Peninsula, en al
gun caso, perc no en la inmensa mayo
ria. Y yo no queria entrar en el tema
de numeros, perc a la vista de las in
formaciones que han dicho Sus Sefio-~=

rias, y a efectos de clarificarlo, ==
clarificar en esta Camara, pues ten-=
dre que leer -y perdonen si a alguno=
le puede ser aburrido- los precios
existentes en la Peninsula y los pre
cios existentes en Canarias para cada
una de las cuestiones:

Butano propano domestico. Precio=
Peninsula: setenta y cuatro mil pese
tas/tonelada. Precio Canarias: cin-==
cuenta y tres mil cero setenta y ===
seis. Muy por debajo, como ustedes ==
ven, del precio Peninsula.

Precio butano propane auto taxi.=
Peninsula: setenta y cuatro mil. Can~

rias: cincuenta y tres mil quinientos
setenta y seis.

Gasolina super. Peninsula: litro/=
noventa y tres pesetas. Canarias: se
tenta y seis pesetas.

Gasolina normal. Peninsula: ochen
ta y siete pesetas. Canarias: setenta
y una pesetas.

Queroseno corriente: sesenta y dos
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pesetas/litro, Peninsula; cincuenta y
tres, Canarias.

Queroseno de aviaci6n. Igual Cana
rias que Peninsula.

Podria seguir, podria seguir con =
todos los precios, y si a alguien de=
esta Camara, a alguna Senoria, Ie in
teresa, por supuesto no tengo ningun=
inconveniente. Pero si, en sentido ==
contrario, podria decir que solamente
el "gas-oil" de navegaci6n, el quero
senD de aviaci6n, el "fuel-oil" indu2
trial numero uno y el de navegaci6n,=
tienen precios exactamente igual en =
la Peninsula que aqui.

En el resto -en "fuel", "gas-oil",
butano, gasolina, etcetera, etcetera
las diferencias son bastante nota-==
bles.

lQue S8 ha producido en la Penins~

la un incremento en los arios -no re
cuerdo- en los arios que planteaba el
senor Diputado, incremento relativo =
en Canarias mayor que en la Peninsu
la? Pues, en cierto modo es 16gico. =
lY sabe por que? Porque en la Penins~

la los preciostienen dos componentes
fundamentales: el coruponente de cos-=
tes y el cornponente fiscal. Como us-=
ted sabe, el componente fiscal a 10 =
largo del tiernpo en la Peninsula se =
ha mantenido mas 0 menos exactamcnte=
igual, se ha incrementado ligeramcnte,
se ha incrementado ligeramente; mien
tras que el componente fiscal en el =
caso de Canarias es minimo. Yo, evi-=
dentemente, en una comparecencia, que
espero pedir pronto, en la Comisi6n =
correspondiente para explicar con de
talle ... , pero si Ie puedo decir, a =
efectos ilustrativos que, por ejemplo,
en el precio de la gasolina en Cana-=
rias -setenta y seis pesetas/litro- =
hay un componente fiscal que no llega
a una peseta. Y asi, posiblemente en=
una menor proporci6n, en el resto de=
los "fuel", "gas-oil", etcetera, etc~

tera. De este orden es el componente=
fiscal que tiene en Canarias.

sf hay una parte en la Peninsu-==
la, serior Fernandez, si hay una parte

en la Peninsula, que mas 0 menos, la=
parte fiscal, que no es que haya sido
exactamente igual a 10 largo del tie~

po, pero que S8 mantiene a unos nive
les constantes y 10 que varia es en=
funci6n del coste alIa yaqui; por 10
tanto, al partir de una cantidad me-=
nor, los incrementos que se vayan pr£
duciendo en Canarias, son mayores que
en la Peninsula, es 16gico, es 16gicq
pero 10 que se esta haciendo en la P~

ninsula, incrementando en la Peninsu
la y 10 que se esta incrementando
aqui es por razones de d61ar, por ra
zones del coste del transporte, etce
tera, etcetera. Por 10 tanto, no ju-=
guemos con los nurneros, que se puede
jugar de muchas farmas con los nlimo
rOSe

Bueno, yo sf quisiera/ y aparte 10
pienso hacer, yo espero que con mejor
exito que 01 que tuvo el Consejero en
su comparecencia enla informaci6n ==
exhaustiva -yo 10 he oido por cinta-,
exhaustiva que di6 y, realmente,
pues, me da la impresi6n que tuvo co
mo poco eco, y dijo cosas, posibleme~

te que yo tonga que volver a repetir=
en un noventa y cinco por ciento, de=
las cosas que dijo en su momento y el
cinco por ciento restante, a 10 mejor
porque la situaci6n ha variado por di
versas circunstancias. Pero yo sf quI
siera, porque e3te es un problema que
nos atarie hoy al Gobierno, fundamen-=
talmente a la responsabilidad del Go
bierno, pero tambien es responsabili
dad de todos, quisiera que el resto =
de tados los miembros de la Comisi6n=
participasen tambien. Porque esta es=
una decisi6n -ya la he adoptado- no =
solamente de tener informada continua
mente a esta Ccimara sino que incluso=
t.atub.i e n se ha fonnado una Cornisi6n
con los empresarios, con los sindica
tos, a efectos de clarificar todo 10
que' tenga rc Lac i on con el precio de =
los combustibles. Por 10 tanto, acep
to el reto que planteaba el senor Os
waldo Brito con anterioridad.

lC6mo se van a llevar a la baja el
que yo he hecho algunas afirmaciones?
Bueno, ante preguntas de los periodi2
tas en que dicen: lahora que ha baja
do el precio del d61ar, usted va a ba
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jar el precio de los combustibles, ==
puesto que se hacia referencia a la
subida del d61ar para el incremento
de los combustibles? Y yo he dicho,
en algunos casos mejor recogido que
en otros, si se producen tales y ta-=
les y tales y tales condiciones, po-=
siblemente sea factible el hacerlo. =
Ahora, yo 10 digo con absoluta hones
tidad, en esta casa, desgraciadamente,
salvo que Luis Angel Rojo, el catedr~

tico Luis Angel Rojo, tenga toda la =
raz6n y la realidad 10 confirme, pues
va a ser un tanto improbable; porque=
ya no solarnente seria cuesti6n del c~

lar, sino a 10 rnejor habrian otros
factores de politica financiera que=
a 10 largo del tiempo se puediesen =
producir.

Ha habido ajustes. Unas veces hay
deficit y otras veces superavit;
unas veces hay d~ficit y otras veces=
hay superavit. La inmensa mayoria de=
las veces, pues, ha habido deficit; =
en el ano ochenta y tres, hubo, se ==
produjo,un superavit; a 10 largo del=
ano, a mitad rie ano, se habia produc~

do un ajuste; despues de la subida
del ana ochenta y dos se produjo un =
hecho importante, que es la caida del
precio de los crudos y, por 10 tan-=
to, incidi6 y se hizo una revisi6n a=
la baja a mitaddel ano; a final de =
ano, aun asi, hubo todavia un supera
vito Y en otros casos hay deficit, c~

mo ha pasado el ano ochenta y cuatro=
y como se ha producido a 10 largo del
ano ochenta y cinco.

El senor Don Oswaldo Brito decra:=
" i hombre!, no se conocen, no se cono
cen todavia las liquidaciones del ano
ochenta y cuatro". Lo he dicho, 10 he

dicho. Por 10 tanto, esperemos a quo>
se conozcan las liquidaciones del ano
ochenta y cuatro para ajustar los pr~

cios. Si 10 hiciesernos as!, en estos=
momentos no habria que hacer la subi
da que se hizo sino, posiblemente, el
doble, sino, posiblemente, el doble.=
Pero si se conocen unas liquidacio-==
nes provisionales, se conocen unas l!
quidaciones provisionales, que des-==
pues se ajustan, que es 10 que esta-=
mos en estos momentos negociando: el=
ajuste~ Y sobre esas liquidaciones
provisionales, el deficit del ano

ochenta y cuatro, el deficit acumula
do, esta entre los cuatro mil y cinco
mil millones de pesetas, entre los ==
cuatro mil y cinco mil millones de pe
setas. Con datos otro dia se 10 pued;
detallar e incluso los resultados fi
nales ..

Seiior Sanjuan, qu i za s habia una =
confusi6n en su planteamiento 0 que =
yo, anteriorrnente, me expres~ mal. Mi
re, en la liquidaci6n del ochenta y ~

dos, CEPSA consideraba que los cos-=
tos no remunerados por CEPSA eran de
mil doscientos treinta millones de p.~

setas, y la Consejeria decia tres mil
quinientos cuarenta y cinco millones.
Se nogoci6, so estudi6, se trabaj6, =
se discuti6, y al final, al final, el
resultado es que esa cantidad qued6=
rcducida a mil setecientos tres rni-=
llones de pesetas, con 10 cual, pues,
bueno, ca s i impli.caba un ... , se dis
minuy6 en mil achocientas sesenta y
sists pesetas menos la cantidad que =
dec La CEPSA.

En la liquidaci6n correspondiente=
a mil novecientos ochenta y tres, p~

s6 idem de idem, idem de idem; por 10
tanto, yo creo que este es un dato i~

portante y que a veces no se ha mane
jado y no se ha dicho. Por prirnera
vez, despu6s de que est~ este Gobier
no, existe un grupo de trabajo que i~

tensamente sigue todos los pasos, 10
cual nos permite discutir al final,
con bastante detalle y con bastante =
precisi6n, las liquidaciones que se =
hacen. Yo no digo que sean falsas las
liquidaciones de CEPSA, pero si pue
den haber determinados ajustes y de
terminadas cuestiones discutibles. Y=
gracias a eso, se han logrado unas =
reducciones considerables, de miles=
d e millones de pesetas, en a iio s ante"
riores.

£1 se~or Sanju&n hace una propues
ta que yo acepto, entre otras cosas=
porque t.amb.i en soy partidario, e incl~

so 10 he dicha p0b1icamente, que yo =
creo que hay que llegar a un mecanis
mo, a un procedimiento, casi mecani-=
co, par el cual cada tres meses se v~

yan ajustando los precios; asi evita
riamos sobresalLus, subidas fuertes.=
Pero yo quisiera aoui descargar ... , =
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respecto a la subida 61tima, e inclu
so asumo como parte del Gobierno la =
responsabilidad; por supuesto que es
tuvieron una serie de factores anorn~

les, una serie de factores anormales,
como fue una subida brutal e Lmpr e v is
ta del precio del d61ar que no se pr~

duce todos los dias.

Lo del sehor Diputado de Las Pal-=
mas, Don Angel Luis Sanchez. No conoz
co las informaciones, si es, si es-==
ta ... , no conozco esa inforrnaci6n. ~=

iVamos!, no Ie entendi exactamente, =
pero 10 que si le puedo decir es que=
es 121 primera vcz que 10 oigo, inc1u
so como r e s pon s abl e , 121 primera vez =
que 10 oigo responsable; por supuesto,
no s~ qu~ tiene que vcr, pero no va a
tener que ver.

c.lncremento desrnesurado del buta-=
no? Bueno, yo, una de las cuestiones=
que hizo osLe Gobierno en relaci6n ==
con las propuestas que hacia e1 £.lini2
terio era disrninuir el incremento con
siderablemente, e L incremento del pr(~

cio, seg6n 121 propuesta, del butano.Y
ha sido de los productos que ha toni
do un incremento mas bajo, salvo aqu~

llos que venian un poco condiciona-==
dos por 121 igu21l21ci6n respecto a los=
precios en 121 Peninsula, como era el=
caso del queroseno de aviaci6n -como=
dije antes- y 01 cabotaje interinsu-=
lar, por las razones, seftor Ferndndez,
schor Fernandez ... Seftor Fernandez, =
el cabotaje interinsular, precisamen
te por 121 preocupaci6n que usted tie
ne y que tenemos todos los de aqui,=
se ha incrementado s610 un seis coma
cinco por ciento, seis coma cinco por
ciento, frente a una subida que flu~

tuaba, normalmente, entre el veinte y
el treinta por ciento, salvo ~sa y 01
butano que fue de un dieciseis por
ciento; por 10 tanto habia una sensi
bilidad enorme. Dese cuenta, sehor ==
Brito, que el precio del butano, el =
precio del butano, Don Oswaldo, el ==
precio del butano esta muy por debajo,
esta bastante por debajo del coste
real. El precio de venta al ptililico =
esta por debajo del coste real; aun =

asi, el incremento fue por debajo del
incremento de 121 media. Por 10 tanto,
esa sensibilidad que usted tiene, evi
dentemente, tambien la tiene y la com

parte el Gobierno y as! 10 ha plante~

do y 10 ha plasmado en hechos concre
t.o s ,

c.Cual es 121 pol!tica que piensa s..!::.
guir el Gobierno y que en alguna pro
xima ocasi6n tendre la oportunidad de
explicarla? Evidentemente, hay que se
guir con algunas reivindicaciones; y-;;
creo que el Estado -a mi juicio-, ===
pues, bueno, debe aportar mas una se
rie de consideraciones de todos cono
cidas en la s~)venci6n a Canarias en=
oste tema. Pero, aparte de eso, yo ==
creo que hay que hacer un esfuerzo de
reducci6n de 121 energia por una parte
y buscar nt~vas fuentes alternativas.

Nosotros estamos ahora pendientes=
de finnar una serie de convenios en =
este 01timo sentido y estamos tratan
do tarnbicn de buscClr disrninuci6n en =
eI consumo (~1l~ La energia, por ej emplo,
en el tema de las potabilizadoras, ==
creando una nueva potabilizadora cuyo
con s umo va a ser muchisimo menor; el
tratando que a 10 mejor no se pierda=
tanta aqua en las redes de distribu
ci6n ('n las capi tales, pues esto ta~

bi~n seria un mecanisme a traves del
cual, de forma indirecta, se podria =
reducir el 'coste que estamos soporta~

do en 121 actualidad, y otros mecanis
l!lOS. Y quizcis haya que hacer un llama
miento tambi6n a 121 poblaci6n, que en
la medida de 10 posible tarnbien ha-==
bria que reducir el con sumo de 121
enerqia.

El margen de maniobra entiendo, ==
por las caracteristicas de Canarias,=
que es reducidisirno, os reducidisirno,
pero t.arnb.i e n hab I.a que hacer un es-==
Euerzo.

Por 10 tanto, yo quisiera aqui
transmitir, respecto a este tema y =
121 oportunidad que tengo en estos mo
montos, para, por una parte, evitar =
que se vuelvan a producir subidas de=
este tip~ que ya Ie digo que han ve
nido condicionadas por una serie de =
factores concatenantes, que hist6ri-=
camonte, pues, rio.rma Lmon t o , no se pro
ducon de una forma tan unida; voy 21-;;
la f6rmuli'l, quiero ir a la f6rmula co, -
IlIO r e spon so b le en e~';,'l materia del Go-
bierno, a ir haciendo ajustes cada ==
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tres meses, perc tambien quisiera re
cabar de Sus Senorias la "correspon
sabilidad", que los combustibles hay =
que pagarlos, desgraciadamente, que =
hay que pagarlos y que a nadie le gus
ta tomar decisiones que son muy desa~

gradables, muy impopulares, pero yo =
cree que la "corresponsabilidad" de =
los miembros, en este caso de la opo
sici6n, de los miembros de esta Cama~

ra, de alguna forma deben de hacer ==
que se ayude al Gobierno a la hora ... ,
cuando haya que tomar decisiones, en
tre otras razones porque sea el Par
tido que este gobernando, sea cual ==
sea, 10 tiene que hacer.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, se-=
nor Martin.

Comparecencia deL Presidente deL =
Gobierno Aut6nomo, instada por eL Gru
po ParLamentario PopuLar, para infor~

mar sobre omisi6n deL Instituto de E~

tudios Canarios ubicado en La Laguna=
en eL convenio suscrito con La Univer
sidad de CoLumbia.

El senor PRESIDENTE: Pasamos al si
guiente punta del Orden del Dia: Com
parecencia del senor Presidente del =
Gobierno, instada por el Grupo Popu-=
lar, para inforrnar sobre omisi6n del=
Instituto de Estudios Canarios ubica
do en La Laguna en el convenio suscri
to con la Universidad de Columbia.

Tiene la palabra el senor Conseje
ro de Cultura.

El senor SANJUAN HERNANDEZ (desde=
su escano): Por favor. Yo queria ha-=
cer, como Presidente de la Comisi6n =
de Industria, Agua y Energia, y ante=
la alusi6n que ha hecho el senor Con
sejero, del silencio con que fue reci
bido el informe, yo quisiera aclarar=
por que fue.

E' senor PRESIDENTE: Muy brevemen
te, por favor.

El senor SANJUAN HERNANDEZ (desde=
su escano): Senor Presidente.

En ese mes de marzo, cuando se

reuni6 la Comisi6n de Industria, Agua
y Energia, de una manera sorpresiva,=
se present6 el s erio r Consejero con la
intenci6n de exponer a la Comisi6n
los motivos de la subida del carburan
teo El senor Consejero no habia cum-~

plido los tramites reglamentarios de=
pedir su comparecencia ante la Mesa =
del Parlamento, pero, no obstante, es
ta Presidencia, con la aquiescencia ~

de los Portavoces de los diferentes =
Grupos, le permiti6 exponer sus moti
vos, pero advirti~ndosele que su in
tervenci6n seria extraoficial, fuera=
del Orden del Dia.

Fue tan grande el tor rente de da-=
tos y cifras que nos manej6 alli a ba
se de cuadros, que yo estoy seguro
que ning~n mieniliro de la Comisi6n, en
ese momento, pudo reaccionar ante el=
c~mul~ tremendo de datos, repito, que
era imposible analizar en cuesti6n de

minutos.

Muchas q r a c i.a s .

El senor PRESIDENTE: Gracias, se-=
nor Sanjuan.

Tiene la palabra el seGor Herrera=
Pique.

El sefior CONSEJERO DE CULTURA Y DE
paRTES (Herrera Pique): Senor Presi-=
dente, Sef\orias.

Yo quisiera distinguir de entrada=
el Instituto de Estudios Canarios de=
La Laguna y de Canarias y este otro =
Instituto de Estudios Canarios que ==
aparece en un convenio firmado por el
Gobierno de Canarias con la Universi
dad Norteamericana de Columbia.

El Instituto de Estudios Canarios
nuestro, es una entidad cientifica ==
muy irnportante en las Islas, que ha =
juqado desde su creaci6n, hace m~s de
medio siglo, un papel muy positivo, =
un papel relevante en los estudios ==
regionales, en 1a investigaci6n hist~

rica y, en general, en la historiogr~

fia de Canarias.

Basta que recordemos aqui, la co-=
1ecci6n "Fontes Porum Canariarum", en
la que se apartan documentaciones tan
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importantes como las,de los libros de
acuerdos del Cabildo de Tenerife a=
los circulos estudiosos; las edicio-=
nes bilinques del "Canarien" 0 de ===
"Saudades da terra", de Gaspar Frllctu£
so, con amplias reterencias a las Is
las Canarias, para constatar la fun-=
ci6n cultural importantisima que ha
desarrollado el Instituto.

Los mismos Ciclos de Estudios so-=
bre Historia de Canarias -que ya tie
nen una gran tradici6n en los circu-=
los de estudiosos de las Islas- dela
tan, efectivamente, el reconocimien-=
to que todos debemos a esta Institu-=
ci6n. Y os evidente que se trata de
una entidad de caracter altruista, ==
formada por especialistas de gran ta
lla, con vocaci6n, con entrega, con =
espiritu de recuperaci6n de la histo
ria de nuestro Archipi~lago, y, pre-=
cisamente, por eso ha podido jugar es
te papel de aglutinante de gentes ==
como Don Alejandro Cioranescu, Don ==
Elias Serra, Dona Maria Rosa Alonso,=
o los actuales rectores del Institu-=

to, Don Telesforo Bravo, Don Leoncio=
Afonso, Don Wolfredo Wildpret y otros
cerebros, que no podemos calificarlos
de menos, al que aqui, en este momen
to, aprovechamos tambien, para ren-=
dir nuestro tributo.

Esto es una cosa y nadie descono-=
ce la irnportancia y la relevancia y =
los merecimientos que tiene el Insti
tuto de Estudios Canarios. Pero hay =
otra cuesti6n totalmente diferente: =
se firma un convenio con la Universi
dad de Columbia con el prop6sito de =
promover, desarrollar estudios de ca
r a c t e r soc i.oeconom i.co , rnercantil, in
dustrial, juridico, antropo16gico, i!2.
ternacional, sobre Canarias, que con
templen el marco geopolitico de las =
Islas y sus relaciones especialmente=
con la Amcsrica Latina, con Centroame
rica y con otras regiones; y en este=
convenio -que tiene una finalidad evl
dente muy distinta de la propia ese!2.
cia del Instituto de Estudios Cana-=
rios- aparece un departamento que, ==
por coincidencia, lleva el nombre de=
"Insti tuto de Estudios Canarios", tarn
bien; el nornbre, pero, en absoluto, los
contenidos, que se podia haber llama-

do "Departamento de Estudios Insula-=
res' y que esta adscrito y se rige =
por las normas de un Instituto de ==
Estudios Latinoamericanos e Ibericos=
que ya funciona en la Universidad de=
Columbia.

Y este cptro "Instituto de Estudios
Canarios" no tiene entidad juridica,=
no tiene personalidad juridica algu-=
na, no tiene Junta Directiva, no tie
ne estructura, no tiene Estatuto y no
tiene un animo de permanencia porque,
como ustedes saben bien, Senorias, el
convenio se ha firmado por tres anos=
y ese Departamento, que se llama "In~

tituto", que, repito, podria haber ==
tenido cualquier otro nombre, pues ==
tiene tambien la misma vigencia que =
el propio convenio.

Bueno, el convenio, efectivamente,
tiene una legitimidad; trata de esti
mular este tipo de estudios de acue~

do con unos programas que un cornite
conjunto de ambas entidades, del Go-=
bierno y de la Universidad de Colum-=
bia, elaboraran y supervisaran y apro
baran ; quiere formar estudiosos alt~

mente cualificados que podrian valer
se de la experiencia y la infraestru~

tura que tiene una Universidad de tan
ta importancia, no solamente en los =
Estados Unidos sino en todo el mundo,
como es la Universidad de Colurriliia; =
quiere tambien avanzar en el conoci-=
miento de las Islas y de sus relacio
nes con la America Latina y con la ==
Peninsula Iberica; y tambien quiere =
ser un puente para que estudiantes,=
profesionales, graduados universita-=
rios y especialistas en general, te!2.
gan la oportunidad de, con este con-=
tacto, con esta facilidad que otorga=
e1 convenio, pues, utilizar los ins-=
trumentos y los mecanismos para una =
mejor especializaci6n en sus respec-=
tivas parcelas de conocimiento.

Y no hay mas. El convenio 10 cono
cen; hay unos programas que se desa-=
rrollan en periodos concretos del ===
ana; hay la posibilidad de denunciar=
la vigencia del convenio y la pr6rro
ga del convenio por una de las partes
si, efectivamente, no se lleva a cabo
con los prop6sitos que se han conven~

do; hay un Director del proyecto "Is-
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las Canarias", y esto en nada afecta =
a ese Instituto de Estudios Canarios=
de Canarias, que, repito, y es bueno=
qu~ ademas, el tema haya salido, con =
uno u otro motivo, en la prensa, por-=
que as! muchos canarios que no cono-=
clan ni siquiera el Instituto de Est~

dios Canarios, muchas personas que ==
desconocian la existencia de esta en
tidad que,ya dig~ es muy importante,=
porque de alguna manera cuando en la=
Universidad de La Laguna no habia ni=
Facultad de Letras, no digamos ni de=
Historia~ juga como ese papel sustit~

tivo,y, ademas, con gran brillantez, de
una Facultad de Historia en el aspec
to de la investigacion. Y esto 10 re
conocemos todos. Y/claro, ahora resul
ta que vicne alguna Corporacion Local
que, al amparo de estas manifestacio
nes y escritos de prensa, pues, quie
re, efectivamente, poner la llaga en=
un Instituto de Estudios Canarios que
es desconocido y que ellos casi aho
ra pretenden descubrir,y aparece
una subvencion cuando esa misma Corp£
racion Local le habia prometido al ==
Instituto de Estudios Canarios, se-==
gun manifestaciones de los rectores =
de este Instituto, una subvencion de=
doscientas cincuenta mil pesetas en =
el ana ochenta y dos y todavia el =
Instituto de Estudios Canarios no ha=
visto ni un duro de ese dinero, ni en
el ochenta y dos, ni en el ochenta y=
tres, ni en el ochenta y cuatro. Esto
es jugar, jugar con mala fe en temas=
que estan bastante claros y que, des
de luego, nosotros no podemos consen
tir aqui; y me parece que es una bu~

na oportunidad tambien para aclararlo
no solo al Parlamento sino a toda la=
Region Canaria. Desde el Gobierno res
petamos, reconocemos al Instituto de=
Estudios Canarios. Creemos que en ab
soluto, en absolut~ ha habido ningun=
tipo de vejacion, de desconocimiento=
a la hora de firmar esteconvenio y ==
que las cosas, evidentemente, son di~

tintasi este Instituto de Estudios C~

narios tiene su funci6n que, efectiv~

mente, va a seguir desarrollando y ==
con el apoyo del Gobierno,y hay este=
otro convenio con la Universidad de =
Columbia que, bueno, contempla un "D~

partamento de Estudios de Canarias",
pero que,ademas, con unos contenidos=
totalmente diferentes y con otra pro-

vision de los que hasta ahora ha de-=
sarrollado la benemfrita institucion=
lagunera.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, se-=
nor Herrera Pique.

lGrupo Mixto? Sehor Brito, Don Os-=
waldo.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, sehora y senores Diputados,=
senores miembros del Gobierno.

Mi primera referencia en esta in-=
tervencion es en relacion a una cir
cunstancia para m! inquietante, yes,
sin duda, 10 que constituye un aut6n
tico desprecio a la Camara por parte=
del senor Presidente del Gobierno, ==
que solicitada su comparecencia, la =
del Presidente del Gobierno Autonomo,
para que comparezca y explique una s£
rie de circunstancias, no cornparece,=
no sube al estrado, no cumple con el=
articulo ciento sesenta y nueve del =
Reglamento, que dice: "los miernbros =
del Gobierno -y el Presidente del Go
bierno es un miembro del Gobierno- a=
peticion propia 0 por acuerdo de la =
Mesa de la Camara y la Junta de port~

voces, compareceran ante el Pleno." -=

Y tiene,ademas, un antecedente impor
tante y es que el senor Presidente ==
del Gobierno del Estado, cuando se le
solicita, comparece, se sube al estr~

do, defiende las posiciones y da la =
cara.Y esto es un terna de respeto a =
la Camara y de minima estilo rlemocra
tico y parlamentario.

Primera cuesti6n fundamental que
queria sefialar.

En segundo lugar -y entrando ya en
la reflexion necesaria-, yo quisiera=
dccir que este tema que hoy se trae=
aqui es uno mas en una cadena de si-=
tuaciones que nos deben obligar a una
reflexi6n politica; y es una situa-==
cion de agravio en unos casos rea-=
les y constatados y otros tanillien
fict!cios en ocasiones, 0 aumentados
desmesuradamente en otras ocasiones,=
por las cuales se esta creando un am
biente de crispacion, una politica ==
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que est~ favoreciendo objetivamente,=
m~s all~ de las voluntades subjetiva~

al pleito insular y, sin duda, adem~~

una politica de escasa sensibilidad =
con los problemas graves que en es
te momento tenemos en la construcci6n
minima, dificil, de la unidad en el A~

chipielago Canario. Y esto es un tema
m~s, y es un tema que esta acreditan
do una quiebra del principio de los =
equilibrios inestables que tienen que
darse en el conjunto del Archipielago
y de Canarias para encontrar salida a
los problemas reales planteados. Por
que, efectivamente, hay cosas muy in
teresantes que nos ha apuntado hoy ==
aqui, que no aparecian en el Decreto=
constitutivo de este convenio con la=
Universidad de Columbia, que ahora ==
nos aclara muchas cosas.

Seg6n el sehor Consejero de Cultu
ra y Deportes, el convenio con Colum
bia va a posibilitar estudios sobre =
Canarias, es decir: ltenernos que ir a
la Universidad de Columbia para real.:!:.
zar estudios sobre Canarias, porque =
las Universidades Canarias 0 los in-=
vestigadores canario~ 0 esos invest i
gadores de tanto merito y relevancia=
que se han citado, son incapaces de =
que estudiemos los problemas sobre Ca
narias?

Primera cuesti6n.

Pero, mucho mas importante, sin d~

da alguna, esta, que el convenio con=
la Universidad de Columbia -dice el =
sefior Herrera Pique- es planteado, ==
esta planteado, entre otras cosas, p~

ra '~studiar el marco geopolitico de =
Canarias y las relaciones con la Pe-=
ninsula y Latinoamerica", es decir ... ,
si, perd6n, usted dijo textualmente =
eso de "las relaciones del marco geo
politico de Canarias con Latinoameri
ca" y despues usted plantecS que seria
tambien avanzar en el estudio de las=
relaciones con America Latina y la P~

ninsula. Y, seftor Herre~a, Ie rete a=
una cuesti6n concreta; el planteamie~

to de la cinta posterior y volveremos
al tema; pero usted dijo textualmen-=
te, se 10 tome literalmente, porque =
10 dijo asi, otra cosa es que usted =
haya tenido un lapsus linguae, un
lapsus linguae 0 un "lapsus" mental,=

no s(~ que tipo de "lapsus", pero us-=
ted 10 dijo.

Y, en este sentido, por tanto, 10=
que nosotros tenemos que plantearnos=
a este nivel es:

Primero. lSe ha intentado que esos
estudios se realicen en Canarias con=
participacicSn de las Universidades Ca
narias? lPor que ese convenio con ap;
yo del Gobierno no se ha canalizado ~

en unas relaciones de las Universida
des Canarias con la Universidad de Co
lumbia u otras Universidades y en to:£
no a sus actividades, sus programas =
de investigacicSn y su planteamiento =
concreto? lPor que se crean institu-=
ciones sin tener en cuenta las ya ===
existentes? lPor que la obsesi6n por=
crear acciones sin garantias de con-=
trapartidas -porque no estan garanti
zadas,en absoluto-, y una salida de =
recursos,en concreto, a la Universi-=
dad de Columbia? lNo hubiera side mas
lcSgico y natural que,en todo caso, la
Universidad de Columbia hubiese cola
borado con las Universidades Canaria~

en alguna form~ en que hubiesen con-=
trapartidas econcSmicas tambien en es
te sentido, de un lade y de otro? lO=
es que concretamente hay que crear =
el contexto juridico apropiado para =
que determinadas personas puedan tras
ladarse a la Unive~sidad de Columbia~
como esta ocurriendo en algunas beca~

que ya saben de antemano quienes las=
van a recibir -y ya hablaremos con de
talle de eso porque hay datos mas qu;
suficientes-? Es decir, lpor que, por
que, concretamente, se ha marginado a
las Universidades Canarias y a esas =
instituciones canarias, mejores 0 pe£
res,de un proceso, de un convenio,que
podia haber sido importante y que pu~

de ser importante,y se deja e1 tema =
reducido,exc1usivamente,a unas rela-=
ciones entre Gobierno y Universidad =
de Columbia? Porque e1 tema,e1 tema, =
en definitiva,podia quedar en una cue~

ticSn realmente anecdcStica, si no estu
viese situado, como dije al principio,
en un contexto, en un contexto de au
tentico agravio, de autentica tension
que, efectivamente, efectivamentR -y,
por supuesto, ha quedado claro y not£
rio- este Diputado rechaza, porque ==
esa no es su alternativa, en abso1u-=
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to, perc esta dando posibilidades pa
ra que aquellos que quieren jugar a =
la politica de confusion,la jueguen,y
con instrumentos en su manOi y estan=
siendo ustedes responsables de que ==
eso se de y de que situaciones de agr~

vios,de tensiones,se esten planteand~

En definitiva, nos parece que el =
tema de la Universidad de Columbia y=
el tema de estas actuaciones, no ha
cen sino abrir una brecha importante,
cada vez mas acentuada, en las relaci£
nes en el sene de la Comunidad Cana
ria; estan creando posibilidades de =
tensiones como no se habian producido
en la historia del Archipi~lago, en =
situaciones de confrontacion.

Y, en este sentido, yo tendria que
decirle al senor Presidente del Go-==
bierno, que tan beatifieamente sonri~

aquello de que, para verla aqui, su-=
bir a este eseano, si hay que decirle
aquello que los peseadores de nues-==
tras costas, con distintas entonaeio
nes, plantean cuando van a pescar nm

renas ; se ponen: "morenita, moreni-=
ta, morenita ... "

(Risas en la BaJa.)

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, se-=
nor Brito.

En todo caso, senor Brito, Don 05

waldo, debe -cn orden simplernente ===
al curnplirniento del articulo ciento =
sesenta y nueve-, debe decirle que os
praetiea parlarnentaria usual, en to-=
dos los Parlarnentos, al menos euro-=
peos, que euando se convoca al Presi
dente del Gobierno, el President,e pu~

de, es practica parlamentaria, que d~

legue en los especialistas que tiene=
en su Gobierno en las distintas
areas que afectan a las Consejerias.

El senor BRITO GONZALEZ: GMe permi
te nada mas que una aclaracion?

El senor PRESIDENTE: Si, si, Gcomo
no?

El senor BIUTO GONZALEZ: Senor Pre
sidente.

Nada mas lejano de evitar rni prac
tica europea, perc yo no quiero ir a=
Europa, yo quiero ir a Madrid, donde=
el Presidente del Gobierno, Don Feli
pe Gonzalez -del mismo Partido que el
senor Presidente del Gobierno Cana-==
rio, Don Jeronimo Saavedra- cuando se
Ie plantean cuestiones en directo, sa
leo

Por supuesto, por supuesto, ademas
habra que p l.arrt ea r una cosa, senor ==
Presidente, tambi~n dentro del orden=
reglarnentario: esa delegaci6n tiene =
que ser una delegaci6n que se dig a ==
por 10 rnerio s y SE:~ cxp Li.que . Antes, ==
aqui, do s Dipu t.ado s , e 1 que habla y =,
el Portavo2 de] Grupo CDS 0 01 Porta
voz del Grupo CDS y 01 que habla, pa
ra ~3er mas correcto, pi.d i.e r on un a ex
plicaci6n. Aqu.l nadie ha dado una ex
plicaci6n de por qu~ se ha hecho ese=
t.cma •

Otra cosa os que ocurra 10 que an
tes dijo, en esa cxpresi6n tan popu-=
lar, diqamos, de lluestros pescadores.

El senor PRESIDENTE: Muchas gra-===
cias, senor Brito.

lEI Grupo Izquierda Canaria va a in
tervenir?

lEI Grupo Centro DemocrJtico?

No va'a intervenir.

lEI Grupo popular?

Don Elviro Hernandez Reboso tiene
la paLabra .

EI senor HERNANDEZ REBOSO: Senor ==
Presidente, senora y senores Conseje-=
ros.

Bueno, verdaderamente larnentamos =
tambi6n nosotros el que el senor Pre
sidente del Gobierno no suba a esta ==
tribuna, porqu~ indudablemente, ese ==
convenio era, casi se pucde decir, no=
del Gobierno, s i.no concertado del Pres2=.
dente de] Gobierno con el -como decir
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10, vamos, en ingl~s-, con el Director
del "Teachers' College"

Bueno, indudablemente, hemos queda
do sorprendidos con las manifestacio-=
n e s del s e iio r Herrera Piquc, po.rque , ==,
desde luego, ahora sf que nos ha des-=
orientado completamente, porque tcnla
mos una idea fija de 10 que era 01 Jn2
tituto de Estudiof; Canarios y a ho r a =.=

nos dice que este nuevo Instituto tie
ne un contonido diferente y que, ade-=
mas, trata tambi6n otros temas que no=
los trata 01 Instituto de Estudios Ca
narios ubicado en la Ciudad de La La
guna. Yo 10 diria, pues,que tiene lma
gama muy illoplia este Instituto de Es-=
tudios Canarios, porque trata Ciencias
Naturales, Cicncia~o del Dl~rccho, EconQ
micas y Filos6ficas, Bellas Artos, Fi
lologia, M~sica, Folclore, Ciencias ~=

Hist6ricas y Gcogrdficas, Literatura,=
Fisicas, Matcm6ticas, Quimicas, Medici
na, Farmacia, Vcterinaria, Biblioyra-=
fia, Arquool oqj a . 1"10 pa r cc o que no IW-,'=

he dejado nacla.

Bueno, o I convenio de co Labo z-ac i cn .
entre la Presidcncia del Gobierno de =
Canarias y 01 de la Universidad de Co
lumbia de 1a CiurJad de Nueva York, pu
blicado en 01 Boletin Oficial de la Co
munidad Aut6noma, concretamente el nd
mere tres, de] siete de enero de mil =
novecientos ochenta y cinco, es en rea
lidad un convcn i.o -como he d i cho an-'~::;'

tes- entre 81 Presidente del Gobier
no de Canarias y e1 Director del
"Teachers I College", que, a su v e z., e:3c~

tambien Director del Instituto de Estu
dios Latinoamericanos e Ib&ricos. So
busca aqui el equivoco de referir 01 =
todo 10 que s610 corresponde a 10 par
te,posiblemente, en un intento de Lus
car p.r e s t.iq i o y rcv a Lo r Lz a r e1 c on vcn i c,

El p r oycct.o dc' c r ca r una r arna , opc
rondo penndI1l'n t('m,onte en Las Palma,'; de
Gran Canar 1.', del Instituto dc' E:3tudic,,;
Cana r i o s , 211 arnpa r o de la Un i.vc r si.dade
Intc::rnacional "Perez Ga1dc5s", s i.qn ifi
ca relegar al cincuentenario Instituto
de Estudios Canarios, fundado el once=
de octubre de mil novecientos treinta=
y dos, con sode ell La Laguna y con una
larga y meritoria vida de actividades:
investigaciones, c orrf e r e n c i.a a , public~

ciones, cursos, etcetera; actividades=

recogidas en los anuarios del Institu
to de aparici6n bianual.

Existiendo ya tan importante antece
dante no es comprensible que un Presi
dente del Gobierno Canario, profesor =
durante muchos ilfios de la Universidad=
de La Lilquna, ignore su existencia par
10 que cabria pensar en una actuaci6n=
mllY querida.

Lmp Li.ca , t amb i en , un aqrav i o a la=
UnLve r si i ded dc' La Laquria , sede de la =
un i ca Facultad que acoge los estudios=
h is t.or i co s a n i.ve L un i.ve r s i.ta r i o , pri
vando a esid Universidad de las pote~

oia l i dades investigadoras que un conv.::.
ni.o con 1a Universidad de Columbia ne
cesariamente propiciaria. No se puede=
ir par el mundo predicando la necesi-=
dad investigadora de la Universidad
cuanclo Luoqo S(, Ie va despojando de ==
los posibles proyectos de investiga-==
C jc)n en SU3 orqanos na turales.

Muy qrave parece tambi6n el raquit!
co organa de gobierno del nuevo Insti
tuto ch.: Estudios Canario:-" reducido 21=

un com i.t.e conj un t o inteqrado exc Lu s i.va
HI',n t e por 01 D.irector del "Teachers I C~

11ccj(''' y 01 Pre~;idclltc ell:1 Cobierno C~

na ri.o . El pr .irno r o solo .i nf o rrna , y re~,;

pondo e L s cq undo , cuando la Comun i.dad«
Aut6noma ell" Canarias aporta la unica=
financiacion consignada en el convenio
y que ascicnde a la considerable cifra
de voi.n ti.si.c Le .ni Ll.on o s s e i.s c i en t a s

vcinLicinco rniI po so t.as en el p r i.mc r =
t.r .ien i.o .

Uel ILl j~llpr·(·:;i/)n de uri acuerc.1o pc::r~;::::

I1d 1. dc.' un p ro fe s o r de 1. a Univc.orsidac.1=
<1(' c: Luuib i.a ';i oI PrcsicJente del Gobier
nu Cilildrio; con inr.!c'pfTldencia de los =
clfTeclo,·i ~;L'llCi 1(1(Jos, cxis t.o una gran i~

(tc·finici6n Y vagucdad en muLt ipLe s apa.£
LJr]O'i, como los r ef o r i do s a 1a selec-=
c i.on do lei'; 1.;(cnc,r.i cia r i.o s , las ayudas=
y su0vcnciones. sobre quienes evaluaran
,:Wei t raba j o s y rend:Lmientos, y muchas
olras cucstion03 sustanciales.

Creeu~s que so debe rectificar en =
el scntido -y nos preocupa, porque eso
no os 10 que hemos oido- que el Gobie.£
no Aut6nomo de Canarias incluya a 1a=
Un i.ve r s i.dad de: La Laguna en 01 pro-=
yocto en rLlzrin de ser el ~nico Centro=
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Que el convenio sea debatido, enri
quecido y aprobado 0 ratificado por el
Parlamento de Canarias.

Al crearse el Instituto en mil nove
cientos treinta y dos, se constituyo ~
integrado. y formando parte de la Uni-=
versidad de La Laguna y asi sigue en =
la actualidad.

Debe estudiarse mas en profundidad=
las normas estatutarias y reglamenta-=
rias que garanticen un correcto funcio
namiento y cumplimiento de los fines ~

del "Proyecto Islas Canarias".

Debe ampliarse la composicion del =
comite conjunto, donde debe de haber un
representante de la Universidad de La=
Laguna, del Instituto de Estudios Cana
rios y, en su caso, de la Universidad~

Internacional "Perez Gald6s".

Cuenta actualmente con mas de dos-=
cientos rniembros repartidos por todo =
el Archipielago, la Peninsula y el ex
tranjero.

publicar por falta de rccursos econ6-=
micos.

Desde su creaClon se ha preoeupado=
por la investigaci6n sobre Canarias en
todas las ramas del saber, cuyo resul
tado ha plaslllado en sus 1110ltiples pu-=
blicaciones, cuyo eatalogo figura al =
final de cada anuario. y todos los ==
a iio s se han r euLi.zado cursos de onse-=
iianz as div e r sas sobre Canar ias, impar
tidos por sus rniembros especializados.

Ademas, se iniciaron ciclos de con
ferencias y los conocidos cursos de es
tudios canarios con la colaboraci6n
con la Universidad.

Llova cincuenta y dos ailos de vida~

dedicada a la investigaci6n y estudios
sobre Canarias, con los resultados de=
t odo s corioc i.do s : y a hora , como horno s =
visto, se ha guerida crear este nuevo=
Instituto adscrito a la Universidad de
Columbia y con la Universidad Interna
cional "Perez Gald6s ll

, precisamente ==
con e1 fin de prolilover la investiga-o==
cion y estudios sobre Canarias; como =
si e1 Instituto de Estudios Canarios =
de la Universidad de La Laguna no exi~

tiera 0 no hubiera ninguna 0 no hicie
ra ninguna actividad.

Hecientclllcntc, al remodelarse dicho
Consejo Superior, desaparecio el Patr:::.
nato.y 01 Instituto quedo integrado en
La Corifecle r ac i.on dc, Centros de Estu-,,=
dios Locales, sielllpre dentro del refc
rido Consejo Superior.

Al crearse el Consejo Superior de =
Investigaciones Cientificas, en Madri4
el Instituto quedo incorporado a Jicha
Centro a traves del Patronato "Jose =
Maria Cuadrado".

dar,
de
el =

Universitario que acoge en su seno los
estudios historicos a nivel de ensenan
za superior y vincular al proyecto al~

Instituto de Estudios Canarios, unica=
institucion que viene desarrollando ==
una meritoria tarea de investigacion =
sobre las materias del convenio, todo=
ello sin perjuicio de que pueda exis-=
tir una sede en Las Palmas dependiente
de la Universidad Internacional "Perez
Gald6s".

No quiero terminar sin antes
aunque sea someramente, un resumen
10 que ha significado y significa
Instituto de Estudios Canarios.

El convenio deberia ser suscrito,==
aprobado 0 ratificado por alguna auto
ridad que represente a la Universidad=
de Columbia de la Ciudad de Nueva York
como institucion, de manera que esta =
se haga garante del contenido del con
venio.

Inmediatamente, comenzo su activi-=
dad iniciandose sus publicaciones con=
el numero uno de su densa colecci6n ==
"Fontes Rerum Canariarum" en e L afio mil
novecientos treinta y tres, de la que=
lleva ya publicados veinticuatro volu
menes. De esta colecci6n hay dos volu
menes ultimados que no se han podido =

So ha solicitado del Gobierno de la
Comunidad Aut.onorua -ya quo careee de ,=

n~dios propios- alguna subvenclon, ==
por 10 menos en tres oeasiones; de las
dos 61 timas se a cus o reeibo; pero, ha~

ta la fecha, no se ha traducido en ni~

guna ayuda econornica. Luego, verdadera
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mente, ya se conocia que este Institu
to estaba funcionando, asi que, verda
deramente -como antes dijo el senor
Consejero de Cultura, senor Pique-, el
Instituto, pues, tiene una serie de
profesores, de gentes muy ilustres, p~

ro que son altruistas y que, verdader~

mente, verdaderamente, por eso de ser=
altruistas tiene que crearse otro nue
vo Instituto, porque, claro, estos ver
daderamente van a cobrar.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Hernandez.

GEl Grupo Socialista va a interve-=
nir?

No.

Tiene la palabra el senor Herrera
Pique.

El senor CONSEJERO DE CULTURA Y DE
paRTES (Herrera Pique): Senor Presiden
te, Senorias.

,............i..........'" Ante todo, reiterar 10 manifestado=
por el Presidente del Parlamento en ==
cuanto a los habitos parlamentarios, =
que son comunes en todos los regimenes
democraticos, de que el Presidente, ==
efectivamente, cuando se pide su com
parecencia y considere oportuno subir=
a la tribuna 10 hace, y si no.delega en
miembros de su Gobierno porque, efec-=
tivamente, la responsabilidad del Go-=
bierno es colegiada.

Y en el caso del Estado Espanol, =
e1 senor Presidente del Gobierno de la
Nacion acude a la tribuna cuando 10 ==
considera necesario y oportuno, y si n~

pues, delega igualmente en cua1quier
otro mienillro de su Gabinete.

Bien, aqui se han hecho unas consi
deraciones y yo quisiera, igualmente,=
reiterar que se trata de dos aspectos=
completamente diferentes de los estu-=
dios que se puedan desarrollar sobre =
Canarias. Que el Instituto de Estudios
Canarios ha cun~lido una funcion y la=
sigue cumpliendo y esperamos que vaya=
a proseguir en su brillante trayecto-=
ria dentro de un marco de trabajo -y=

hable antes de estudios regionales pa
ra no hablar de arqueologia, veterina
ria y todo este conjunto de parcelas =
que aqui se han mencionado- porque, ==
efectivamente, el Instituto de Estu-==
dios Canarios ha sido, sobre todo, una
entidad de vocaci6n de estudios loca-=
les y, mayormente, en el campo de aqu~

llas parcelas que tienen una entidad
propia en Canarias: la Historia, las =
Ciencias de la Naturaleza, etcetera, =
no otras como, que son las que se con
templan en el convenio con la Univer
sidad de Colunillia, que son, especial-=
mente, los aspectos socioeconomicos,==
mercantiles, industriales, etcetera, =
en el marco, en el marco -es 10 que d~

je 0 quise dccir antes- en el marco de
la situacion geopolitica de Canarias.

Bien, esto cree que esta bastante =
claro, no hace falta insistir en que =
los contenidos son totalmente diferen
tes y que el Instituto de Estudios Ca
narios va a seguir cumpliendo su tra-=
yectoria sin verse afectado en absolu
to por la firma de un convenio que ti~

ne una finalidad de intercambio cient.f.
fico, que tiene una finalidad de pro-=
mover la posibilidad de especializa-==
cion de estudiantes, de profesionales=
y de especialistas de Canarias, sin ==
afectar, en absoluto, a 10 que cumple =
el Instituto lagunero.

Bueno, yo pienso que este tipo de =
iniciativas, un convenio que se firme=
con una Universidad extranjera, con e~

tos afanes, no tiene por que producir,
en absoluto, tensiones en la Region; =
si estas tensiones se generan es por-=
que hay personas 0 porque hay seqto-=
res que tienen la voluntad previa de =
aprovecharlas 0 de producirlasi pero =
10 que realmcnte no podemos admitir en
absoluto es que un convenio de carac-=
ter cientifico tenga que producir ten
siones en 1a Region Canaria. En abso-=
luto.

Esto esta indicando que hay unos ==
sectores que tienen, efectivamente, ==
una falta de madurez politica y social
cvidente y que no estan cumpliendo la=
responsabilidad historica que deberian
cumplir.

Y, en fin, la ayuda que se presta
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al convenio con la Universidad de Co-=
lumbia convengamos en que es realmen
te modesta. Que un credito de veinti
siete millone~ aproximadamente de nue
ve millones al afio, con carJcter tria
nual, por favor, esto no cree que per
mita rasgar las vestiduras a nadie. 0=
sea, realmente, el credito que se apoE
te a este convenio, pues, es 10 minima
que puede aportar una institucion como
el Gobierno de Canarias, para unos ob
jetivos que son los que estJn suscri-=
tos en el texto del mismo.

Y por 10 que se refiere a la ayuda =
al Instituto de Estudios Canarios, yo=
tengo que dosmentir este planteamiento
de que ha habido peticiones de ayuda =
con acuse de recibo y acuse de no reel
bo. Hemos dialogado con el Instituto ~

de Estudios Canarios, estamos en el d~

sarrollo de programas de cooperacion =
a iniciativas del propio Instituto, y=
le puedo manifestar al sefior Diputado=
que el Gobierno de Canarias ayuda es
te afio al Instituto de Estudios Cana-=
rios de La Laguna con tres millones de
pesetas, que es la cantidad que, den-=
tro de los programas que ellos han ===
planteado, como por ejemplo la edicion
de un nuevo tome del libro de acuer-=
dos del Cabildo de Tenerife, la edi-=
cion de un primer tomo destinada al II
bro de acuerdos del Cabildo de la Pal
ma, igualmente muy irr~ortante y el d~

sarrollo de los cursos de ensefianzas =
canarias que ya viene ha~iendo el ==
Instituto desde hace afios, van a estar
en estos programas del convenio con el
Instituto.

Entonces, yo cree que no hay olvido
del Instituto de Estudios Canarios. ==
lQue la Universidad de La Laguna 0 que
las Universidades Canarias puedan os-=
tar en un convenio de este tipo? Pues,
efectivamente, yo cree que esto 10 te
nemos que admi tir, porque es una cos a«
muy racional; se puede rectificar, se=
puede llegar a otro tipo de convenios=
con otras instituciones en los que ===
realmente participe la Universidad; p~

ro 10 que tampoco podemos ahora es ===
criticar de una manera radical es que=
porque este ausente la Universidad de=
Canarias en un tema que, efectivamen
te, puede producir resultados positi-=
vos para los estudios de Canarias y ==

para la investigacion en Canarias, por
si mismo, este convenio tenga que ser=
intrinsecamente malo.

Yo cree sefiores, Seflorias, que hay=
que surnar y no restar; que todo conve
nio que signifique una aportacion a ==
las posibilidades de estudio de Cana-=
rias; que signifique el facilitar la =
formacion de nuestros profesionales y=
de nuestros especialistas; que suponga
la posibilidad de un intercambio can =
instituciones importantes de la Penin
sula 0 del extranjero, tiene que ser==
bien recibido en Canarias y que cual-=
quier otra forma de recibirlo, pues, =
estd indicando, bueno, pUBS que, efec
t.Lvamcn t e , 0 quo el t.ema no se lid COIll

prendido bien -como asi parece- cuando
se lIlezclan el Instituto de Estudios Ca
narios,que por tener un nornbre que ha=
side utiliz~do en un Departamento de =
la Seccion de Estudios Latinoalllerica-=
nos de la Univcrsidad de Columbia 0 ==
porque, realmente,no se conocian pre-=
viamente los contenidos y se ha trata
do de revclar una situaci6n que, en ab
soluto, era la real.

Insisto, el Instituto de Estudios=
Canarios de La Laguna y de Canarias =
tiene apoyo del Gobierno de Canarias
y va a continuar desarrollando sus =
programas; y este convenio con la ==

Universidad de Colurr~ia tiene otro se~

tido completamente distinto que, digo,
viene a sumarse a los afanes que to-=
dos tcnemos de una mejora en el cono-=
cim.i.ento de La s islas y de un mayor ==
perfeccionamiento de los profesionales
e intelectuales canarios.

Muchas gracias, seilor Presidente.

1':1 s e iio r PRESIDE/n't-:: Cyae ias, s e iio r
Herreca Pique.

Pregunta deL Diputado Don ELviro
Hern~ndez Reboso, deL Grupo ParLament~

rio PopuLar, dirigida aL Gobierno Aut~

noma, sobre trabajadores en activida-=
des de "econornia sumergida".

1:':1 sorior PHESIDEN'l'E: Pre qun t.a del -.=

D.i.pu t ado Don Elvir,o Hernande z Eeboso, =

del Grupo Popular, dirigida al Gobier
no, sobre trabajadores en actividades=

.Ilt
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de "econolllia sUlilergida" -entre cOllli-==
11as-.

El s e fio r HEHNANDEZ REBOSO (deisdc eu
e e cano ) : sr .

La pregunta dice asi: "-Que n ume r o
de trabajadores estillla e1 Gobierno se=
encuentran en Canarias dedicados a ac
tividades de "econolllia s umerq i da "?

"-Que procedimiento se ha seguido para=
eva1ur esas cifras?

E1 s e fio r PHl":SIDEN'l'E: E1 s erio r Guan
che tiene la palabra.

E1 s e fio r CONSEJERO DE THABAJO, SANI
DAD Y SEGU1UDAD SOCIAL (Guanche Mal re
ro) (de cde iJU Sefior PresidC'I1
te, Seiiorid"'.

Despu6s de efectuado e1 oportuno
concurso, con fccha cinco de noviembre
del aho mil novccientos ochenta y cua
tro la Conscjcria suscribi6 un conve-=

nio con un grupo de profesores de la =
Facultad de Empresariales de Las Pal-=
mas para la rcalizaci6n de un estudio=
sobre "econolllia surnergida" q ue venia =
en los presupuestos del afio mil nove-=
c i.e nt.o s oclwnta y cuatro, y, uproximad~

mente,en un plazo de un mes este es-=
tudio ya este finalizado.

En primer lugar quiero manifestar-=
Ie que resulta dificil definir qu~ se=
entiende· por "economia sumergida". En=
principio, en la metodologia utili.zada
por este grupol os aquella que escapa =
de cualquier tipo de registro oficial,
teniendo en c uon t a , aderna s , que pueden
existir dos tipos de ocultaciones: una
ocultaci6n activa, es decir, cuando vo
luntariamcnte se ,::,stc infringiendo la=
propia legislaci6n, los propios regis
tros; y una ocultac.i6n pas i.va que QS

ta rnotivada por razones de simple irrc
gularidad.

La metodologia que se ha utilizado=
y que un poco es el surnario de este ==
trabajo, que, insisto, csta a punta de=
concluir en un plazo no superior a un=
mes, tiene cinco apartados fundamenta
les:

En primer luga~ la lectura comenta
da de las teorLa s sobre la economla ",=
irregular.

En segundo lugar, la metodologia
aplicable a la situaci6n canaria.

En tercer luga~ los rasgos caracte
risticos de nuestra econornia que, de =
alguna forma, pueclan favorecer la
existencia de este mercado de trabajo,
con especial hincapic en la situaci6n=
de crisis econ6mica.

En cuarto luga~ un analisis secto-=
rial y espacial de este tipo de econo
mid.

Y, en quinto lugar, las conclusiones,
sobre todo, ana I .i z ando la eficacia de=
los mccani.amo s de control, una serie =
de opiniones de este cquipo de trabajo
y las recolllendaciones de correcci6n ca
ra al futuro.

Dado que en estos momentos se esta=
en p roc c s o de elaborac .ion y casi de ul

t i.niac.i.cn dc' e s t.e o s t ud i.o , no s e pueden
dar cLfras exactas, entre otras cosas=
porqw:...' habicndo so Li.c.it ado de la Oi-=
reccion General de Hogimen Econ6mico y
Juridico de la Seguridad Social una =
serie de datos, par parte de este orga
nismo ~;e remi t io i.l las Direcciones Te
rritoriales del Instituto Nacional de=
la Seguridad SociallY' concretamente,=
con fccha siete de mayo de mil nove-==
cientos ochenta y cinco, a cada uno de
los Directorcs Provinciales, a su vez
Tesororos Territoriales de la Seguri-=
dad Social, se Ie han reclamado los si
guicntes datos: recaudaci6n de cuotas=
de la Seguridad Social por sectores de
actividad, segGn la clasificaci6n na-=
cional de actividades econ6micas, in-=
cluyenJo nilinero de empleados y trabaj~

dares cotizantes por cada una de di-==
chas actividades ccon6micas.

Por 10 tanto, creo que en un plazo=
de un mes -la rnetadologia ya se Ie ha=
indicado-, en un plazo de un mes este=
estudio estarJ entregado, con 10 cual=
poc1rcIIJos acercarnos, aproximadamente,=
al nilinero, insista, aproximado, de peE
sonas que se encuentran en este tipo =
de econowia. Porque, si, evidentemen-=
te, conoci0ramos el dato, la economia=
dejaria de ser tan subterranea, al me-
nos.

Nad a rna,".
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(El. senor Hernandez Reboso so l.ici.t:a
hacer uso de la palabra. El senor Pre
sidente asiente.)

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde su
escano): Bueno, he formulado esta pre
gunta, sobre "economia sumergida", ya=
que nos preocupa que la aparicion de =
esta "economia sumergida" significa =
una competencia des leal para las empr~

sas regulares, como sabemos. Significa
tambien una actividad de explotaci6n
de los trabajadores; representa un
fraude a la Hacienda y a la Seguridad
Social; representa un fraude a los
consumidores; en determinados secto
res puede significar una violaci6n
de las normas de sanidad y represen
tan un peligro para los consumidores;
es un factor de desestabilizaci6n del
mercado; repercute negativamente en =
el impulso a la inversi6n de mejora e=
investigacion.

En Canarias, como sabemos, el feno
meno ha sido poco estudiado y como 10=
ha dicho el senor Consejero. Y, en ge
neral, solo algunas denuncias, parece=
ser, por intrusismo, han mostrado par
cialmente el estado de este tipo de ac
titudes en la Region.

Pero un estudio serio, que muestre=
tanto su grade de penetracion como los
efectos sobre la economia del sector y
en una esfera mas general, por 10 que=
veo, parece no existir, Sobre bases =
muy pobres, que se pueden decir que ==
los sectores mas afectados parecen ser
que son las industrias de artesania, =
industrias de reposteria, dulces, ali
mentos preparados, talleres de repara
cion de automoviles, comercio de joyas
y bisuteria, comercio de ropa, cons-==
truce ion -tanto clandestina como encu
bierta-, en educacion y guarderias.

La "economia sumergida" poco hace
por el descenso del paro, en muchos c~

sos, solo agrava la situacion al ver ==
las empresas regulares bajar sus ven-=
tas de forma alarmante, que debe ser =
contrarrestrada por bajos de casto, g~

neralmente, par despido.

Por otro lado, buena parte del per
sonal son extranjeros -zonas turisti-=
cas, legales 0 ilegales- que permiten=

ser explotados, 0 bien beneficiarios =
del segura de paro.

La "economia sumergida" necesita
dos factores ...

El senor PRESIDENTE: Senor Hernan-=
dez Reboso, por favor.

El contexto procedimental de una ==
pregunta no se ajusta en modo alguno =
a como esta formulando el tema Su Seno
ria. Son cinco minutos, dos minutos y=
medio para las dos intervenciones.

Claro, en este caso no es como ... ,=
Su Senoria esta haciendo un estudio de
10 que trata la "economia sumergida" =
que nosotros escuchamos con rnucho gus
to, pero que no es el caso en este mo
mento, sellar Hernandez Reboso.

El senor HERNANDEZ REBOSO (desde au
eecano ) : Vamos aver, yo, al princi-==
pio de mi exposicion, dije que las ==
dos preguntas que. habia formulado, que
ya me 10 ha contestado el senor Conse
jero, de la evaluacion, si verdaderame~

te el Gobierno ha hecho algo en este =
sentido, yo he querido decir las cau-=
sas por las que he formulado estas pr~

guntas y la preocupaci6n que tenemos.=
Y 10 que yo queria seguir exponiendo=
era, pues, ivamos!, algunos tambien de
los remedios que nosotros creemos que=
si se empleasen estos remedios la ===
"economia sumergida", pues, decreceria
y entonces ...

El s e fio r PRESIDENTE: Es que como ==
veo que su Senoria esta leyendo y con
tinua leyendo, le advierto que el tiem
po de Su Senoria ha terminado.

El senor HEHNANDEZ REBOSO (desde au
eecano) : ..• si conocemos sus causas =
es necesario atacar su raiz misma para
controlar la situacion de la "economia
sumergida~ Estas sabemos son: el paro,
la crisis, el fuerte intervencionis-==
mo del Estado que imp ide hacer compe
titivas las empresas regulares.

Nada mas, senor Presidente.

(in sciin: Conoeicno de Tnabajo , Sa
nidad !J SC(]7/pidad Soei.al. -Guanche Ma-=
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rrero- solicita hacer uso de la pala-=
bra. El senor Presidente asiente.)

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro) (desde eu e ecaiio ) : Seilor Presiden
te.

Yo estoy convencido que el discurso
del senor Diputado aparecera recogido=
en el primer capitulo de la obra que=
esta a punto de terminar. Con 10 cual,
evidentemente, sobre datos mas cienti
ficos, evidentemente, se van a deter~

nar las distintas alternativas y la
propia terapia 0 recomendaciones de so
lucian de este tema.

Yo solamente anadiria dos cosas:

En estos momentos, que a este Cons:=.
jero le conste, solarnente la Comunidad
Aut6noma Catalana ha elaborado un estu
dio sobre "economia sumergida".

Lo otro,o 10 que se ha podido hace~

incluso la cifra que usted nODillra del=
INEM, son cifras muy aproximativas, c~

fras que de alguna forma se compaginan
exclusivamente con la propia metodolo
gia aplicada por el Instituto Nacional
de Empleo y tambien con los datos 0 ==
con la estadistica del Instituto Nacio
nal de Empleo y no con la EPA.

Coincidimos en la preocupacian, pe
ro, probablemente, 10 que nos tendria
mos que plantear es que tipo de tera-=
pia es la adecuada y, realmente, quie
nes son los grupos interesados en el
fomento de la "economia sumergida".

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Ruego a Sus ==
Senorias y a los senores miembros del=
Gobierno que acaten el tiempo de dos =
minutos y medio que se ha establecido=
para la formulae ion y para la respues
ta de las preguntas.

Pregunta deL Diputado Don Francis-=
co Jose ALonso VaLer6n, deL Grupo Par
Lamentario PopuLar, dirigida aL Presi
dente deL Gobierno Aut6nomo, sabre con
signaciones presupuestarias para La se
nora hermana deL Presidente deL Gobier
no Aut6nomo.

El s efior PRESIDENTE: Pregunta de ==
Don Francisco Jose Alonso Valeron, del
Grupo Popular, dirigida al senor Pres~

dente del Gobierno, sobre cons ignacio
nes Presupuestarias para 1a senora her
mana del Presidente del Gobierno.

El senor ALONSO VALERON (desde su 
escano): Senor Presidente, Sefiorias.

La pregunta dice, escuetamente, 10=
siguiente:

GEn los diferentes Presupuestos Ge
nerales de la Comunidad Autonoma de Ca
narias se destina algun gasto suscept~

ble de ser librado por la Intervencion
a la senora hermana del Excelentisimo=
Senor Presidente del Gobierno de la Co
munidad Autonoma de Canarias?

GEn que seccion, programa, articulo,
concepto y slillconcepto de los Presu-==
puestos Generales de la Comunidad Aut~

noma, correspondientes a los ejercicios
econornicos ochenta y dos, ochenta y ==
tres, ochenta y cuatro y ochenta y ci~

co, se encuentran los gastos destina-=
dos a tal fin? GY que tratamiento se =
1e debe dar, y que actividad debe de de
SeD~enar esta personalidad?

ce: seiiol' Conee jevo de Hacienda
-Perqaea Perdomo- indica eu deeeo de =
i.nterveni.r , asintiendo e l. SenOY' ppesi
dent:e; )

El senor CONSEJERO DE HACIENDA (Ber
gasa Perdomo) (desde 3U escano): Senor-:
Presidente, Sefiorias.

La pregunta que formula Su Senoria=
ante esta Camara merece para el GobieE.
no, cuanto menos, la ca1ificacion de =
sorprendente, por no ampliar el turno=
de calificativo.

Su Sefioria sabe perfectamente que =
los Presupuestos Generales de la Comu
nidad Autonoma son aprobados por esta=
Camara anualmente, y que el contenido,
en terminos de sccciones, programas y=
proyectos de gasto, son perfectamente=
conocidos, y, por'lo tanto, no cabria=
en este caso alegar ignorancia u oscu
ridad en 01 contenido de dichos Presu
puestos.
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Es evidente que en los Presupuestos
Generales de la Comunidad Aut6noma no=
existe, en ninguna de sus secciones ni
en ninguno de sus programas, consigna
cion presupuestaria alguna para el fin
que pregunta Su Senoria.

Y, en todo caso, 10 que Ie cabe al=
Gobierno afirmar con relaci6n a esta =
cuestion es que no considera que sea =
procedente, en cualquier caso, que ba
sandose en informaciones a nivel de ru
mor, se pregunten cuestiones que en t~

do caso estan perfectamente aclaradas=
y definidas, como dije antes, en el ==
contenido del texto de la Ley de Presu
puestos Generales.

Esto es cuanto tiene que decir el
Gobierno.

El senor PRESIDENTE: Sef\or Valer6n.

El senor ALONSO VALERON (desdc iJU =
escano): Senor Presidente, por una
cuestion de orden; y ruego que no se -=

me contabilice el tiempo en las cues-=
tiones de orden.

En el articulo ciento cincuenta y =
dos del Reglamento de la Camara se es
pecifica:

"Los Diputados podran formular pre
guntas al Gobierno de Canarias y a ca
da uno de sus miembros."

En la unidad administrativa que ...

El senor PRESIDENTE: Senor Valerc5n,
eso no es una cuestion de orden. (Ri-=
sas en Za Sala.)

Su Senoria puede contestar perfect~

mente eso en su respuesta. No nec~sita

utilizar Su Senoria la cuestic5n de or
den.

El senor ALONSO VALERON (desde SLi =
escano): Senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: utilice el
tiempo, senor Valerc5n. Uti lice el tiem
po.

El senor ALONSO VALERON (desde su =
escano): Senor Presidente, me permito=
leerle 10 que el propio senor Presi-=

donte del Parlamento indicaba en la ==
constituci6n del Parlamento, en el que
se especificaba que el senor Presiden
te del Parlamento era un parlamentario
como Sus Sefi.orias, y amaba la palabra.

£1 senor PRESIDEwrE: Senor Valer6n,
esta fuera totalmente de la cuesti6n.=
Le ruego que entre en Ia cuesti6n y ==
formule 10 que Su Sefioria estime opor
tuno en el contexto de la pregunta que
Su Senoria ha formulado. Esta totalmen
te fuera de la cuesti6n.

El senor ALONSO VALEH.ON (deede 3U =
cscano): Senor Presidente, nosotros ==
t amb ien aI11aIT:OS La palabra del s efio r
Pr e a i.de n t.e del Gobierno,y, por 10 tan
to, pedimos, a tenor del Reqlamento, =
el que sea el senor Presidente del Go
bierno quien conteste a esta prequnta,
a tenor de 10 dispuesto en el articulo
ciento cincuenta y dos del Reglamento,
donde no cabe ningdn tipo de solidari
dad con el derecho comparado de los ==
Parlamentos Europeos, por precepto del
propio Reglamento.

Vamos, dice: "Los Diputados podran=
formular preguntas al Gobierno de Can~

rias y a cada uno de sus miembros".

El senor Presidente del Gobierno, =
obviamente, es un miembro del Gobierno
de Canarias; par 10. tanto, por este e~

pediente que aqui presento, dice: "pr~

qunta del Diputado Don Francisco Jos~=

Alonso Valer6n, del Grupo Parlamenta-=
rio Popular, dirigida al Presidente ==
del Gobierno Aut6nomo, sobre consigna
ciones presupuestarias para 121 seiiora=
hermana del Presidente del Gobierno,
con respuesta oral arrt.e el Pleno."

(El. 3c;101' Pree i dent:e del. Gobi.ermo =
-Eaauedra Aec·vedo- i.ndica su deeeo de=
int ei-ocnir, )

El sehor PHESIDEN'I'E: Bien, senor
Pre sLde n t e .

El sefior PFESIDENTE DEL GOBIERNO
(,';LI,lV,-~dra l\cevI'c1o) (ilcede eu ctsaario ) t »

Sefior Valeron, 01 pro s t i o i o de la Carna
ra depcnde de los comportamientos de =
10~3 r-a r Lamcnt.a r Los .
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Pori simplemente, buen gusto, me he
negado a contestar a su pregunta.

Simplernente.

tst eeiior ALoneo Val.eron indica Ble:::

deseo de in t.eroeni.r , )

El sefior PRESIDENTE: Brevemente, se
nor Valeron, porque tiene agotado su =
tiempo ya.

El senor ALONSO VALERON (desde Sli :::

esca~o): Schor Presidente, en las cues
tiones de orden yo pedia que no trans
curriera el tiempo.

El s e iio r PRESIDENTE: Es que las
cuestiones de orden las decide 01 Pre
sidente. Las decide el Presidente, se
nor Valeron.

El senor ALONSO VALERON (desde 8U :::

escaijo): Sehor Presidente, no he obte
nido una contestacion por parte del s~

nor Presidente del Gobierno. Entiendo,
en este caso, que no se responde a 10=
que dice el Reglamento de la Camara en
relaci6n a que el Gobierno responde s~

lidariamente ante la Camara; que no se
responde, sehor Presidente, a 10 que =
dice el articulo ...

El senor PRESIDENTE: Senor Valeron,
me voy a permitir retirarle la palabra,
y no quisiera.

Hay otros preceptos del ReCJlamcnto=
que facultan al Presidente cuando se=
le pregunta par un estricto precepto =
reglamentario; y es facultad del Presi
dente, interpretando el ReCJlarnento, d~

cidir si ha lugar a debate 0 no. En es
te caso no ha lugar a debate; en cons~

cuencia, Su Senoria ha terminado la ~=

formulaci6n de su pregunta 0 su repli
ca; y si no, pues, le retiro la pala-=
bra, porque ya ha consumido su tiempo,
senor Valer6n.

El senor ALONSO VALERON Ldeede UZi z:

escaijo): Senor Presidente, yo, desde =
luego, estoy haciendo usa de 10 que d~

cen los preceptos normativos en defen
sa de que el senor Presidente del Go-=
bierno me conteste a una pregunta que:
yo, en virtud de mis derechos, que me=
confiere el Reglamento de la CjrrBra, =

formulo al s e Iio r Presidente del Gobier
no.

Pero ademas yo me acojo a 10 que di
cC' 01 Estatuto de Autonomia ...

El senor PRESIDENTE: Se le retira
la palabra, senor valero~y continua-=
mos con la siguiente pregunta.

Pregunta de Los Diputados Don Este
ban Betheneourt Gamez y Don Domingo G~

rardo Herrera Rodriguez, deL Grupo Pa.!:.
Lamentario Mixto, dirigida aL Conseje
ro de AgricuLtura y Pesea, sobre Pro-=
yeeto de reaLizaci6n de Los Puertos de
PLaya Santiago en ALajero y de VaLLe =
Gran Rey.

1':1 s e rio r PEr;SIDEN'l'E: Pregunta de ==
Don E:3tcban Bethl'IlCourt Gamez y Don D~

nii.nqo He r r e ra nodriguez del Grupo Mix
to, dirigida a1 sehor Consejero de
Agricultura y Pesea, sobre proyecto de
rcalizaci6n de los Puertos de Playa ==
Santiago en Alajero y Valle Gran Rey.=

El s e iio r BE'l'HENCOUHT GAMEZ (deede z:

su cscaijo): lDispone el Gobierno Aut6
norno de Canarias de los proyectos de =
realizaci6n de los Puertos de Playa ==
Santiago en Alajero y de Valle Gran ==
Rey 0 habra. que confeccionarlos de nu~

vo? LPor que no se sacan a subasta las
obras e instalaciones que faltan par =
realizar en los indicados Puertos? ===
lCuales son los proyectos de la Conse
jeria de Agricultura y Pesca respecto=
a la t.o rmi.nac i on de los mismos?

El s efio r CONSEJEHO DE AGIUCULTURA Y

PESCA (Perez BoreIlo) (decde Sli esca-:::=
ijo): Sefior Presidento, sefiores Diputa
dos.

Como Su Sc,fioria sabe, el grueso de=
las inversiones en Ln f r ae s t.ruc t ura pe~

quera-con~rcial se realizan en conve
nio can 01 Ministerio de Obras P~bli-=

cas y Urbanismo y solarnente una parte,
mas pcq ue iia , (~S la que realiza directa
mente la Consejeria.

Por 10 q ue a esta parte se refiere,=
en concreto cn el caso de La Gomera, =
o x Ls t.e e L "proyecto de Mecanizaci6n de=
la Rampa de Varada en Valle Gran Rey~=

que ya e s t ri 01 proyecto adjudicado -me
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refiero a la redaccion del proyecto- ,
y en cuanto se termine se realizara la
contratacion de la obra,y ~l"Portico =
Automotor en Playa Santiago;tambien ha
salido ya a concurso para e1 suminis-=
tro del mismo.

Por 10 que se refiere a la parte ==
que se realiza en convenio con el Mi-=
nisterio de Obras PUblicas, los proye£
tos estan ya realizados, estan pendien
tes de supervision por la Comision Ad
ministrativa de Grupos de Puertos de =
la Direccion General correspondiente =
a este Ministerio, que por las infor-=
maciones de que dispongo estan a punta
de pasar ya a ese tramite administrat~

vo,y se procedera en breve a la contr~

tacion del conjunto de las obras por =
las que se interesa Su Senoria.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Senor Bethen-=
court.

El senor BETHENCOURT GAMEZ Cdeede z:

su escano): Gracias, senor Presidente.

En primer lugar, yo quisiera decir=
que, parece ser, que la Ley de Pesca,=
en vez de venir a ayudar al sector pe~

ca en Canarias, parece que ha venido =
a generar la desilusion.

En los presupuestos de mil novecie~

tos ochenta y tres estan consignados,=
concretamente, setecientos diecisiete=
millones cuatrocientas treinta mil p~

setas para inversion en Puertos pes-==
queros de nuestra Region.

Concretamente, en el de Playa San-=
tiago tienen que invertirse cuarenta =
y tres millones seiscientas veinte mil
y en el de Valle Gran Rey cincuenta y=
siete millones de pesetas.

Solamente se han ejecutado dos
obras en Valle Gran Rey, la aguada y =
la grua; y, en Playa de Santiago, sola
mente la aguada.

Lo que pasa aqui, segun nuestras n~

ticias,es que no se entiende la Conse
jeria con Puertos, que es quien tiene=
que dar el visto bueno a estos proyec
tos.

Algunos proyectos se han hecho va-=
rias veces. Co~cretamente, para La Go
mera se han hecho algunos proyectos
dos veces, no se si han hecho mas, po£
que Puertos no ha dado el visto bueno,=
y esto va en detrimento del sector pes
ca y del propio presupuesto que esta==
destinado a estas obras.

Lo que nosotros en realidad pedimos
es que de una vez se pongan de acuerdo
los ingenieros de Puertos con la Cons~

jeria para que salgan a subasta estas=
obras del ochenta y tres, puesto que =
ya en el ochenta y cinco tambien hay =

otras obras previstas,en 103 presupue~

tos del ochenta y cinco, y si seguimos
a este paso, pues, van a salir para el
ochenta y ocho 0 el ochenta y nueve.==

En definitiva, actualmente no hay==
aliciente para el sector pesca, la do
tacion de estos puertos podria reani-=
mar a las cofradias y al sector pesca=
en general; los puertos pesqueros es-=
tan de la mana de Dios, no hay nadie =
que ordene estos puertos, no se sabe =
de quien son los puertos y creo que e~

to ... , 0 bien puertos menores y direc
tan~nte 0 bien convenios con las cofr~

dias, para que se reorganicen los pue£
tos pesqueros.

Tenemos noticias taniliien de que en=
el resto de los puertos pesqueros de la
Region no se han llevado a cabo las i~

versiones; concretamente, en La Resti~

ga esta previsto una inversion de cin
cuenta y dos millones, no se ha hecho=
sino la aguada,nada mas; en Tazacorte,
cuarenta y seis millones, estan por s~

lir los proyectosjy creo que esto es =
grave, cuando estamos hablando de --
obras presupuestadas en el ochenta y =
dos/ochenta y tres, bien directamente
por la Comunidad Autonoma 0 bien por =
convenio con el MOPU.

Asi que, en definitiva, 10 que nos~

tros rogariamos es que la Direccion G~

neral de Pesca, en este caso, depen-==
diente de su Consejeria, pues, agilice
y llegue a un entendimiento rapido con
Puertos para que salgan a subasta es-=
tas obras 10 antes posible.

Gracias, senor Presidente.

~i
..."
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El senor CONSEJERO DE AGRICULTURA Y
PESCA (Perez Moreno) (desde su esea-=
no): Senor Presidente.

En las diferencias a las que Su Se
noria esta hacienda alusion, son excl~

sivamente de tipo tecnico, en el sentl
do de que muchos de los proyectos ela
borados han sufrido modificaciones par
parte de la Comision Administrativa ==
del Grupo de Puertos de la Direccion =
General de este Ministerio como ya le=
decia antes. No es sino simplemente =
ese tipo de diferencias las que exis
ten.

Este tramite -como dije antes- ya =
5e ha superado y esta proximo a la ===
aprobacion de los proyectos carre spon
dientes y a su contratacion tambien ==
par parte de los Grupos de Puertos Me
nares de Canarias.

En la inversion, de todas maneras =
le recuerdo que uno de los retrasos
mas importantes que se produjo en
nuestras actuaciones en los puertos
pesqueros a refugios pesqueros, en can
creta en La Gomera, fue el retraso que
se experiment6 en la recepci6n por paE
te de la Administracion del Estado de=
estos puertos de mana de la Mancomuni
dad de Cabildos; creo que usted, 0 Su=
Senoria, esta perfectamente informado.

De todas formas no hay nada que te

mer porque ya este, digamos, paso adml
nistrativo se ha cubierto y pr6ximame.!2.
te podran los pescadores disfrutar de
las obras 0 los proyectos de inver-==
si6n en infraestructura que estan pro
gramados desde el ana ochenta y tres =
hasta el ochenta y cinco.

Nada mas, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: La ultima pre
gunta que figura en el Orden del Dia =
ha side solicitada que se yea en la si
guiente sesion.

En consecuencia, el Pleno ha termi
nado.

Se levanta la sesion.

(Pcwa(i. )

Pregunta de Los Diputados Don Este
ban Bethencourt G~mez y Don Domingo He
rrera Rodriguez, deL Grupo ParLamenta~

rio Mixto, dirigida aL Presidente deL=
Gobierno Autonomo, sobre eL desmanteLa
miento de La Industria Conservera Llo~
ret Llinares.

El senor PRESIDENTE: Lamento el ===
error. Hay una pregunta todavia por ==
f ormul ar , la cuarta, que es la del Di
putado Don Esteban Bethencour, asi co

lIla de Don Domingo Herrera, sobre el ==
desmantelamiento de la industria con-=
servera Lloret Llinares.

El senor HEHRERA RODRIGUEZ (desde =
su cseaijo): Dada la hora no tengo nin
gun inconveniente, si la Presidencia
10 permit~ de dejar la pregunta para =
el proximo Plena.

GDe acuerdo?

El seilor PRESIDENTE: De acuerdo.

5e levanta la se8i6n a las catorce=
harae y ci.ncueni.a y ci.nco minutos.
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